
برلين/14 �أكتوبر / �سب�أ:
أك��د فخام��ة الأخ الرئي��س عل��ي عبدالله صال��ح رئيس 
الجمهوري��ة أن الوح��دة اليمني��ة قام��ت عل��ى الحري��ة 
والديمقراطية ومش��اركة المرأة واحترام حقوق الإنس��ان 
وحري��ة الصحافة، وقال: هذه المب��ادرة كانت تمثل خطوة 
غير مألوفة ف��ي المنطقة ولذلك ج��اءت الأحداث والأزمات 
التي واجهتها اليم��ن خلال الأع��وام 92 - 93 - 94م ولكن 

بحمد الله ترسخ نظام الجمهورية اليمنية.
جاء ذلك في المحاض��رة الهامة التي القاه��ا فخامة الأخ 
رئي��س الجمهورية مس��اء أمس ف��ي العاصم��ة الألمانية 
- برلي��ن - أم��ام عدد م��ن الفعاليات السياس��ية والثقافية 

والأكاديمية ورجال الأعمال والسفراء العرب والأجانب.
وتناول��ت المحاضرة العلاق��ات اليمني��ة الألمانية ونتائج 
مباحثات فخامته مع المسؤولين الألمان، بالإضافة إلى تناول 
منجز الوحدة اليمنية وتحقيقها بالطرق السلمية والتطورات 
السياس��ية والاقتصادية والثقافية والاجتماعية في اليمن 

بالإضافة إلى العديد من التطورات الإقليمية والدولية.

❊ غزة / �سب�أ :
اعتبر الس��فير الفلسطيني السابق 
ف��ي اليمن وعض��و المجل��س الثوري 
لحركة فتح  يحيى رباح المبادرة اليمنية 
لرأب الصدع الفلسطيني, بانها مبادرة 
جادة جداً، وذات نسق واقعي، وتمتلك 

آلية للتنفيذ على أرض الواقع.
 وقال رباح  في مقال له نشرته أمس 
جريدة الحياة الجديدة التي تصدر في 
الأراض��ي الفلس��طينية » ان المبادرة 
اليمنية التي عرضه��ا فخامة الرئيس 
عل��ى عبدالله صالح بنقاطها الس��بع، 
أخذت بعين الاعتب��ار كل الجهود التي 
بذلت سابقاً لرأب الصدع الفلسطيني 
ال��ذي يتفاع��ل كل يوم بش��كل أكثر 
س��لبية, وتح��اول أن تض��ع الوض��ع 
الفلس��طيني على الس��كة الصحيحة 
لتش��كيل نظام سياس��ي فلسطيني 
قادر عل��ى مواجهة اله��زات العنيفة، 
وتحقيق الانج��ازات المطلوبة«.. حاثا 
الق��وى الفلس��طينية ال��ى التمس��ك 

بالمبادرة اليمنية، وعدم تفويت هذه 
الفرصة لرأب الصدع .

 واض��اف » مب��ادرة الرئي��س عل��ي 
عب��دالله صالح تدع��و إل��ى انتخابات 
مبكرة، بعد الإعداد لها، كما تدعو إلى 
تفعيل الاتفاقات السابقة مثل اتفاق 

القاهرة 2005 واتفاق مكة 2007،
وصيانة التعددية من خلال تكريس 
الديمقراطية، وتأكيد وحدة السلطة، 
ووحدة الس��لاح الفلس��طيني«.. لافتا 
الى ان هذه المب��ادرة تحتاج إلى نوايا 
صادقة، وإرادة حرة من أجل أن تتحول 

إلى واقع فعلى على الأرض.
 وتس��اءل رباح ف��ي مقال��ه قائلا » 
ما دام��ت الأطراف جميعه��ا قد رحبت 
بالمب��ادرة اليمني��ة، فلم��اذا ل��م تبدأ 
الآليات العملية؟«.. معربا عن اعتقاده 
بأن المب��ادرة اليمنية جاءت في الوقت 
المناس��ب، بع��د أن ثب��ت للجمي��ع أن 

الانقسام الفلسطيني 
يتكرس بالتدريج،

يتضمن مقترحات وتوصيات من شأنها معالجة مختلف القضايا

❊ اأم�ستردام/ وك�لات :
مس��لمة  ط��رد  أدى 
»الماي��وه  ترت��دي 
الش��رعي« م��ن حمام 
س��باحة عام إلى نشوء 
خ��لاف بين مس��ؤولي 
ومجل��س  المس��بح 
ش��رق  ف��ي  بلدي��ة 
هولندا، حول الس��ماح 
لرواد حمامات السباحة 
العامة بالسباحة بدون 
ارتداء ملابس السباحة 

العادية.
وكان ح��ادث الط��رد 

وقع الأس��بوع الماضي، 
حي��ث طل��ب م��ن امرأة 

كانت ترتدي ملابس الس��باحة الخاصة بالنساء 
المسلمات، أو »المايوه الشرعي« الذي يُعرف أيضاً 

ب� »البركيني«، مغادرة حوض س��باحة هانزيباد 
في مدينة زول، عاصمة إقليم أوفيريجسيل على 

بعد 120 كيلومترا شمال شرقي أمستردام.
وكان مجل��س بلدي��ة زول ق��د ق��رر الليل��ة 
قبل  الماضية بأن يس��مح للس��ابحات بارتداء ال� 
»بركيني«، الذي يغطي معظم الجس��د ويظهر 
فق��ط الوج����ه والقدمي����ن واليدي��ن. غي��ر أن 
مس��ؤولي حمام سباحة هانزيباد أصروا الثلاثاء 
26 - 2 - 2008، عل��ى ع��دم الس��ماح بارت��داء 
»البركيني«، قائلين ان تلك الملابس لا تتماشى 
مع القواعد الخاصة بملابس السباحة المسموح 
به��ا الت��ي حدده��ا مس��ؤولو حمامات الس��باحة 

العامة.
وأضاف��وا أن ه��ذه الملابس ربما تبع��د الرواد 
الآخري��ن الذي��ن يرت��دون ملاب��س الس��باحة 

العادية.
وقال مدير حمام السباحة هانز ميجر إن حمام 
الس��باحة يخصص منذ سنوات س��اعات محددة 
للس��ابحات لتلبي��ة حاج��ات النس��اء المس��لمات 

المتدينات بشكل خاص.
وأض��اف أن المرأة مثار الخ��لاف، هي هولندية 
اعتنقت الإس��لام، وج��اءت إلى حوض الس��باحة 
خلال الس��اعات العادي��ة »لإلقاء بيان«، مش��يرا 
إلى أن مجلس حمام سباحة هانزيباد ومسؤولي 
البلدية يجرون مفاوضات للتوصل إلى اتفاق في 

الآراء بشأن حل المشكلة.

❊ الاأرا�سي المحتلة / وك�لات :
ارتفع��ت حصيلة ضحايا التصعيد الإس��رائيلي في قطاع غزة والضفة الغربية المس��تمر منذ أول 
من أمس إلى 20 شهيدا، بعد استشهاد فلسطينيين في عملية توغل بمدينة نابلس شمال الضفة 
الغربية صباح أمس، وآخرين في جنوب ش��رق مدينة غزة قب��ل ظهر اليوم، كما توفي طفل متأثرا 

بجروح أصيب بها في إحدى الغارات الإسرائيلية.
وحسب مصادر طبية فلسطينية فإن أحد الشهيدين اللذين سقطا بالضفة

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت :
أك��د الدكت��ور عبدالس��لام محم��د 
الجوف��ي وزي��ر التربي��ة والتعليم أن 
الوزارة انتهت من انجاز المرحلة الثانية 
م��ن الإس��تراتيجية الوطني��ة للأجور 
والمرتبات في معظم المحافظات ولم 
يتبق س��وى عدد قليل سيتم انجازها 

خلال الأيام القادمة.
وأضاف وزير التربي��ة والتعليم في 
تصريح نشرته صحيفة “26سبتمبر” 
في عدده��ا أمس أن نتائج المراجعات 
لتنفيذ الإس��تراتيجية ف��ي مرحلتيها 
الأولى والثانية قد ساهمت في تعزيز 

عملية الإصلاح 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

خلال لقائه الرئيس الألماني بقصر قلعة بالفو في برلين أمس

رئيس الجمهورية في محاضرة هامة بمقر منظمة فريدريش أيبرت الألمانية:

الوحدة اليمنية مثلت خطوة غير مألوفة في المنطقة لارتباطها بالحرية والتعددية

❊ �سعدة/ خ�لد المر�سد :
ق��ال محافظ صع��دة مطهر رش��اد 
المصري أن مساعي إنهاء فتنة التمرد 
في بعض مناط��ق المحافظة وإعادة 
إحلال الأمن والسلام تتواصل بوتيرة 

عالية . 
لك��ن المصري وف��ي كلم��ة ألقاها 
أمس ف��ي اللق��اء الس��نوي للقيادات 
الأمني��ة بالمحافظ��ة أش��ار إل��ى أن » 
الأجواء مازال��ت ضبابي��ة والرؤية لم 
تتضح بعد«، وقال »  كأن الأمور تدور 

في حلقة مفرغة«. 
وأض��اف  محافظ صعدة ف��ي اللقاء 

المنعقد تحت ش��عار » 
تحديث الإدارة

طرد مسلمة من حمام سباحة يثير خلافاً حول »المايوه الشرعي« بهولندا أولمرت يتوعد الفلسطينيين  بدفع الثمن 
باهظاً بعد إطلاق صواريخهم على إسرائيل

أبو حليقة : تقاعس المشترك عن 
الحوار قد يؤخر الانتخابات البرلمانية

رئيس الجمهورية يدعو الاتحاد الأوروبي لتخفيف معاناة الشعب الفلسطيني

مسؤولو المسبح اتهموها بـ “إلقاء بيان” 20 شهيدا في قطاع غزة والضفة

مسلمة ترتدي »المايو الشرعي«

جريمة إسرائيلية في غزة

رئيس الجمهورية أثناء ألقاء محاضرته

مطهر رشاد المصري

الدكتور / عبدالسلام الجوفي سالم صالح محمد

 كلفة استثمارية 
لأول منجم للزنك 

والرصاص في اليمن

❊ �سنع�ء /�سب�أ :  
  تجري الاستعدادات لإطلاق الأعمال الإنشائية خلال الأسابيع المقبلة في 
أضخم وأول مشروع  من نوعه في اليمن لاستغلال وتطوير رواسب الزنك 
والرصاص والفضة ، بمنطقة جبل الصلب بمديرية نهم محافظة صنعاء بكلفة 

استثمارية 200 مليون دولار أمريكي.
وأوضح وزير النفط والمعادن خالد محفوظ بحاح لوكالة الأنباء اليمنية/سبأ/ أن 
ثلاث شركات عالمية استثمارية متخصصة ستبدأ مطلع شهر مارس القادم بتنفيذ 

الأعمال الإنشائية للمشروع تحت مسمى شركة جبل الصلب المحدودة.
وأشار الوزير بحاح الى أن عمر المشروع تقدر بـ 12 عاماً إضافة إلى مرحلة البناء 

المقدرة بسنتين..لافتا إلى أن الاتفاقية الموقعة

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
جرى أمس في البنك المركزي اليمني 
تحليل عروض شراء أذون خزانة للمزاد 
التنافسي رقم 528 للآجال91 يوما و182 
يوما و364 يوما، بقيمة إجمالية للآجال 
الثلاثة بلغت 05ر39 مليار ريال . وقد تم 
استيعاب قيمة المزاد وبلغت نسبة العائد 
المرجح للآجال الثلاثة 86ر15 بالمائة , 
86ر 15 بالمائة , 85 ر 15 بالمائة على 
التوالي وسيتم فتح المظاريف للطلبات 

غير التنافسية السبت القادم.

تحليل عروض شراء 
أذون خزانة بقيمة

 39 مليار ريال

❊ لندن / �سب�أ  :
اليمنية  الجمهورية  وقــعــت 
ــوم على  ــي ــــى ال بـــالأحـــرف الأول
للبن  الدولية  المنظمة  اتفاقية 
لعام 2007موذلك  بمقر المنظمة 
المتحدة  بالمملكة  للبن  الدولية 

البريطانية .
وقع وثائق التصديق سفير اليمن  
لدى المملكة المتحدة محمد طه 
مصطفى، وبحضور الأمين العام 

للمنظمة نيستور أوسوريو .
وبهذا تعتبر الجمهورية اليمنية 
على  الموقعة  ـــى  الأول ــة  ــدول ال
اليمن  الاتفاقية، وبتوقيعها تبدأ 
وتشريعية  قــانــونــيــة  خــطــوات 
وثائق  وإيــداع  عليها  للتصديق 
التصديق لاحقا لدى المنظمة في 
موعد أقصاه 30  سبتمبر 2008م.
وتشير مصادر المنظمة الدولية 
للبن إلى أن اليمن تنتج ما مقداره 
250 ألف )عبوة 60 كيلو ( سنويا 
من البن عالي الجودة ومن أفضل 
الأنــواع المرغوبة في سوق البن 

العالمي .

100 مليون ريال للمشروع 
الاستثماري السكني في المحويت

❊  المحويت / �سب�أ :
 أطلع محافظ محافظة المحويت 
احمد علي محسن أمس على سير 
مجمع  بمشروع  الــجــاري  العمل 
ـــاف الاســتــثــمــاري السكني  الأوق
تكلفة  والبالغ  المحويت  بمدينة 
وزارة  بتمويل  ريال  مليون   100

الأوقاف والإرشاد .
وأستمع المحافظ من القائمين 
على المشروع على مراحل التنفيذ 
ونسبة الإنجاز فيه والتي بلغت نحو 
40 في المائة، وإلى أهمية المشروع 
مشكلة  حل  في  المساهمة  في 
الإســكــان وتوفير مــصــادر دخل 
مجدية لصالح الأوقــاف والإرشاد 
وتوجيهها لصالح خدمة المساجد 

والمصالح الوقفية المختلفة.
المحافظ  اطلع  أخرى  جهة  من 
خلال ترؤسه أمس اجتماع لفرع 
اتحاد نساء اليمن واللجنة الوطنية 
للمرأة بالمحافظة على النشاطات 
بتنفيذها  تقوم  التي  المختلفة 
ومردودها على المنطقة وتطوير 

قدرات المرأة بالمحافظة.

اليمن توقع  بالأحرف الأولى على 
اتفاقية المنظمة الدولية للبن

❊ تون�س / مت�بع�ت :
صبري  هند  التونسية  الفنانة  عبرت   
عن انزعاجها الشديد من الإشاعات التي 
أغلبها  تتعلق  والتي   ، مؤخراً  تناولتها 

بتفاصيل زواجها من رجل الأعمال 
ــري أحــمــد  ــص ــم ال

الشريف.
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ برلين / �سب�أ / 14 �أكتوبر:
دعا فخام��ة الأخ الرئيس علي عبدالله 
الإتح��اد  الجمهوري��ة  رئي��س  صال��ح 
الأوروبي إلى القيام بدور فعال من اجل 
تخفيف معاناة الشعب الفلسطيني نتيجة 
الحص��ار الإس��رائيلي الجائ��ر والضغط 
على إسرائيل للقبول بقرارات الشرعية 
الدولي��ة ذات الصل��ة بالص��راع العربي 
الإس��رائيلي وبم��ا يكف��ل قي��ام الدولة 
الفلس��طينية المس��تقلة عل��ى الت��راب 
الوطني الفلس��طيني وتحقيق الس��لام 
العادل والشامل في المنطقة بالإضافة 
إلى مساعدة الصومال الشقيق من اجل 
إحلال الأمن والاستقرار وبناء مؤسسات 
الدولة الصومالية وإعادة أعمار ما دمرته 
الحرب ف��ي الصومال، مش��يراً بان ذلك 
يخدم جهود الاستقرار في منطقة القرن 

الإفريقي ومكافحة الإرهاب.
أش��اد فخامة الأخ الرئيس خلال لقائه 
أم��س بفخام��ة الرئي��س البروفس��ور 
رئي��س جمهوري��ة  هورس��ت كولل��ر 
ألماني��ا الاتحادي��ة بقص��ر قلع��ة بالفو 
مق��ر إقام��ة الرئيس الألمان��ي  بالدعم 
الألماني لمسيرة الديمقراطية والتنمية 
والإصلاحات في اليمن, منوها بالعلاقات 
اليمني��ة الألماني��ة , وقال إنه��ا علاقات 
ترتكز على أسس راسخة وهناك قاسم 

مشترك بين البلدين .

200مليون دولار

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت :
ق��ال الأس��تاذ س��الم صال��ح محمد 
رئي��س اللجن��ة الوطني��ة لمعالج��ة 
الظواهر الاجتماعية السلبية وحماية 
الوحدة الوطنية إن اجتماعاً س��تعقده 
اللجنة الأس��بوع المقبل يضم رؤساء 
ومق��رري اللج��ان الفرعية لمناقش��ة 
التقارير وال��رؤى المقدمة إلى اللجنة 

حول مجمل القضايا الوطنية. 
وأضاف سالم صالح:  ان اللجنة ستعد 
تقريراً شاملًا للمقترحات والتوصيات 
التي من ش��أنها معالج��ة مختلف تلك 
القضايا وتقديمه إل��ى فخامة رئيس 

الجمهورية للبت فيه.
وأكد مستشار رئيس الجمهورية في 

تصريح نشرته صحيفة” 26سبتمبر” 
في عددها أمس أن اللجنة السياسية 
الفرعي��ة عقدت أم��س الأول الأربعاء 
بصنع��اء آخر اجتم��اع لها لاس��تكمال 
صياغة تقريرها حول عملها وزياراتها 
الميدانية لدراس��ة القضايا السياسية 
الوطنية وفي مقدمتها رؤيتها بش��أن 

معالجة آثار حرب صيف 94م.
وأض��اف أن اللجن��ة تنتظ��ر تقري��ر 
اللجن��ة السياس��ية ال��ذي يعمل على 
صياغته أعضاء اللجنة وفريقها الفني، 
متوقعاً إنجازه في اجتماعهم الأخير.. 
مشيراً إلى انه حتى مساء أمس الأول 
وهو ينتظر م��ن المجتمعين موافاته 

بالتقرير. 

وزير الصحة يناقش الأوضاع الصحية في أبين 
❊ جع�ر / عبدالله بن كده :

أكد الأخ / الدكتور عبدالكريم يحيى راصع وزير الصحة العامة والسكان الأهمية التي توليها الوزارة لجانب التدريب 
والتأهيل للكوادر الصحية في مختلف المجالات وفي عموم مديريات ومحافظات الجمهورية من أجل تكامل الأنشطة 

للرعاية الصحية.
جاء ذلك لدى مشاركته يوم أمس في اختتام الدورة التدريبية للرعاية الصحية المتكاملة التي عقدت في محافظة 
أبين وحضرها الأخ / محمد صالح شملان محافظ المحافظة وعدد من الإخوة وكلاء وزارة الصحة ود . سالم ناصر جابر 

مدير عام مكتب الصحة في المحافظة.
كما أشار / د . راصع إلى أن الوزارة تخطط لهدفين هامين حالياً هما الحملة الوطنية للملاريا 

30 مليار ريال لمشاريع طرق في صعدة
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سالم صالح: لجنة الظواهر السلبية ستقدم تقريرها للرئيس قريباً 
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وفد حكومي إلى نيويورك للتوقيع 
النهائي على إنشاء السوق المالية

الجوفي: 1.7 مليار ريال الكلفة الشهرية 
لبدل طبيعة العمل للمعلمين

تمكنت الطالبة وئام عبدالرزاق 
الى  نقطة   4  ,  5 ادخـــال  مــن 
بالنقاط  تساوت  فيما  رصيدها 
كل من اروى علي و ندى المقرمي 
برصيد  5, 3نقطة ويليهن كل من 
حنان محمد واحلام فاروق برصيد 
3 نقاط .  الجميع يقدم مستوى 
جيد ويبذلون اقصى الجهود من 
اجل الصعود الى نهائيات بطولة 

كمران للشطرنج.
>>14

تتواصل المساعي لتحويل 
التي  ع��دن  في  البجع  بحيرة 
تهاجر إليها الطيور من أوروبا 
من  الأشهر  خ��لال  وأفريقيا 
أكتوبر وحتى فبراير من كل 
عام إلى محمية طبيعية لجميع 

المواطنين وزوار 
محافظة عدن.

بحيرة البجع محمية طبيعية توقف العمل فيها لأسباب غير معروفة
كلايسترز ترزق بمولودتها الأولى 

>>4

كرة  نجمة  أكملت 
البلجيكية  المضرب 
كيم  ال��م��ع��ت��زل��ة 
مسلسل  كلايسترز 
اللعبة  اع��ت��زال��ه��ا 
الأوان  قبل  البيضاء 
بعدما  الأربعاء  يوم 
رزقت بطفلته��������ا 
الأولى، وتدعى جادا.

اتفاق يمني سـعودي على 
إنشــاء جامعـة مشتركة

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
كش��ف وزير التعليم العالي والبحث العلم��ي الدكتور صالح باصرة عن 
رغبة الجمهورية اليمنية والمملكة العربية السعودية إنشاء جامعة يمنية 
سعودية مشتركة  بكوادر وأساتذة من البلدين بهدف خدمة أبناء المغتربين 

اليمنيين في المملكة البالغ عددهم مابين 15 - 20 ألف طالب وطالبة  .
وأوض��ح الوزير لدى عودت��ه والوفد المراف��ق له من المملك��ة العربية 
الس��عودية بعد مش��اركته في فعاليات الأيام العلمية الثقافية للجامعات 
اليمنية في رحاب الجامعات السعودية,انه تم الاتفاق على دراسة المشروع 
تمهي��دا لعرضه على مجلس التنس��يق اليمني الس��عودي ف��ي اجتماعه 

القادم.
وأشار باصره لوكالة الأنباء اليمنية سبأ أن وزارتي التعليم العالي والبحث 
العلمي ف��ي البلدين اتفقت��ا أيضا عل��ى تواصل الفعاليات بي��ن البلدين 
باعتبارها وس��يلة ترابط و تواصل بين الجامعات اليمنية السعودية وبما 
يس��هم في تفعيل وتنشيط وتطوير العلاقات في كافة المجالات مضيفا 
بأن الجامعات اليمنية ستستضيف الجامعات السعودية العام القادم على 

أن تقام بعد ذلك كل سنتين بالتناوب.
وأكد وزير التعليم العالي والبحث العلمي أن الأسبوع العلمي والثقافي 
للجامعات اليمنية في رحاب الجامعات الس��عودية قد حقق نجاح ملموسا 
ومثمرا للجانبين,وأعرب عن شكره وتقديره على كرم الضيافة التي غمروا 

بها وحسن الاستقبال .

>>15

هند صبري  تسـتعد للـزواج 
وسط عاصفة من الشائعات

السـفير ربـاح يؤكد أن المبــادرة 
اليمنية حبل نجاة للفلسطينيين 

❊ �سنع�ء/ مت�بع�ت :
ذكرت صحيفة “26 سبتمبر” في عددها الصادر أمس أن وفداً حكومياً برئاسة 
الأخ ج��لال يعقوب وكي��ل وزارة المالية لقطاع العلاقات الخارجية س��يتوجه إلى 
نيويورك في 17 مارس القادم للتوقيع على الاتفاقية النهائية لتأس��يس سوق 

الأوراق المالية في اليمن مع مؤسسة الخدمات المالية الأمريكية. 
وكان الأخ ج��لال يعقوب قد ص��رح أخيرا بأن الحكومة تعت��زم خفض ضرائب 
الشركات بنسب تتراوح مابين 20 - %35 لتشجيع الشركات على إبداء المزيد من 

الشفافية قبيل افتتاح البورصة المقرر في عام 2011.
وقال يعقوب :” نأمل أن تؤس��س البورصة في غضون 24 الى30 شهراً تطبق 
خطوطاً إرشادية لعمليات الإفصاح في الشركات من بين العديد من الإصلاحات 

المطلوبة لتحقيق هذا الهدف.
وأكد أن الحكومة تعتزم إرس��اء مث��ال يحتذى من خلال تطبيق 

معايير الإفصاح والشفافية على المشروعات الحكومية المقرر 

وئام تنفرد بصدارة بطولة كمران للشطرنج

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت :
دعا الأخ علي أبو حليقة رئيس اللجنة الدستورية في مجلس النواب أحزاب 
اللقاء المش��ترك إلى الاس��تجابة لدعوة المؤتمر الش��عبي العام للحوار حول 
مختلف القضايا الوطنية وفي مقدمتها المشاريع المطروحة للإصلاح السياسي 

والتعديلات الدستورية وتشكيل اللجنة العليا للانتخابات.
وأوضح في تصريح نش��رته) 26 س��بتمبر ( أن��ه يفت��رض أن تعقد مائدة 
مستديرة لمناقشة كل المبادرات وسرعة إقرار اتفاق بشأن الانتخابات القادمة 
المقررة بعد سنة تقريبا لتمكين اللجنة العليا للانتخابات من الوفاء بالتزاماتها 
الفنية والإدارية للتحضير للانتخابات ولتفويت الفرصة على إجهاض العمل 

الديمقراطي . 
وأكد أبو حليقة أن اتفاقاً مبدئيا لتشكيل اللجنة العليا من القضاة كان قد تم 
مع أحزاب اللقاء المشترك والتي تنصلت منه فيما بعد وهذا يعد إخلالا بالمبدأ 
القانوني والأدبي والسياسي ، مؤكدا أن وزارة الداخلية في الدول الأخرى هي 

التي تشرف على إجراء الانتخابات في اليمن فإن المقترح يسعى 
إلى لجنة محايدة من القضاة وهي 

) التف��سيل �س 5(
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تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 

باخت�سار

العم عوض رجل غلبان وعلى قدر حاله التقيته أمس 
في ركن شارعنا وهو يضرب أخماس في أسداس.

قلت له: مالك يا عم عوض؟
أجاب: الفواتير.. الفواتير قصمت ظهري. تصور فواتير 
المياه وفواتير الكهرباء تتراكم ومش عارف من فين 
أسددها!! ارتفاع أسعار المواد الغذائية يلتهم ميزانيتي 

وأنا مش عارف كيف أعمل!
قلت له: يا عم عوض ابشر بخير.

رد علي صارخاً بلاش تقوللي  عن الإستراتيجية مش 
ساهن منها حاجة. دي ما باتجي إلا سنة نوح بن قرنوح.. 

يمكن ونحن في القبور.
قلت له: ولكن...

قال: إيش لكن؛ يمكن تشتي تقول ظروف المناطق 
المياه  وفاتورة  الكهرباء  فاتورة  وتسعيرة  الحارة 
والسبعين في المئة للمجاري. يا راجل مشروع المجاري 
خلص زمان وضحكوا علينا وقالوا بعدما نسدد القرض 
باتعود التسعيرة للانخفاض وكله كذب في كذب, نحن 
اليوم بدل ما كان الواحد يسدد شهر كهرباء وشهر مياه.. 
غيرت الكهرباء وعدها وعادت حليمة لعادتها القديمة!

ما  العم ع��وض: طيب نشتي حساب مثل  يضيف 
يحاسبونا فين الزيادة حقنا في المرتبات اللي يقولوا 
عليها إستراتيجية؟ الله لا غفر لهم مش قلت لك مش 

واجية.
سكت ولم أجد ما أقول.. الراجل عنده حق.. واللي 

يزعل يزعل.

حديث الكاميرا

ت
ظا

حاف
ن �لم

م

  ڑ المحويت / �شباأ :
أقرت محافظة المحويت إعادة توزيع 150 معلما ومعلمة من القوى الفائضة 
والمنقطعين عن العمل والمحسوبين وظيفيا على فرع جهاز محو الأمية 
وتعليم الكبار بالمحافظة والإدارات التربوية بالمديريات الى العمل في 

الميدان.
وأوضح مدير مكتب التربية والتعليم بالمحافظة محمد نسر الأنسي لوكالة 
الأنباء اليمنية )سبأ( أن المحافظ أحمد علي محسن أصدر اليوم قرارات بهذا 
الشأن قضت بإعادة توزيع المذكورين للعمل في الميدان كمعلمين بالمدارس 
المحتاجة وذلك ضمن إصلاحات القطاع التعليمي وتصحيح كشوف  الرواتب 

التي يقوم بها مكتب التربية والتعليم .
وبين الآنسي انه أتضح من خلال الإصلاحات وجود إعداد كبيرة من القوى 
الوظيفية الفائضة في مجال محو الأمية وتعليم الكبار وفروعه بالمديريات 
وبعض الإدارات التربوية بالمكتب والمديريات استوجب إعادة توزيعهم للعمل 
في الميدان. كما لفت إلى أن أكثر من 190 موظفا وموظفة من المنقطعين 
كليا عن العمل كان المكتب قد قام خلال الأربعة أشهر الماضية بتصفير 
مرتباتهم وإحالة ملفاتهم للخدمة المدنية ولجنة شؤون الموظفين لاستيفاء 

الإجراءات القانونية اللازمة لفصلهم من الخدمة.

 ڑ�شنعاء/ متابعات:
كشف علي المقدشي محافظ صنعاء عن استعدادات لبدء دراسة خاصة بإنشاء منطقة صناعية وإقامة مدن 

سكنية لذوي الدخل المحدود في محافظة صنعاء بالتعاون والتنسيق مع عدد من الجهات الحكومية .
وقال المقدشي أن هذه التوجهات الاستثمارية بمحافظة صنعاء تأتي في إطار بلورة وتنفيذ البرنامج الانتخابي 
لرئيس الجمهورية وتهدف إلى خلق حراك استثماري كبير في محافظة صنعاء والذي من شانه خلق مزيد من 
فرص العمل وامتصاص البطالة من بين صفوف الشباب إضافة إلى الإسهام في رفع المستوى الاقتصادي 
والمعيشي لأبناء المحافظة وانعكاس ذلك على عملية التنمية الشاملة والبني التحتية والخدمية المحلية 

بشكل عام .
وأضاف المقدشي أن التقسيم الإداري الجديد لمحافظة صنعاء والذي بدأت الترتيبات الخاصة بتنفيذه في 
الوقت الراهن سيشمل إنشاء وتحديد عاصمة جديدة للمحافظة والتي سيتم اختيارها من بين ثلاث مناطق 

مرشحة لتكون أحداهن هي عاصمة محافظة صنعاء 
وأشار المحافظ إلى أن التقسيم الإداري الجديد سيمكن المكاتب الخدمية في محافظة صنعاء من أداء مهامها 
الخدمية والتنموية بشكل أفضل وسيقضي على العديد من الصعوبات التي كانت تقف أمام هذه المكاتب في 

السابق بسبب عدم وجود عاصمة معينة للمحافظة 
منوهاً إلى أن محافظة صنعاء تحتضن فيها حالياً أكثر من 44 مصنعاً استراتيجياً إنتاجيا تابعين للقطاعين العام 
والخاص والمختلط وان قيادة المحافظة والمجلس المحلي يسعيان لزيادة الاستقطاب لمزيد من الاستثمارات 

الصناعية من خلال إنشاء منطقة صناعية جديدة في المحافظة.  

ڑ عمران /�شباأ: 
 اختتمت أمس بمحافظة عمران الدورة التدريبية الخاصة 
بالمجالس الطلابية بمشاركة 45 من المعلمين وموجهي 
الأنشطة المدرسية والأختصاصيين الاجتماعيين ورواد 

الأنشطة في مدينتي عمران وثلاء.
     وهدفت الدورة التي نظمها على مدى أربعة أيام مكتب 
التربية والتعليم بالمحافظة تعريف المشاركين بالعلوم 
النظرية والتطبيقية حول المجالس الطلابية وكيفية أيجاد 

طلاب يمتازون بالمهارات المختلفة.
     وأكد مدير عام مكتب التربية والتعليم بالمحافظة 
أمين الغذيفي لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( على أهمية 
الدورة في تنمية القدرات والكفاءات لتكوين طلاب في 
مدارس المديريات المستهدفة يتميزون بقدرات عقلية 

ومهارات فنية وإبداعية .
   وأشار الغذيفي إلى أنه سيتم تنظيم دورات تدريبية في 
المجالات التعليمية والتربوية لرفع مستوى الأداء والتعاطي 

مع العملية التربوية..

 ڑ ابين / �شباأ :
أمس  شملان  صالح  محمد  أبين  محافظ  وجه 
الخاملة  منطقة  في  إضافية  مدرسة  بإنشاء 
بمديرية خنفر نظرا للكثافة الطلابية  في هذه 

المنطقة.
 كما وجه خلال زيارته لمنطقة الديو على وادي بناء 
فرع مياه الريف بالمحافظة بوضع حلول ومعالجات 
لمشكلة مياه الشرب في منطقتي الخاملة والديو 

واللتين تعانيان من مشكلة المياه المالحة.
ووج��ه  مكتب الزراعة وال��ري بإصلاح القنوات 
الزراعية في منطقة سيحان الزراعية استعدادا 

لموسم الصيف.
 واطلع شملان على سير الخدمة الطبية والعلاجية 
بمستشفى الرازي العام بمدينة جعار، واطمئن 
على صحة مدير عام إع��لام أبين محمد الحاج 
سالم والفنان علي سيود اللذين يتلقيان العلاج 

في المستشفى.

محمد عبدالله اأبو را�س

ڑ �شورة وتعليق علي الدرب:
في بادرة حسن نية من قبل إدارة روضة صيرة التابعة لإدارة التربية والتعليم بعدن لجأت إدارة الروضة كحل مؤقت حتى 
يتم إصلاح صالة الألعاب إلى نقل بعض ألعاب الأطفال إلى الصفوف الدراسية في الروضة بعد أن قضوا وقتاً طويلًا تحت 

حرارة الشمس.
أهالي الأطفال يتساءلون: إلى متى سيظل هذا الوضع الذي لن يكلف التربية والمحافظة شيئاً؟.

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

 ڑ �شنعاء / �شباأ: 
بع��ث الأخ عبد رب��ه منصور هادي نائ��ب رئيس الجمهوري��ة  برقية عزاء 
ومواساة إلى  مستشار رئيس الجمهورية للشؤون الثقافية الاستاذ الدكتور 
عبد العزيز المقالح، في وفاة ش��قيقه المغفور له بإذن الله تعالى »رضوان 

صالح المقالح«.
عبر فيها عن عميق أسفه وصادق مواساته في هذا المصاب..مبتهلا إلى 
الله تعالى أن يتغمد الفقيد بواسع رحمته ويلهم أهله وذويه وأفراد أسرته 

كافة الصبر والسلوان. » إنا لله وإنا إليه راجعون«.
كما بعث الأخ نائب رئيس الجمهورية برقية عزاء ممثالة لأسرة المرحوم  

العميد محمد على مقبل مانع.

ڈ �لمكلا/ �سباأ:
أقر مجلس الهيئة الإقليمية للمحافظة على 
بيئة البح��ر الأحمر وخليج ع��دن إعلان البحر 
الأحمر منطقة خاصة والتزم أعضاء المجلس 
مواصلة الجهود والتعاون الإقليمي والنهوض 
بالقرارات اللازمة لتفعيل إعلان البحر الأحمر 

منطقة خاصة.
وجدد الأعضاء  في ختام أعمال الدورة ال� 11 
للمجلس الوزاري للهيئة الإقليمية للمحافظة 
على بيئة البحر الأحمر وخليج عدن المنعقدة 
بمدينة المكلا محافظة الالتزام بتنفيذ اتفاقية 
جده وخطة العمل الملحقة بها والبروتوكولات 
المنبثق��ة عنها باعتبارها نهج��اً فعالًا يعكس 
الإرادة والرؤية الإقليمية المشتركة للأعضاء 
م��ن أج��ل توفي��ر الحماي��ة للبيئة الس��احلية 

والبحرية والحفاظ عليها .
وأك��د البيان الختام��ي الصادر ع��ن الدورة 
خصوصي��ة إقليم البح��ر الأحم��ر كأحد أهم 
مس��تودعات التن��وع البيولوج��ي ف��ي العالم 
علاوة على تمي��زه عن غيره م��ن البحار بأنه 
مازال يحتفظ بالكثير من نقاء وسلامة موانئه 
وثرواته البحرية وض��رورة الحفاظ عليه من 
الملوثات البيئي��ة خاصة انه يعتب��ر أحد أهم 

الممرات الملاحية .
وأش��ار البيان إلى الاهتمام العالمي بالبحر 
الأحمر واعتباره منطق��ة خاصة وفق الملحق 
الأول والخام��س من اتفاقية ماربول 78-73 
مؤكدا على الدور الرئيس��ي للهيئة الإقليمية 
للمحافظ��ة على البح��ر الأحم��ر وخليج عدن 
والأطراف الموقعة على اتفاقية جدة 1982م 
في المحافظة على البيئة البحرية والاستخدام 

المستدام لمواردها بالإقليم.
 وكان مستش��ار رئي��س الجمهوري��ة عبد 
القادر باجمال أش��ار في الجلس��ة الافتتاحية 
للاجتماع التي رأس��ها أمين ع��ام وزارة البيئة 
بالمملك��ة الأردني��ة الهاش��مية المهن��دس/ 
ف��ارس الجن��دي إل��ى أن اليمن تحت��ل موقعاً 
حرج��اً ومهماً في المس��ار البيئ��ي لأنها تجمع 
بوجوده��ا الجغرافي بين البحر الأحمر وخليج 

عدن والبحر العربي .
ولفت إلى أن س��واحل اليم��ن  الممتدة من 
الحدود البحرية للمملكة العربية الس��عودية 
إلى حدود س��لطنة عمان قد ت��م تأمينها من 
خلال التوقيع  على اتفاقيتي ترس��يم الحدود 
وتأمين السواحل مع الأشقاء في كلا البلدين.. 
وأن اليمن تس��عى حالياً لتأمين السواحل مع 

الأشقاء في جمهورية جيبوتي.
م��ن جانب��ه اعتب��ر وزي��ر المي��اه والبيئ��ة  
المهندس عبدالرحمن فضل الارياني  أن هذا 
الاجتماع س��وف سيس��هم في تعزيز التعاون 
الإقليمي وأهمية دور البيئة والس��عي الدائم 
نحو تحقيق إستراتيجية الأمن الإقليمي لدول 

البحر الأحمر وخليج عدن .
وثم��ن الوزي��ر الاريان��ي جه��ود الهيئ��ة 
وإس��هاماتها الفاعل��ة في تقديم المس��اعدة 
الفني��ة لليم��ن  لمكافح��ة آث��ار حادثتي غرق 
سفينة المواشي وانتش��ار المبيدات الزراعية 
على شواطئ محافظة الحديدة وجهودها في 
دعم وإنش��اء مركزين للط��وارئ البيئية في 

مدينة المكلا والحديدة .
وعبر عن الشكر للحكومة السعودية لتقديم 
المس��اعدة لمواجه��ة آثارها تي��ن الحادثتين 
وتقدي��م العون المادي والفني لإنش��اء مركز 

الحديدة البيئي .
 فيما أش��ار محافظ حضرموت طه عبدالله 
هاجر أن البيئة البحرية والساحلية بمحافظة 
حضرموت خاصة ومنطقة خليج عدن والبحر 
العرب��ي عام��ة أخ��ذت أهمي��ة قص��وى على 
المس��توى الوطني والدولي نظراً لاحتفاظها 
بالمخ��زون الوراث��ي م��ن النبات��ات والأحي��اء 

البحرية المتنوعة.
فيم��ا اس��تعر ض الأمي��ن الع��ام للهيئ��ة 
الإقليمية للمحافظة عل��ى بيئة البحر الأحمر 
وخلي��ج عدن زياد ب��ن حمزة أبو غ��رارة  أهم 
الأعم��ال الت��ي نفذته��ا الهيئة ع��ام 2007م 
وس��عيها خلال هذا العام لتحقيق المزيد من 
النجاحات فيما يتعل��ق بحماية البيئة البحرية 
لل��دول المنضوية ف��ي عضوي��ة الهيئة وكذا 
الس��ياحة البيئي��ة المس��تدامة ومنه��ا أيض��اً 
تأثيرات التغيرات المناخية التي أصبحت قضية 
عالمية لمعرفة مدى التأثير المستقبلي على 
بيئتنا البحرية على منسوب سطح البحر وكذا 
التحكم في مصادر التلوث البرية في المنطقة 

الساحلية والبحرية .
م��ن جانب��ه أك��د صاح��ب الس��مو الملكي 
تركي بن ناصر بن عبدالعزيز الرئيس العام 
لمصلحة الأرصاد وحماية البيئة في المملكة 
العربية الس��عودية  التأييد لاقت��راح المملكة 
الأردنية الهاش��مية لعمل جائزة سنوية لهيئة 
البحر الأحمر تكون رئاستها الفخرية لمستشار 
رئيس الجمهورية عبدالقادر باجمال على أن 
يعرض ذلك لرئاسة الهيئة لإقراره والعمل به 

مستقبلًا .
 وكان المهندس فارس الجنيدي أمين عام 
وزارة البيئة في المملكة الأردنية الهاش��مية 
رئيس الجلس��ة أك��د  أن الحفاظ عل��ى البيئة 
البحرية والس��احلية في إقلي��م البحر الأحمر 
وخليج ع��دن يعتبر مطلب��اً أساس��ياً لتحقيق 

التنمية المستدامة في سواحل الإقليم .
لافتاً إلى أن الحد من التدهور البيئي والعمل 
على مواجهة التحدي��ات البيئية يتطلب مزيد 
من العمل والتنسيق بين دول الإقليم بما يعود 
على المنطقة بمناف��ع اقتصادية واجتماعية 
وبيئية وجرى خلال الجلس��ة تكريم مستشار 
باجم��ال  عبدالق��ادر  الجمهوري��ة  رئي��س 
والدكتورة بلقيس عثمان العشا كبير الباحثين 
في المجلس الأعلى للبيئة والموارد الطبيعية 
بالسودان لحصولهما على جائزة أبطال الأرض 
من برنامج الأمم المتحدة للبيئة إلى جانب منح 

أعضاء المجلس درع محافظة حضرموت.
وكان المجل��س الذي يضم ف��ي عضويته 
كلا م��ن اليمن والس��عودية ومص��ر والأردن 
والصومال وجيبوتي قد وقف خلال دورته التي 
استمرت يومين أمام عدد من القضايا المدرجة 
في جدول الأعم��ال ومنها تقرير الأمين العام 
للهيئة ومش��روع خطة العمل والموازنة لعام 
2008م ودعم إنش��اء مركز الطوارئ البيئية 

بمحافظة الحديدة.

نائب رئيس الجهمورية يعزي الدكتور عبد العزيز المقالح 

إقرار إعلان البحر الأحمر منطقة خاصة 
باجمال : اليمن تحتل موقعاً حرجاً ومهماً في المسار البيئي 

للاس��تثمار في قطاع��ات غير 
العقارات وس��تجتذب أموالًا من 

منطقة الخليج .  

30 مليار لمشاريع..
 وتطوير أداء أجهزة الشرطة 
وتعزي��ز العلاق��ة بالمجتم��ع« 
, »: نأم��ل أن تتض��ح الرؤي��ة 
كاملة في الأس��بوع القادم وأن 
يتمخض ع��ن ما ت��م التوصل 
إليه ف��ي ض��وء تل��ك الجهود, 
نتائج ملموس��ة وخطوات على 
أرض المي��دان لتطبيق اتفاق 
إنه��اء فتنة التم��رد وبما يكفل 
ع��ودة الأوض��اع إل��ى طبيعتها 
ليتفرغ الجميع وخاصة السلطة 
المحلية لعملية التنمية وتتفرغ 
القوات المسلحة والأمن للمهام 
الأساسية في الدفاع عن الوطن 
وحماي��ة الأم��ن والاس��تقرار 

وضبط الجريمة« . 
ب��الأدوار  المص��ري  وأش��اد 
الق��وات  لأبن��اء  البطولي��ة 
المس��لحة والأم��ن ف��ي تنفيذ 
المه��ام الاس��تثنائية للتصدي 
للعناصر الخارج��ة عن النظام 
والقان��ون ومواجه��ة أعم��ال 
التخريب والإره��اب في بعض 
مناط��ق المحافظ��ة منذ صيف 

2004م . 
ودعا أفراد الشرطة والأمن إلى 
مضاعفة الجهود لتعزيز أدائهم 
الأمن��ي في مكافح��ة الجريمة 
وضب��ط المجرمي��ن وتوطي��د 
دعائ��م الأمن والاس��تقرار في 
المحافظة خلال الفترة القادمة 
و الحرص على حس��ن التعامل 

مع المواطنين. 
وأك��د على أهمية أن يجس��د 
رجل الأمن على الدوام القدوة 
والأنموذج ف��ي التقيد الصارم 
بالنظ��ام والقان��ون ف��ي كافة 
مهامه��م وواجباته��م الأمني��ة 

والوطنية . 
وش��دد على أن حف��ظ الأمن 
وتعزيز الاس��تقرار مس��ؤولية 
تق��ع عل��ى عات��ق الجمي��ع م��ا 
يس��تدعي تكاتف كافة الجهود 

من اجل هذه الغاية . 
واش��ار إلى أن مفهوم الأمن 
توسع وأصبح شاملا لكل قضايا 

ومتطلبات الحياة . 
وتطرق محاف��ظ صعدة إلى 
المبذول��ة للتس��ريع  الجه��ود 
بوتائ��ر التنمي��ة الش��املة في 
المحافظ��ة وتلبي��ة احتياج��ات 
المناطق النائية من المش��اريع 

الإنمائية والخدمية . 
وأش��ار إل��ى أن��ه ت��م تنفيذ 
العديد من المش��اريع التنموية 
وفي مقدمتها مشاريع التعليم 

والصحة والطرق. 
وأوضح أنه تم اعتماد مشاريع 
ط��رق ف��ي المحافظ��ة تق��در 
تكلفتها الإجمالية بثلاثين مليار 
ري��ال و يج��ري حالي��ا تنفيذها 
في مختل��ف مناطق ومديريات 
المحافظة . وق��ال«  المحافظة 
ستش��هد خلال الفترة المقبلة 
انطلاقة تنموية ونهضة شاملة 

تشمل كافة المجالات«. 
وكان مدي��ر ام��ن المحافظة 

العميد محم��د حمود القحم قد 
تحدث بكلمة أش��ار فيها إلى أن 
انعقاد هذا اللقاء يأتي في ضوء 
نتائج المؤتم��ر القيادي الثامن 
عش��ر لق��ادة وزارة الداخلي��ة 
وتتويج��ا للجه��ود الت��ي بذلت 
خ��لال الع��ام 2007م لتعزي��ز 

دعائم الأمن في المحافظة . 
وتط��رق إلى الاهتم��ام الذي 
يولي��ه فخام��ة الأخ الرئي��س 
عل��ي عب��دالله صال��ح رئيس 
الجمهوري��ة للأجه��زة الأمني��ة 
والرعاي��ة والدعم ال��لا محدود 
لخط��ط تطوي��ر أداء أجه��زة 
الأمن التي تتبناها قيادة وزارة 

الداخلية.

أبوحليقة..
خطوة إيجابي��ة لتعزيز النهج 
الديمقراطي في البلاد، مشيرا 
إل��ى أن الأغلبية ف��ي البرلمان 
س��تمضي بالتعدي��لات الت��ي 
قدمته��ا الحكوم��ة وس��تتجاوز 
فراغ السلطة من خلال تشكيل 
اللجنة العلي��ا للانتخابات إذا لم 

يتم اتفاق بين الأحزاب . 
وقال أب��و حليقة: إن تقاعس 
أح��زاب المعارضة ع��ن الحوار 
س��يؤثر س��لبا عل��ى العملي��ة 
الديمقراطي��ة ويح��دث تراجعا 
فيه��ا وقد يتس��بب ف��ي تأخير 

إجراء الانتخابات القادمة. 
من جهة أخرى أشار أبو حليقة 
إلى خط��ة عملية ت��م إقرارها 
أم��س بحض��ور هيئة رئاس��ة 
مجلس النواب ورؤس��اء الكتل 
واللجان المتخصص��ة لتفعيل 
العمل البرلمان��ي خلال الفترة 
القادمة تتضمن أجندة محددة 
التش��ريعي  الأداء  لتنش��يط 
العدي��د  وإق��رار  والرقاب��ي 
م��ن القواني��ن والتش��ريعات 
الاقتصادية وذات البعد الدولي 
الحي��اة  يه��م  مم��ا  وغيره��ا 

المعيشية للمواطنين . 

وزير الصحة ..
وحملات الرش والتي ستنفذ 
في  الأش��ق��اء  م��ع  بالتنسيق 
السعودية في محافظات صعدة 
والمحويت  والحديدة  وحجة 
وكذا الحملة الوطنية لمكافحة 

البلهارسيا.
وكان الأخ الوزير قد أشار إلى 
أن اختيار مديرية خنفر لتدشين 
ت��ل��ك ال�����دورات ال��ت��ي تشمل 
مستوى  على  مديرية   )64(
الجمهورية دليل على الرعاية 
الخاصة التي تحتلها محافظة 
السياسية  القيادة  من  أبين 
التركيز  مطالباً  والحكومة, 
على ما احتوته هذه الدورة في 
والتطبيقية  العملية  الجوانب 
الاتصال  ف��ي جانب  وخ��اص��ة 

والإرشاد.
صالح  محمد   / الأخ  وك���ان 
ش��م��لان ق��د أل��ق��ى كلمة أكد 
الدورة  فيها على أهمية هذه 
والاس��ت��ف��ادة م��ن المعلومات 
التي أخذها المتدربون ونقلها 
إلى مواقع عملهم في المراكز 

مدى 12 عاما بحوالي 58مليون 
دولارً بالإضافة الى 12 مليون 
ومساهمات  كضرائب  دولار 
ض��م��ان اج��ت��م��اع��ي م��ن دخل 
موظفي الشركة في حال ظل 
 1900 للزنك  العالمي  السعر 

دولار للطن الواحد.
فيما يتوقع أن يوفر المشروع 
أك��ث��ر م��ن 370 ف��رص��ة عمل 
بخلاف العمالة المساعدة التي 
المشاريع  هذه  بمثل  ترتبط 
أضعاف  تكون  ما  غالباً  والتي 

العمالة المباشرة.

20 شهيداً ..
 من كتائب ش��هداء الأقصى 
لحرك��ة  العس��كري  الجن��اح 
التحرير الوطني الفلس��طيني 
)فت��ح(، والآخ��ر م��ن الجن��اح 
العس��كري للجبه��ة الش��عبية 
لتحرير فلسطين، مشيرة إلى 
أن الش��هيدين س��قطا بعد أن 
أطل��ق عليهما جن��ود الاحتلال 
الرص��اص ف��ي مخي��م بلاطة 

بالمدينة.
وكانت قوة إسرائيلية خاصة 
تخفّى جنودها بزي مدني، قد 
قتلت أم��س ف��ي ذات المخيم 
ناشطا فلسطينيا هو إبراهيم 
المسيمي من كتائب الأقصى.

وفي القطاع واصلت إسرائيل 
تصعيدها، حيث قتلت قبل ظهر 
أم��س فلس��طينيين وأصابت 
ثلاثة آخرين ف��ي غارة نفذتها 

جنوب شرق مدينة غزة.
وقالت مصادر طبية إن طفلا 
فلسطينيا توفي أمس، متأثرا 
بج��روح أصي��ب بها ف��ي غارة 

إسرائيلية أمس الأول .
وكانت وكالة أسوشيتد برس 
قد أفادت في وقت سابق بسماع  
ص��وت انفج��ار بمدين��ة غزة، 
ونقلت عن مواطنين قولهم إن 
صواريخ إس��رائيلية استهدفت 
مواق��ع حرك��ة )حم��اس( التي 
تفرض سيطرتها على القطاع 

منذ يونيو الماضي.
التصعي��د  س��ياق  وف��ي 
الإسرائيلي المتواصل منذ أمس 
الأول قتلت قوات الاحتلال فجر 
أمس ثلاثة فلسطينيين أحدهم 
من عناصر عز الدين القس��ام 
وه��و ل��ؤي قنيط��ة، والآخران 
هما محم��د العمريطي ومحمد 
الس��مري م��ن ألوي��ة الناص��ر 
صلاح الدين الجناح العسكري 

للجان المقاومة الشعبية.
وقال��ت حم��اس إن قنيط��ة 
استش��هد بصاروخ إس��رائيلي 
مهم��ة  م��ن  عودت��ه  أثن��اء 
»للرباط«، في حين أكد شهود 
عيان أن السمري والعمريطي 
كان��ا ضم��ن مجموع��ة م��ن 
بالمنطق��ة  »المرابطي��ن« 

الحدودية شرق مدينة غزة.
وعاش قطاع غزة يوما داميا 
أمس باستشهاد 11 من أبنائه 
ف��ي غ��ارات إس��رائيلية كان 
أعنفها قصف صاروخي غربي 
خان يونس بالقطاع اس��تهدف 
س��يارة كان يس��تقلها خمسة 
م��ن كتائ��ب القس��ام الجن��اح 

السفير رباح يؤكد ..
 ويعك��س نفس��ه عل��ى كل 
هي��اكل الحي��اة الفلس��طينية 
بأش��كال تدميري��ة، حيث حالة 
الخط��وط  تع��دت  الانقس��ام 
السياس��ية لتصل إلى النسيج 
النفس��ي والاجتماع��ي, خاصة 
وأن دولة الاحتلال الإس��رائيلي 
تعزف على أوتار هذا الانقسام، 
اس��تغلال،  أبش��ع  وتس��تغله 
وتتص��رف عل��ى أس��اس ه��ذا 
الانقسام الفلسطيني للتملص 
من أية التزام��ات تجاه الحقوق 

الفلسطينية.
 وقال يحيى رباح » يجب النظر 
الى المبادرة اليمنية باعتبارها 
حب��ل نجاة ف��ي ه��ذه المرحلة 
القلقة سواء على صعيد العمل 
العربي المشترك واستعصاءاته 
التي بدأت تظهر بشكل صارخ 
في الملف اللبناني وعلى أبواب 
القم��ة العربي��ة المقبل��ة ف��ي 
دمشق, أو في الملفات الأخرى 
التي تحتش��د غيومها السوداء 

بما ينذر بانفجارات كبرى«.
 واس��تطرد قائلا » هذه تحية 
من الأعماق للجمهورية اليمنية 
ول��لأخ الرئيس عل��ي عبدالله 
صالح على المبادرة المدروسة 
جي��داً، والعميق��ة، والواقعية، 
الت��ي تش��كل جس��راً لإع��ادة 
التواصل والحوار الفلسطيني، 
وفرصة مهمة للخروج من عنق 

الزجاجة«.

الجوفي ..
الإداري والمال��ي حي��ث ت��م 
إحالة 7 آلاف معلم إلى التقاعد 
ووفق القانون، وفصل 650 من 
المنقطعين عن العمل في عدة 
محافظ��ات وإحالة 2000 معلم 

إلى صندوق الخدمة المدنية.
ون��وه الدكت��ور عبدالس��لام 
الجوف��ي إل��ى أن ال��وزارة ق��د 
اس��تكملت صرف ب��دل طبيعة 
العمل للكادر التربوي العامل في 
المدرسة وخلال الفترة المقبلة 
س��يتم الص��رف للعاملين في 
مدارس محو الأمية والموجهين 
والكادر الإداري مش��يراً إلى أن 
الكلفة الش��هرية لبدل طبيعة 
العم��ل حتى الآن ملي��ار و 750 

مليون ريال شهرياً.
وبين وزي��ر التربية والتعليم 
ان��ه تم تفعيل عملي��ة الرقابة 
ف��ي  وأثم��رت  والتفتي��ش 
توري��د 600 ملي��ون ري��ال إلى 
حسابات المجالس المحلية في 
المحافظات كجزاءات عن الغياب 

للمدرسين والإداريين. 

وفد حكومي..
إع��ادة هيكلته��ا وتحس��ين 
إدارته��ا لزي��ادة قيمته��ا قب��ل 
طرح حصص من أس��همها في 

البورصة.
أن  إل��ى  يعق��وب  وأش��ار 
البورصة- إلى جانب تس��هيلها 
لعملي��ة الخصخصة- س��توفر 
سبيلا لتوجيه المدخرات المحلية 

الإنجابية  والصحة  الصحية 
التوعية  بجوانب  والاهتمام 
المجتمع  أف��راد  بين  الصحية 
تطبيق  عند  خاصة  والأمهات 

»الوقاية خير من العلاج«.
البالغ  ال��م��ت��درب��ون  وك���ان 
عددهم )24( مشاركاً قد تلقوا 
خلال أسبوعين محاضرات في 
للمريض  المتكاملة  الرعاية 
لمقدمي  الإرش���ادي  والدليل 
للصحة  بالمشورة  الخدمات 
الأس��رة  وتنظيم  الإن��ج��اب��ي��ة 
والرعاية الصحية أثناء الحمل 
من أجل سلامة الأم والجنين 

معاً.
ف��ي ال��خ��ت��ام ق���ام الأخ���وان 
الدكتور / راصع وشملان بتوزيع 

الشهادات على المشاركين.
من جانب آخر كان الأخ الوزير 
ق��د عقد لقاء ض��م الإخ���وة / 
محافظ  شملان  صالح  محمد 
ناصر  سالم  ود.  المحافظة 
جابر مدير عام مكتب الصحة 
والسكان في المحافظة وعدداً 
في  المسؤولين  الإخ���وة  م��ن 
كرس  والمحافظة,  ال���وزارة 
الأوض���اع  لمناقشة  ال��ل��ق��اء 
الصحية في المحافظة والذي 
يأتي ترجمة لتوجيهات فخامة 
عبدالله  علي   / الرئيس  الأخ 
صالح وقرارات الحكومة بشأن 
مصفوفة المشاريع والخدمات 

الخاصة في محافظة أبين.
وقد خرج اللقاء بالعديد من 
الإج��راءات الهامة التي ستنفذ 
ومنها  الصحي  ال��م��ج��ال  ف��ي 
منح المستشفيات الاستقلالية 
الكاملة تحت إشراف السلطة 
تجهيز  واستكمال  المحلية 
ال���رازي  وت��أه��ي��ل مستشفى 
العام ومستشفى زنجبار وكذا 
الريفية  المستشفيات  تأهيل 

في مديريات المحافظة.

200 مليون دولار..
 مع شركة جبل صلب تسري 
لمدة 20 عاماً نظراً لإحتمالية 
للتمعدن في  ام��ت��داد  وج���ود 

المنجم.
وت��م��ل��ك ش���رك���ة »زي��ن��ك 
أوكس« البريطانية نسبة 60 
بالمائة من أسهم شركة جبل 
لشركة  بالمائة  و20  صلب 
الأمريكية  أمريكان«  »أنجلو 
و20 بالمائة لشركة »إنسان« 

اليمنية.
زنك  لشركة  بيان  وبحسب 
أوكس فأن كمية الإنتاج ستبلغ 
56 ألف طن من الزنك سنويا.. 
المتحدة  ال��ولاي��ات  أن  مبيناً 
بالمائة  5ر11  ستقوم بشراء 
من حجم الإنتاج السنوي على 
مدى ست سنوات من تاريخ بدء 

إنتاج الزنك.
وطبقا لدارسة الجدوى التي 
نفذتها شركة »زنك أوكس« 
البريطانية للمشروع الذي يبعد 
110 كيلومترات شمال شرقي 
صنعاء ، ويقع على مساحة 699 
كيلومتر مربعاً ، تقدر عائدات 
على  الضرائب  من  الحكومة 

العس��كري لحركة حماس مما 
أدى لاستشهادهم.

كما قصف��ت مروحية حربية 
للاحتلال مبنى وزارة الداخلية 
التاب��ع للحكومة الفلس��طينية 
المقالة غرب��ي مدينة غزة مما 
أس��فر عن استشهاد رضيع لم 
يتجاوز س��تة أش��هر من عمره 
إضافة إل��ى إصاب��ة 30 مدنيا 
على الأقل بشظايا الصواريخ 

حالة بعضهم خطيرة.
الاحت��لال  تصعي��د  ويأت��ي 
بع��د مقت��ل إس��رائيلي ببلدة 
سديروت جنوب إسرائيل جراء 
فلس��طيني محل��ي  ص��اروخ 
الصن��ع أطل��ق م��ن القط��اع، 
أعلنت القسام مسؤوليتها عنه، 
وتسبب الصاروخ بإصابة سبعة 

آخرين.
بالمقابل توعد رئيس الوزراء 
الإس��رائيلي إيه��ود أولم��رت 
الفلس��طينيين في غزة بمزيد 
من التصعيد وجعلهم »يدفعون 
الثمن باهظا ج��دا« لإجبارهم 
على وقف إط��لاق صواريخهم 

المحلية على جنوب إسرائيل.
أم��ا الولاي��ات المتح��دة فقد 
ب��ررت لإس��رائيل تصعيدها، 
وحملت حماس مسؤولية تفجر 
الوض��ع، وطالبت بوقف إطلاق 

الصواريخ فورا.
على صعيد آخر حذر الناطق 
باسم اللجنة الشعبية لمواجهة 
الحص��ار في قطاع غ��زة رامي 
عبده من أن القطاع على أبواب 
كارث��ة بيئية وصحي��ة خطيرة 
محقق��ة ف��ي س��اعات إذا ل��م 
يس��مح الاحتلال بإدخ��ال مادة 
الكل��ور الخاص��ة بتطهير مياه 

الشرب.
وأش��ار عبده إلى أن مصلحة 
والبلدي��ات  الس��احل  مي��اه 
والمشغل النمساوي حاولوا في 
الأسابيع الماضية تأمين الكلور 
ومواد تطهير المياه لصالح آبار 
المياه العاملة في القطاع، وذلك 
عبر الوكيل المحلي للش��ركة 
المصنعة )شركة مختشيم( إلا 
أن كل المحاولات باءت بالفشل 
ولم تسمح إدارة معابر الاحتلال 
بإدخ��ال أي��ة كمية م��ن المواد 

اللازمة.
وأوضح عبده أن إعاقة إدخال 
م��ادة تطهي��ر المي��اه أدت إلى 
نفاد جميع الكمي��ات المتوفرة 
لدى مخازن البلديات ومصلحة 
يعن��ي  مم��ا  الس��احل  مي��اه 
اضطرار مش��غلي أب��ار المياه 
إلى وقف ضخ المي��اه وقطعها 
عن المواطنين في جميع أنحاء 
القطاع، إلى جانب التأكيد على 
ض��رورة غلي المي��اه في حالة 

استخدامه للشرب أو الطعام.
وأكد أنه بناء على المعلومات 
ال��واردة م��ن مصلح��ة مي��اه 
الساحل فإن مهندس��ي المياه 
يعملون الآن على إعادة معايرة 
معايير حق��ن الكلور في جميع 
الآب��ار وتقليله��ا للح��د ال��ذي 
لا يؤث��ر س��لبا على ضم��ان أو 
ظهور الكلور بص��ورة إيجابية 
في أقصى نقطة على ش��بكة 

توزيع المياه.

في ختام دورة مجلس الهيئة الإقليمية للمحافظة على بيئة البحر الأحمر وخليج عدن

عل�شان ا�شدد الفواتير ي�شتي 

لي خم�سمائة �سنة و��سبوعين 

وثلاثه ايام
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التأكيد على أهمية  دعم الدول الغنية للدول الفقيرة للتغلب على تحديات التنمية والفقر

الرئيس هورست كوللر : ألمانيا تؤكد التزامها وحرصها 
على دعم مسيرة التنمية والديمقراطية في اليمن

نشيد  بالتحولات الإيجابية في اليمن على الأصعدة الديمقراطية 
والتنموية وحرية الصحافة ومشاركة المرأة والإصلاحات

قمة يمنية ألمانية تبحث التعاون المشترك على مختلف الأصعدة والأوضاع الإقليمية

الرئي�س علي عبدالله �شالح : عَلاقات بلدينا ترتكز على اأُ�ش�سٍ را�شخة وقوا�شم م�شتركة 

❊  منذ بداية هذا العام تنشر 
حكومية  وغير  حكومية  صحف 
الإعلان التالي : »أعلى معدلات 
ال��ودائ��ع لجميع  الأرب���اح على 
العملات من بنك سبأ الإسلامي, 
)%15( بالريال اليمني لمدة عام 
و)%6,45( بالعملات الأجنبية لمدة 

عام«!
وقد لفت انتباهي ذلك الإعلان 
لأنه صادر عن مصرف »إسلامي« 

وليس عن بنك علماني – ربوي.
❊  قلت لأحد الأصدقاء:   أبشر 
فاليوم بإمكانك أن تودع مالك 
لدى بنك »إسلامي« وستحصل 
على رب��ح »رب���وي« لكن حلال 
بموجب شرع الله وسنة رسوله 
الموظفين  الدين  وفتاوى رجال 
الذين  الإسلامية  البنوك  ل��دى 
مع  التعامل  إن  للناس  ق��ال��وا 
البنوك »العلمانية« محرم شرعاًَ 
لأنها »ربوية«, وقد أحل الله البيع 

وحرم الربا.
الإسلامية  البنوك  فقهاء    ❊
يحرمون التعامل مع البنوك لأنها 
من  وتأخذ  ربحاً  للمودع  تمنح 
المقترض فوائد, وقالوا إن تلك 
الأرباح والفوائد ربا حرمه الشرع, 
وأن البنوك الإسلامية لا تتعامل 
التعامل  السبب  ول��ه��ذا  بذلك 
معها حلال شرعاً, وهاهم اليوم 
يسوغون للبنوك الإسلامية منح 
لجذب  عالية  أرباحاً  المودعين 
مزيد من الزبائن, الباحثين عن 
الربا الإسلامي »الحلال الشرعي« 
الذين  من  فقيه  أي  وأتحدى   ..
يعملون لحساب البنوك الإسلامية 
أن يخرج إلى الناس ويقول لهم 
أن أصبح كسائر  البنك بعد  إن 
البنوك قد خرج عن إسلامه .. إذ 
سوف يفقدون مصالحهم المالية 
أو سيخسرون وظائفهم لدى بنوك 

الربا الإسلامي هذه!
العمل  ص��ار  وبالمناسبة    ❊
والشريعة  ورس��ول��ه  الله  باسم 
مهنة مربحة وصار الموظفون في 
الديوان العام للإسلام يكسبون 
أكثر مما يكسبه الموظفون في 
وزارة  أو  المالية  وزارة  دي��وان 
الخدمة المدنية, بل إن الوظيفة 
الدينية صارت من أهم أسباب 
النجومية, إذ تنقلك بسرعة من 
منبر المسجد إلى قبة البرلمان, 
لو  القيادة حتى  إلى  القاع  ومن 
لم تملك مؤهلات, ومن الأمثلة 
ال��ذي  جابر  الشيخ  المشهورة 
أصبح شيخاً وزعيماً في جمهورية 
»إمبابة« بعد شهرين من تركه 
مهنة طبال لراقصة مشهورة في 

أحد مواخير القاهرة.

في�صل ال�صوفي

الربا الإسلامي !

❊ برلين / �شباأ:

التقى فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية أمس 
بفخامة الرئيس البروفسور هورست كوللر رئيس جمهورية ألمانيا 
الاتحادية بقصر قلعة بالفو مقر إقامة الرئيس الألماني حيث أجرى 
الرئيسان مباحثات تناولت سبل تعزيز العلاقات الثنائية ومجالات التعاون 
المشترك وعلى مختلف الأصعدة السياسية والاقتصادية والفنية والأمنية 

والعسكرية والثقافية.

❊ برلين / �شباأ:

ناقش فخامة الرئيس علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية أمس مع عمدة برلين 
بين  التوأمة  إمكانية  فوخاريت  كلاوس 
العاصمتين صنعاء وبرلين وإنشاء حديقة 
نموذجية في صنعاء تقوم بإنشائها بلدية 
برلين لتكون رمزا لعلاقات الصداقة اليمنية 

الألمانية. 

الجمعة   29 فبراير 2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون

وجرى تبادل وجهات النظر 
الإقليمية  المستجدات  إزاء 
وال��دول��ي��ة وف��ي مقدمتها 
ت���ط���ورات الأوض������اع في 
منطقة الشرق الأوسط وفي 
الطليعة الأوضاع في العراق 
وفلسطين ولبنان والصومال 
الأفريقي   القرن  ومنطقة 

والملف النووي الإيراني.
وقد أكد الرئيس الألماني 
ال��ت��زام أل��م��ان��ي��ا وحرصها 
التنمية  مسيرة  دع��م  على 
اليمن,  في  والديمقراطية 
اليمنية  بالعلاقات  منوها 
إنها   إلى  مشيراً  الألمانية، 
تاريخية  وص��داق��ة  علاقات 
مشيدا   ، ومتطورة  متينة 
بالتحولات الايجابية الجارية 
الصعيد  على  اليمن  ف��ي 
والتنموي  ال��دي��م��ق��راط��ي 
وحرية الصحافة ومشاركة 
التي  وبالإصلاحات  ال��م��رأة 
إلى  لافتا  اليمن,  أنجزها 
بين  النظر  وجهات  تطابق 
العديد  إزاء  وألمانيا  اليمن 
الإقليمية  ال��ت��ط��ورات  م��ن 

والدولية.
من جانبه أشاد فخامة الأخ 
الألماني  بالدعم  الرئيس 
ل��م��س��ي��رة ال��دي��م��ق��راط��ي��ة 
والتنمية والإص��لاح��ات في 
بالعلاقات  منوها  اليمن, 
اليمنية الألمانية , وقال إنها 
أسس  على  ترتكز  علاقات 

راسخة وهناك قاسم مشترك 
إع��ادة  وه��و  البلدين  بين 
لوحدته  منهما  كل  تحقيق 
في فترة زمنية متقاربة بعد 
رغم  التشطير  من  سنوات 
الفارق الكبير في الإمكانات 
منهما،  لكل  الاق��ت��ص��ادي��ة 
مشيرا إلى أهمية الدور الذي 
يمكن أن تلعبه ألمانيا سواء 
في الإطار الثنائي أو في إطار 
الاتحاد الأوروبي إزاء العديد 
وال��ت��ط��ورات  القضايا  م��ن 
الجارية في المنطقة نظرا 
لما تحتله السياسة الألمانية 
العديد  من  لدى  من قبول 

الأطراف الدولية.
الاتحاد  فخامته  دع��ا  كما 
الأوروب��ي إلى القيام بدور 
ف��ع��ال م���ن اج���ل تخفيف 
معاناة الشعب الفلسطيني 
الإسرائيلي  الحصار  نتيجة 
ال��ج��ائ��ر وال��ض��غ��ط على 
بقرارات  للقبول  إسرائيل 
الشرعية الدولية ذات الصلة 
بالصراع العربي الإسرائيلي 
وب��م��ا يكفل ق��ي��ام ال��دول��ة 
الفلسطينية المستقلة على 
التراب الوطني الفلسطيني 
ال��ع��ادل  ال��س��لام  وتحقيق 
المنطقة  ف��ي  وال��ش��ام��ل 
إل���ى مساعدة  ب��الإض��اف��ة 
الصومال الشقيق من اجل 
إحلال الأمن والاستقرار وبناء 
مؤسسات الدولة الصومالية 

وإعادة اعمار ما دمرته الحرب 
بان  مشيراً  الصومال،  في 
ذلك يخدم جهود الاستقرار 
في منطقة القرن الإفريقي 

ومكافحة الإرهاب.
وأك��د أهمية دع��م ال��دول 
من  الفقيرة  للدول  الغنية 
تحديات  على  التغلب  اج��ل 
من  والحد  والفقر  التنمية 
أن  إل��ى  مشيراً  البطالة.. 
ذلك يمثل المدخل الصحيح 
لمكافحة الإرهاب والتطرف 
والحيلولة دون وقوع الشباب 
الذين  للمتطرفين  فريسة 
الفقر  مناخات  في  يجدون 
مناسبة  بيئة  وال��ب��ط��ال��ة 
للتغرير بالشباب والدفع بهم 
نحو التطرف وارتكاب أعمال 

العنف والإرهاب.
وحول الأوضاع في العراق 
الرئيس  الأخ  فخامة  أك��د 
أهمية دعم أمن واستقرار 
ووحدته  واستقلاله  العراق 

وسلامة أراضيه.
كما دعا الاتحاد الأوربي إلى 
يصون  وبما  لبنان  مساندة 
استقراره ووحدته الوطنية.. 
م��ش��ي��راً ب��ه��ذا ال��ص��دد إلى 
أهمية الإس��راع في انتخاب 
رئيس للجمهورية في لبنان 
لسد الفراغ القائم في هذا 
المنصب وفي إطار التوافق 
ال��ذي يحقق مصلحة لبنان 

ويعزز من وحدته الوطنية.

رئيس الجمهورية  يناقش مع عمدة العاصمة الألمانية إمكانية التوأمة بين صنعاء وبرلين

جاء ذلك في جلس��ة 
مباحث��ات ف��ي مبن��ى 
بلدي��ة برلي��ن ج��رى 
خلاله��ا الحدي��ث حول 
اليمني��ة  العلاق��ات 
ومج��الات  الألماني��ة 
التعاون المشترك بين 
البلدين ومنها التعاون 
بين عاصمتي البلدين 
صنعاء وبرلين وس��بل 

تعزيزها وتطويرها. 
رئي��س  زار   وق��د 
مبن��ى  الجمهوري��ة 
وط��اف  البلدي��ة، 

بالمبن��ى التاريخ��ي الذي 
يقع في الجزء الشرقي من 
المدينة، واستمع إلى شرح 
م��ن محاف��ظ برلي��ن عن 
المبن��ى التاريخي للبلدية 
وع��ن التط��ور العمران��ي 
الذي شهدته مدينة برلين 
منذ  إعادة توحيد شطريها 
الش��رقي والغرب��ي بع��د 
الوح��دة  تحقي��ق  إع��ادة 

الألمانية. 
كم��ا اطلع عل��ى خرائط 
عمراني��ة  ومخطط��ات 
تب��رز  للمدين��ة  قديم��ة 

ملامح التطور الذي شهدته 
المدين��ة خ��لال مراح��ل 

مختلفة من تاريخها.
برلي��ن  عم��دة  وأش��اد 
بمستوى العلاقات الألمانية 

اليمنية وما يك��ن الألمان 
من مشاعر الود والتقدير 

لليمن.
وتطرق إل��ى ما تمتاز به 
اليمن من موقع استراتيجي 

ومكانة تاريخي��ة ومعالم 
س��ياحية تجعل��ه منطقة 
ج��ذب س��ياحي لكثير من 
الس��ياح وف��ي مقدمتهم 

السياح الألمان.
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وأوضح الأخ الدكتور أحمد علي 
جمعية  رئيس  ـ  فضيل  مهدي 
الجهة  أنّ عدن هي  مبرَّة عدن 
وتبذل  البحيرة  على  المشرفة 
جهوداً كبيرة مع الجهات المختصة 
في المحافظة لاستكمال مشروع 
بحيرة البجع الذي توقف بسبب 
محمية  ــى  إل التمويل  تحويل 
الحسوة.. مشيراً إلى أنّ مشروع 
لهيئة  التابع  البحيرة  تمويل 
للأمم  التابع  الإقليمية  التنمية 
المتحدة قد توقف عالمياً وكان 
يفترض أن يتواصل محلياً في 
اليمن بعد أن تمّ الإعــان عن 
مناقصة قبل عام رست على أحد 
استكمال  إلى  تهدف  المنفذين 
ــال مواصلة  الــمــشــروع مــن خ
عملية التشجير الذي كان يفترض 
أن يتم داخل البحيرة، وكذا إنشاء 
غابة اصطناعية بمحاذاة طريق 
معسكر  بجانب  الشحن  قرية 
بدر تغرس فيها أشجار تتحمل 
ستكون  الغابة  وهــذه  الملوحة 
مفتوحة للناس للراحة والاستمتاع 
وستكون مفيدة في الوقت نفسه 
للطيور ومــاذاً آمناً لتواجدها.. 
إضافة إلى بناء حمامات للرجال 
وقد  للمياه،  ومصدات  والنساء 
لأسباب  التنفيذ  عملية  أوقفت 
سوى  منّا  أحــد  يعرفها  أحــد  لا 
الجهات المختصة التي أعلنت عن 

المناقصة.
وفــي موجب رده على ســؤالٍ 
للصحيفة عن ما إذاكــان سيتم 
مــواصــلــة الــجــهــود قــال : نحن 
المحافظة  نواصل مساعينا مع 
لمد  للمياه  المحلية  والمؤسسة 
الــمــشــروع وخــصــوصــاً المركز 
الذي نطلق عليه برج المراقبة 
يوجد  كان  بأنّه  علماً  بالمياه.. 
اتفاق مع المحافظة لعمل غطاءٍ 
زجاجي للبرج من فوق، بتمويل 
من صندوق النظافة، إلا أنّه إلى 

يومنا هذا لم يتم ذلك.
وأشــار إلى أنّ الأمــم المتحدة 

عام  بشكل  الرطبة  الأراضـــي 
بتمويل الخطوات التي يمكن أن 
تفعل المحمية التي أولها إقامة 
أبــواب والثاني مد الأنابيب من 
البحر إلى البحيرة لتغذيتها بالمياه 

باستمرار.
أحمد  الدكتور   / الأخ  وتساءل 
أخذ تمويل  أسباب  مهدي.. عن 
مشروع بحيرة البجع إلى محمية 
الحسوة التي أُنشئت بعد إعان 

بحيرة البجع بأنّها طبيعية.
وقال : التمويل الذي تمّ للحسوة 

مشروع  لتنفيذ  مفروضاً  كــان 
بحيرة البجع.. حيث جاء التمويل 
باسم جمعية مبرَّة عدن، وتمّ 
أخذه إلى مكان آخر، فهذا عمل 
خطير جداً، التمويل كان مخصصاً 

على الشمس في استخراجه، ولا 
تتم فيه أية تدخات كيميائية.. 
عليه  الحفاظ  بــوجــوب  منوهاً 
باعتباره مدخولا اقتصاديا وطنيا 
مهما جداً للبلد.. مفيداً بأنّ هذه 
الأحــواض تتعرض لتلوث بيئي 
خطير جداً، بسبب وجود محطة 
بترول بجانبها.. مشيراً إلى أنه 
تم التحدث إلى جهات الاختصاص 
عــدة سنوات  منذ  الــشــأن  بهذا 
وتفاعل معنا حينها الدكتور يحيى 
الشعيبي المحافظ السابق لعدن 
وحتى رئيس الجمهورية تفاعل 
مع هذه القضية، ولكن المحطة 
ما زالت موجودة وستؤثر مستقباً 
على أحواض الملح ومحمية البجع 

إن استمرت.
على  العشوائي  البناء  وعــن 

الشاطئ قال :
معروف  بيئي  نظام  هناك 
عالمياً يقول إنّ أي عمران على 
الشواطئ يجب أن يكون على 
بُعد 200 متر من أعلى مد، من 
ــواج إلى الشاطئ،  وصــول الأم

ممثلة بالهيئة الإقليمية لحماية 
البحر الأحمر التي دعمت المشروع 
بمبلغ 14,500 دولار، والجمعية 
أو  ــم تحصل عــلــى أي دعـــم  ل
مساعدات للمشروع.. معبراً عن 
تقديره لجهود صندوق النظافة 
في المحافظة ودعمهم المستمر 
للمشروع منوهاً بأنّه يوجد حالياً 
تواصل مع المؤسسة الاقتصادية 
بشأن دعم مشروع بحيرة البجع.

من  الاحقة  الخطوات  وعــن 
المشروع قال :

لقد طلبت منّا إدارة الأراضي 
الرطبة تقديم تصور يساعد على 
تحريك المحمية وتفعيل دورها، 
ونحن قدّمنا هذا التصور بشكل 
رسمي على أساس أن تقوم إدارة 

لاستكمال مشروع بحيرة البجع، 
ولكن ـ للأسف ـ أخــذوه وعملوا 
به محمية في الحسوةً بناءً على 

مناقصة رسمية.
وأضاف الأخ / مسؤول الجمعية 

قائاً : 
أنا أوجه سؤالا للمؤسسة العامة 
للبيئة  العامة  وللهيئة  للمياه، 
ولإدارة المناطق الرطبة.. هناك 
دولا  ألــف  ــدره خمسون  ق مبلغ 
أمريكي، لم يُصرف منها سوى 

مائتي ألف ريال.
وأكــد أنّ هــذه القضية سوف 
المحافظة  قيادة  على  تـُطرح 
ممثلةً بالأخ / محافظ المحافظة.

وقال إنّ هذا المبلغ كان يفترض 
أن يبنى به الصالة وبرج المراقبة 
والحمامات ومصدات المياه بدرجة 
أساسية، إضافة إلى مد أنابيب 
مغذية للبحيرة، إلا أنّه لا يوجد 
شيئ من ذلك، وتمّ تنفيذ بعض 
الأعمال في محمية الحسوة، بدلًا 

عن بحيرة البجع.
وأضــاف أنّ جمعية مبرة عدن 
ستواصل جهودها ومساعيها مع 
يتم  حتى  العَاقة  ذات  الجهات 
تنفيذ واستكمال مشروع بحيرة 

البجع.
داعياً جميع الجهات إلى مد يد 
العون والمساعدة للجمعية حتى 
المناط  المهمة  إكمال  تستطيع 
بها في الحفاظ على البحيرة من 
جشع الطامعين ومن عملية الردم 
والكبس التي تتعرض له وتنفيذ 
الجمهورية  رئيس  توجيهات 

بجعلها محمية طبيعية.
وتطرّق الدكتور أحمد مهدي 
خال حديثه إلى أحواض الملح 
الملح في عدن  إنّ   : قــال  حيث 
يعتبر من المنشآت الاقتصادية 
وجــود  بفضل  ــك  وذل الكبيرة، 
أحواض الملح، وهو أنظف أنواع 
يعتمد  لأنّــه  العالم،  في  الملح 

ــا يــكــون وهي  وغــلــى أبــعــد م
المسافة المسموح بها، لوجود 
عمران عليها، ولكن ما ناحظه 
العشوائي  البناء  عملية  هــو 
على مقربةٍ من الشاطئ الذي 
حياة  على  مستقباً  سيؤثر 
إضافة  وممتلكاتهم،  البشر 
إلــى الــمــؤســســات والــشــركــات 
الاستثمارية والتجارية المتواجدة 
هناك، وهذا في حالة إذا ما حدث 

ارتفاع لأمواج البحر.

ڈلو�س انجلي�س /14�أكتوبر/ رويترز :
اظهرت وثائق ملكية ان مزرعة نفرلاند فالي التي يملكها نجم البوب 
مايكل جاكسون في كاليفورنيا سترهن وتباع في مزاد علني يوم 19 

مارس القادم  ما لم يسدد حسابا يبلغ 25 مليون دولار تقريبا.
وقال روجر فريدمان الكاتب بموقع فوكس نيوز على الإنترنت على 
موقع www.foxnews.com ان جاكسون جرى اخطاره رسميا بالرهن وان 

الوثائق القانونية قدمت ايضا إلى مكتب قاضي مقاطعة سانتا باربارا.
وجاء في نسخة من الوثيقة نشرت على موقع فوكس نيوز “انت متأخر 
عن صك ائتمان.. ما لم تتخذ اجراء لحماية ملكيتك ربما تباع في مزاد 

علني”.
وتشير الوثائق إلى انه اذا لم يدفع جاكسون حسابا معلقا قدر بمبلغ 
24.5 مليون دولار ستباع المزرعة بأعلى سعر في مزاد علني باجراءات 

من المحكمة.
ويوضح موقع المقاطعة على الإنترنت ان اخطار البيع رفع ضد مزرعة 
نفرلاند فالي الاثنين الماضي لكن لم تتح تفاصيل اخرى وامتنعت متحدثة 

باسم المكتب عن التعليق.
وجهز جاكسون )49 عاما( المزرعة بحديقة حيوان خاصة ومدينة ماه 

وزينها بتماثيل لشخصيات بيتر بان.
لكن المغني الحائز على جائزة جرامي لم يقض وقتا كبيرا بالمزرعة 
منذ تبرئة ساحته في يونيو حزيران 2005 من اتهامات بالتحرش الجنسي 

بفتى صغير هناك بعد تقديم مشروبات كحولية له.
وفي عام 2006 امرت السلطات باغاق المزرعة وفرضت غرامة على 
جاكسون لعدم دفع اجور لموظفيه وتردد ان حديقة الحيوان اغلقت منذ 

ذلك الحين.

بكـل الاتجـاهـات

ڈ كاتمندو /14�أكتوبر/ رويترز:
لم يسدد ملك نيبال وأقاربه 
المستحقة  الكهرباء  فواتير 
عليهم لشركة كهرباء حكومية 
والتي تبلغ قيمتها نحو 880 الف 

دولار. 
ـــذا مــا ذكــرتــه صحيفة  ه
نقلت  التي  النيبالية  كانتيبور 
ذكر  عــدم  عن مسؤول طلب 
اسمه قوله إن فواتير الكهرباء 
في  الملكي  بالقصر  الخاصة 
للعائلة  أخرى  كاتمندو ومقار 
الملكية لم تسدد منذ عامين 

تقريبا. 
وتدفع الحكومة فواتير الكهرباء المستحقة على الملك الى ان ارغمت 
احتجاجات بالشوارع عام 2006 الملك جيانيندرا على نقل السلطة 

لاحزاب سياسية بعد فترة قصيرة من الحكم المطلق. 
لكن الحكومة الجديدة سلبته معظم سلطاته وسحبت منه معظم 

المزايا التي كانت تغطيها الدولة. 
ونقلت الصحيفة عن مسؤول في هيئة كهرباء بنيبال قوله »لم نتلق 
اي مدفوعات بعد ذلك. نرسل الفواتير كل شهر ولكن أحدا لا يهتم.« 
ان تدفع هذه  الحكومة  إن على  الملكي  بالقصر  وقال مسؤول 

الفواتير. 
وقال المسؤول الذي طلب عدم نشر اسمه »يجب ان تدفع الحكومة 
كل فواتير المرافق عن القصر بما في ذلك فواتير التليفونات والكهرباء 

والماء. لم تكن هذه مشكلة على الاطاق من قبل.« 
وكان الائتاف الحاكم في نيبال والذي يشمل المتمردين الماويين 
السابقين قد اتفق في ديسمبر كانون الاول الماضي على الغاء الملكية 
المستمرة منذ قرون وذلك بعد الانتخابات العامة المقررة في ابريل 

نيسان القادم. 
البنكنوت  أوراق  الملك على  استبدلت صــورة  الحين  ذلك  ومنذ 
بصورة لجبل ايفرست ولم تعد صور الملك تعلق على جدران المباني 

العامة.

إتجاهات
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وحتى لا نطيل الحديث ونتوه عما 
نقصده .. فان الرجلين الشيخ صادق 
بن أبو رأس والقاضي احمد عبدا لله 
وتفان  بإخلاص  عملا  قد  الحجري 
وبضمير حي لامن اجل فردٍ أو جماعة 
ولكنهما عملا من اج��ل وط��ن ومن 
اجل شعبه عملا من اجل وطن الثاني 
والعشرين من مايو 90م وطن الوحدة 
والديمقراطية ومن اجل صالح الشعب 
اليمني ككل .. لان كل مايتحقق من 
منجز في أي محافظة أو مديرية أو 
مركز فانه منجز لهذا الوطن الممتد 
في  موقع  أقصى  وحتى  الجوف  من 
صعدة وحضرموت وشبوة وغيرها من 

محافظات الجمهورية.
ولا داعي أن يخوض الأفراد جدلًا في 
هذا أو ذاك وفي مناقب هذه الشخصية 
او تلك ونلوك جدلًا عقيماً لان تاريخ 
هاتين الشخصيتين حافل بالمنجزات 
البياض. ولكن  وصحفيتهما ناصعتا 
ماهو مطلوب منا كأفراد وجماعات 
أينما كنا وحيثما وجدنا في هذا الوطن 
الكبير أن نحافظ على كل منجز وكل 
مكسب من مكاسب الثورة والوحدة 

أوفياء  نكون  وان  والديمقراطية 
مخلصين لهذا الوطن ومدافعين عنه 
وعن مكتسباته ضد كل من يريد النيل 

منه.
حظيت  قد  المحافظة  ه��ذه  ولعل 
بن  ص��ادق  )الشيخ  جديد  بمحافظ 
عبد  احمد  للقاضي  خلفاً  رأس(  أبو 
الله الحجري الذي يواصل عطاءه في 

محافظة الحديدة.
الذي  تعز  محافظة  محافظ  وك��ذا 
يخطو حالياً خطوات واثقة في الوقت 
الذي قد وضع نصب أعينه إستراتيجية 
واضحة وحدد أولوياتها وأعاد ترتيب 
وفقاً  ككل  المحافظة  أعمال  جدول 
لهيكلتها وأصبح يعمل منذ الصباح 
الباكر وحتى منتصف الليل أن كل ذلك 
لا من اجل نفسه ولكن من اجل وطنه 
إذا دعوه يعمل يا أبناء المحافظة تعز.. 
لا تعرفوه في سفاسف الأمور لاسيما 
وانه قد أعطى الصلاحيات لكل حسب 
اختصاصاته وموقعة بالمحافظة وذلك 
واذاً  الإعمال.  تنفيذ  أمام  العراقيل 
دعوه يعمل ويواصل عطائه وتفرغوا 

لسبيل أعمالكم.

عبد الرؤوف هزاع

دعوا 
محافظ 

تعز 
يعمل!

ماذا عن شجرة المسكيت وانتشارها؟

يقول البلعيدي: هذه الشجرة من الأشجار التي تستطيع 
في  وتتكاثر  المختلفة  المناخية  والظروف  الجفاف  مقاومة 
الأراضي الجافة القاحلة والسواحل ذات الترب الرسوبية العميقة 
ولا تنتشر زراعتها في الأراضي الحصوية والجبلية ذات الترب 
السطحية.. وموطنها الأصلي هو صحراء موها في التي تقع 
البعض  المتحدة وليس كما ذكر  والولايات  المكسيك  بين 
الأمازون ودخول الشجرة البلاد وخاصة عدن كان في القرن 
الثامن عشر بواسطة الاستعمار البريطاني.. وبعد إنشاء مركز 
الأبحاث الزراعية وقيام قسم الغابات والمراعي تم تجريب 
هذه الشجرة لاستخدامها في تثبيت الأراضي الرملية وحماية 
الطرق الرئيسية من الزحف الرملي وإعاقة السير عبر أكوام 
الرمال، وبوجود هذه الأشجار تغذت عليها الحيوانات ونشرتها 
في الاراضي الزراعية والأراضي المأهولة بالسكان عبر مخلفات 

الأغنام.
وكان قسم الغابات والمراعي قد اصدر نشرة فنية 
تتناول صفات هذه الشجرة البيولوجية والحلول المناسبة 
للحد من انتشارها في الأراضي الزراعية والإمكانية 
لانتشارها في الأراضي الصحراوية والهامشية في بلد 
جاف قليل الغطاء النباتي وتم توزيع هذه النشرة على 
المزارعين والجمعيات التعاونية الزراعية حينها إلا انه 
للأسف لم يؤخذ بتلك الإرش��ادات الأمر الذي أدى إلى 
انتشارها بشكل كبير في أبين، ولحج وتهامة واسافل 
شبوة وميفعه حجر وسواحل حضرموت حتى قشن في 

المهرة.

هل من فوائد تذكر لهذه الشجرة؟

عندما انتشرت هذه الشجرة بشكل كبير أصاب الناس في 
وقت من الأوقات حالة من الجفاف وتعرضت الحيوانات للمجاعة 
في مناطق الرعي أصبحت حبيبات هذه الشجرة )القرون( شائعة 
لتقديمها كغذاء للحيوانات وهذا مازاد في انتشارها. ومؤخراً تم 
التنسيق مع مشروع الإشغال العامة وبعض الجمعيات الخيرية 
باستيراد مطاحن لتلك القرون وكسر النواة فيها وتقديمها 
كقشور للحيوانات، ومن الأفضل أن يضاف إليها بعض المواد 
مثل عصار السمسم والقصب حتى تكون عليقه مناسبة للغذاء 

الذي يسمّن الحيوانات وليس الاكتفاء بعملية الشبع فقط.

وماذا عن الاستخدامات الآدمية؟

يقول المهندس البلعيدي بهذا الشأن: كثيرون تحدثوا عن 
هذه الشجرة واجتهدوا في هذا المجال وكانت جهوداً جيدة 
وذكرت فوائد كثيرة للمسكيت وأود هنا أن ادلي  بدلوي في 
هذا الموضوع فيما يخص الاستخدامات الآدمية، في مايتعلق 
بإدخال مسحوق هذه الحبيبات أو قرون المسكيت في توليفة 
الدقيق فأقول انه حتى لو أدخلت فعلًا فذلك لا يعني انه 
سيصبح تجارياً ويحل مشكلة الدقيق واستيراده لأسباب 
عديدة ونأمل أن تتم دراسات اقتصادية لتلك الشجرة في 
مجالات التغذية المتعددة وتربية النحل وان تتخذ الإجراءات 
لوقف انتشارها في المناطق الزراعية والسكنية ويقتصر 
زراعتها في الأراضي الهامشية لتعويض النقص النباتي 

الطبيعي .. 

عبدالله بن كدة

حكاية 
)المسكيت( 
والمهندس 

البلعيدي

مع الاحداث

مزرعة مايكل جاكسون قد تباع بالمزاد العلني

ملك نيبال لم يسدد فواتير الكهرباء 

شجرة )المسكيت( والتي تدعى محلياً بالسيسبان في الوقت الذي بدت لكثير من الناس مشكلة بسبب انتشارها 
السريع وشغلها مساحات كبيرة من الأرض، يراها البعض الآخر شجرة مفيدة إذا ما أحسن التعامل معها في 

أتباع الطرق التي تجعل منها ذات فائدة للإنسان والحيوانات.
وفي محافظة أبين بالتحديد ومنذ زمن من انتشارها ارجع الكثيرون السبب للمهندس علي صالح بلعيدي 
مدير عام مكتب الزراعة الأسبق في المحافظة مسؤول الغابات والمراعي في محطة الأبحاث الزراعية بالكود 

سابقاً ايضاً بأنه صاحب فكرة جلب هذه الشجرة في حملات مكافحة التصحر في أبين.
واليوم بينما تدور كثير من المداولات حولها كان لابد من التعرف على حكاية المسكيت من خلال الحديث مع 

المهندس البلعيدي..

عُين الأخ / الشيخ صادق أمين بن أبو رأس محافظاً لمحافظة تعز 
خلفاً للأخ القاضي احمد عبدا لله الحجري.. الذي عين محافظاً لمحافظة 

الحديدة.
الرجلان أصحاب مواقف وطنية رائعة ولكل واحد منهما بصمات واضحة 
من خلال تحملهما لمسؤولياتهما ومهامهما كل بحسب موقعة وكل 
ماقدماه ساعد على كل أعمالهم الجليلة والمشرقة سواءً كانت تلك 
الأعمال بمشروعات تنموية هامة تتجسد في كل حي ومديرية وقرية أم 
كانت تلك الأعمال في بناء مؤسسي يسهم من خلال تشكيلته القائمة 
في بناء حكم محلي وشراكة مجتمعية قائمة على أسس ديمقراطية 
عادلة وتشارك مشاركة فاعلة للانتقال إلى نظام الحكم المحلي بعيداً 

عن المركزية وحتى يكون لها مزيد من الصلاحيات.

بحيرة البجع محمية طبيعية توقف العمل فيها لأسباب غير معروفة

البجع لبحيرة  الطبيعية  المحمية  على  �ضيق�ضي  الم�ضروع  وتوقف  الردم  عملية 

بحيرة البجع

تتواصل المساعي لتحويل بحيرة البجع في عدن التي تهاجر إليها الطيور من أوروبا وأفريقيا خلال 
الأشهر من أكتوبر وحتى فبراير من كل عام إلى محمية طبيعية لجميع المواطنين وزوار محافظة عدن 
حيث تعتبر بحيرة البجع إحدى المحطات المهمة للطيور المهاجرة وملاذاً جميلًا للطيور المستوطنة 

المحلية .
لقاء / اأثمار الوالي

دعوة الجهات المختصة في المحافظة إلى إعطاء أهمية للمشروع

د . أحمد علي مهدي
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اليمن فيها مؤسسة ديمقراطية حقه تتنافس في ظلها الأحزاب

السلام في الشرق الأوسط بيد إسرائيل من خلال تنفيذها القرارات الدولية
استئصال الإرهاب يأتي من خلال مقاومة الفقر وأمريكا وأوروبا شجعت الشباب المتطرف ونحن ندفع ثمن سياساتها 

رئيس الجمهورية في محاضرته أمام الفعاليات السياسية والإعلامية ورجال الإعمال والدبلوماسيين العرب والأجانب ببرلين :

العلاقات اليمنية الألمانية متميزة ومتطورة وهناك ت�شابه في وحديتهما 

❊ برلين / �شباأ:

 التقى فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية مساء 
أمس في برلين بعدد من الفعاليات السياسية والثقافية والأكاديمية 
وأعضاء جمعيتي الصداقة العربية الألمانية، واليمنية الألمانية ورجال 
الأعمال والإعلام والسفراء العرب وعدد من السفراء الأجانب المعتمدين 

لدى ألمانيا وذلك بمقر منظمة فريدريش إيبرت الألمانية .

الجمعة  29 فبراير 2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون

تناولت  محاضرة  فخامته  وألقى 
ونتائج  الألمانية  اليمنية  العلاقات 
الألمان  المسئولين  م��ع  مباحثاته 
الوحدة  منجز  تناول  إل��ى  بالإضافة 
السلمية  بالطرق  وتحقيقها  اليمنية 
الوحدة  تجربة  مع  التشابه  وأوج��ه 
التطورات  م��ن  وال��ع��دي��د  الألمانية 
والثقافية  والاقتصادية  السياسية 
بالإضافة  اليمن  في  والاجتماعية 
الإقليمية  التطورات  من  العديد  إلى 

والدولية .
    وقال الأخ الرئيس في محاضرته« 
يسعدني ان أتحدث إليكم من برلين 
عاصمة الوحدة والحرية والديمقراطية 
حول المستجدات في الساحة اليمنية 
واس��ت��ع��رض الأوض���اع ف��ي منطقة 
الشرق الأوسط وسأبدأ بتناول العلاقات 
اليمنية الألمانية وهي علاقات صداقة 
جيدة ومتميزة ومتطورة وهناك تشابه 
في العلاقات بين البلدين في تجربتهما 
الوحدوية فلقد استعاد كل من البلدين 
وح��دت��ه بعد س��ن��وات م��ن التشطير 
والوحدة  اليمنية  الوحدة  وتحققت 
الألمانية في وقت زمني متقارب وعلى 
وجه الخصوص بعد انهيار المنظومة 
الاشتراكية ونحن في اليمن استعدنا 
1990م بطرق  وح��دت��ن��ا ف��ي ع��ام 
سلمية ديمقراطية رغم مارافقها بعد 
ذلك من أح��داث وأزم��ات في الأعوام 
1992 - 1993م وانتهت بحرب عام 
1994م ، التي دامت 77 يوماً ودفعنا 
الوحدة دماء زكية  ثمناً باهظاً لهذه 
وغالية علينا وأسفر ذلك عن تدمير 
اليمني الذي تكبد خسائر  للاقتصاد 
بأكثر من 11 مليار دولار في بلد فقير 
ودخله متواضع وعدد سكانه يتزايد، 
ولكن مع ذلك فقد انتصرت الحرية 
قوى  على  وانتصرنا  والديمقراطية 
الوحدة  وترسخت  والانفصال  ال��ردة 
وترسخ النظام السياسي التعددي’ حيث 
قام هذا النظام بعد 22 مايو 1990م 
على الحرية والديمقراطية ومشاركة 
المرأة واحترام حقوق الإنسان وحرية 
الصحافة وكانت هذه المبادرة تمثل 
 .. المنطقة  في  مألوفة  غير  خطوة 
ولذلك جاءت تلك الأح��داث والأزمات 
التي واجهناها خلال أعوام 92 - -93 
94م ،ولكن بحمد الله ترسخ نظام 
الجمهورية اليمنية، وهو محصلة ما 
كان يسمى الجمهورية العربية اليمنية 
وجمهورية اليمن الديمقراطية وهو 
نظام قائم على التعددية السياسية 
وال��دي��م��ق��راط��ي��ة, ح��ي��ث ي��وج��د في 
اليمن اليوم حوالي 22 حزبا سياسياً 
ومستقلين وتوجد في اليمن مؤسسة 
ديمقراطية حقة تتنافس في ظلها 
وحقيقيا  مشروعا  تنافسا  الأح��زاب 
بالمائة ولكنها  9ر99  وليس بنسبة 
ديمقراطية شفافة وحرة تتنافس في 

ظلها الأحزاب عبر البرامج« .
  وأض��اف فخامته » وقد جرت في 
برلمانية  انتخابية  دورات   3 اليمن 
جرى  ال��ذي  الاستفتاء  بعد  تعددية 
اليمنية  الجمهورية  دس��ت��ور  على 
وانتخابات رئاسية مباشرة لدورتين 
في إطار تنافسي بين حزبي المؤتمر 
الشعبي العام وأحزاب اللقاء المشترك 
البرلمان  في  والموجودة  المعارضة 
عام  ج��رت  التي  الانتخابات  وآخرها 
2006م..وكانت انتخابات حرة وشفافة 
في ظل وجود رقابة دولية شاركت فيها 

أكثر من منظمة دولية«.
 وقال فخامته : » رغم أن بلدنا بلد 
فقير إلا أننا أغنياء بثروتنا البشرية 
مشكلة  تشكل  السكانية  وال��زي��ادة 
بالنسبة لنا ، حيث يزيد معدل النمو 
السكاني عن 3 بالمائة وهذا الانفجار 
السكاني يلتهم كل مواردنا المحدودة 
من النفط والغاز والضرائب والجمارك 
الثروة  من  صادراتنا  إلى  بالإضافة 
السمكية والعسل, وتعددانا السكاني 
وكلما  مواطن  مليون   22 عن  يزيد 
الانفجار  التهمها  ال��م��وارد  تحسنت 

السكاني » .
وت��اب��ع ق��ائ��لا »ن��ح��ن ن��ب��ذل جهدا 
وجه  وعلى  وأصدقائنا  أشقائنا  مع 
الخصوص في الخليج لمساعدتنا, وقد 
عقد مؤتمر لندن للمانحين في نوفمبر 

ضده ».
     وت��ط��رق  الأخ ال��رئ��ي��س, إلى 
الإص��لاح��ات الاق��ت��ص��ادي��ة والمالية 
والإدارية التي تتبناها اليمن والنجاحات 

التي حققتها في هذا الجانب .
برنامج للإصلاحات  لدينا   »: وقال 
الشاملة,  وحققنا فيه نتائج متميزة 
الاقتصاد  بناء  تعزيز  صعيد  على 
والفصل  الفساد,  الوطني ومقارعة 
مؤسسات  تشجيع  و  السلطات  بين 
المشاركة  على  المدني  المجتمع 
الفاعلة في خدمة التنمية في إطار 
النهج الديمقراطي الذي تتبعه اليمن 
,فضلا عن ذلك لدينا سلطة محلية 
أسهمت في تعزيز المشاركة الشعبية 

في صنع القرار«.
 وأضاف :« ولدينا توجهات جادة حاليا  
الدستورية  التعديلات  لإجراء بعض 
لمنح  مزيد من الصلاحيات للسلطة 
المحلية وانتخاب المحافظين ورؤساء 
الوحدات الإداري��ة مباشرة  من قبل 
المواطنين ورفد مجالس الحكم المحلي 
بالمزيد  من الموارد المحلية ولن تبقى 
سوى الموارد السيادية ..  كما تستهدف 
التعديلات إيجاد الثنائية البرلمانية من 
خلال مجلسين للنواب والشورى ينتخب 
أعضاؤهما من الشعب وهذا من شأنه 
وطبعا  الشعبية,  المشاركة  توسيع  
301 عضو  ال��ن��واب يشمل   مجلس 
منتخب بحسب الدوائر الانتخابية التي 
تم تقسيمها وفقا للكثافة السكانية 
في حين سيتم انتخاب أعضاء مجلس 
الشورى وعددهم  151 من خلال توزيع 
العضوية بالتساوي بين المحافظات 
وهذه من التوجهات التي نحن قادمون 

عليها«.
 وأشار الأخ الرئيس إلى أن اليمن 
يعاني من الارهاب كما هو حال كثير 
ال��دول ك��ون الأعمال الإرهابية   من 
الحقت أضرارا فادحة بالاقتصاد اليمني 

خاصة وموارد اليمن محدودة.
 وقال :« عندما يحدث عمل إرهابي 
السياحة  تتوقف  يمنية  منطقة  في 
ويؤثر سلبا على تدفق الاستثمارات,  
الأمنية  الأجهزة  أن  من  الرغم  على 
اس��ت��ط��اع��ت ان ت��ت��ص��دى ب��ق��وة 

للإرهابيين«.
 وتابع قائلا  :« لمسنا إشادات عالمية 
اليمن على  التي حققها   بالنجاحات 
صعيد  وعلى  الديمقراطي  الصعيد 
شراكته في مكافحة الإره��اب ولكن 
نأمل أن يثمر هذا التقدير في تقديم 
اليمن,  في  التنموية  للجهود  الدعم 
نحو  للتوجه  المستثمرين   وتشجيع 
القطاعات الواعدة المتاحة لدينا ومنها 

النفط والغاز وغيرها ».
حلت  لله  والحمد  اليمن  وأض���اف: 
مشاكل الحدود  مع جيرانها وبأسلوب 
الثنائي  ال��ت��ف��اوض  عبر  ح��ض��اري 
والتحكيم الدولي, وكانت لدينا قضية  
حدودية مع المملكة العربية السعودية 
تعد أطول مشكلة حدود, ولكن عندما 
توفرت الإرادة السياسية بين البلدين 
حلت المشكلة , حيث  التقينا مع خادم 
عبدالله  الملك  الشريفين  الحرمين 
بن عبدالعزيز عندما كان وليا للعهد 

وحسمنا هذا الأمر,
 رغم أنه كانت هناك قوى مستفيدة 
سواء  الحدود  مشكلة  حل  عدم  من 
كانت تلك القوى دولية أو إقليمية أو 
محلية ولكن توفرت الإرادة السياسية  
لدى قيادتي البلدين وتحدثنا  بشفافية 
وفق  المشكلة  وأنهينا  ومصداقية 
قاعدة » لا ضرر ولا ضرار »  وانعكس 
ذلك إيجابيا في تطور  العلاقات بين 
بلدنا  والمملكة وزادت الثقة فيما بيننا 

بشكل جيد.
     وأردف قائلا :« كذلك كانت لدينا 
وحللناها  عمان  سلطنة  مع  مشكلة 
وفق مبدأ لا ضرر ولا ضرار وطرأت 
مشكلة في عام 1995م وهي احتلال 
اريتريا لجزيرة حنيش اليمنية الكبرى 
جنوبي البحر الأحمر وكان هناك حشد 
إقليمي ومحلي من أجل شن الحرب 
بيننا واريتريا ولكن لم تؤثر علينا تلك 
العواصف وقلنا نذهب إلى التحكيم 
الدولي ونحتكم للعقل والمنطق ولا 
يمكن حل كل شيء بالقوة العسكرية 

وأبرز من ساهم فيه دول الخليج وفي 
الدول  السعودية.. وبعض  المقدمة 
الصديقة من الاتحاد الأوروبي ومنها 
وهولندا  وألمانيا  وبريطانيا  فرنسا 
وحصلت اليمن على حوالي 5 مليارات 
دولار ولمدة خمس سنوات من أجل 
تنفيذ مشروعات إنمائية وعلى وجه 
الخصوص ما يخص البنية التحتية في 
إطار مكافحة الفقر وإنهاء البطالة في 
صفوف الشباب وقد بدأ التنفيذ بنسبة 
30 في المائة من هذه المنحة التي 
الدراسة  حصلنا عليها والبقية تحت 
المانحة  الدول  والبحث وفي مقدمة 
المملكة العربية السعودية وهي اكبر 
تليها قطر ثم الإمارات  دولة مانحة 

وعمان والكويت والبحرين.
وأض��اف » كما تحدثنا فان التزايد 
لنا مشكلة  بالنسبة  يمثل  السكاني 
كبيرة على مواردنا.. ولقد كنا ننتج قبل 
عام مضى  400 ألف برميل ولكن بدأ 
الإنتاج يتضاءل شيئاً فشيئاً ولم ننتج 
سوى 300 ألف برميل وجزء منه يذهب 
الإنتاج  وبقية  المحلي  للاستهلاك 
والشركات  الحكومة  بين  نتقاسمه 

المستثمرة العاملة في إنتاجه« .
    وقال » ان الشركات العاملة في 
ومن  شركة   32 تبلغ  النفط  مجال 
جنسيات مختلفة ، بريطانية وكندية 
وأمريكية وفرنسية وغيرها، ونحن 
والصديقة  الشقيقة  ال���دول  ندعو 
للاستثمارات في اليمن و نعتقد انه إذا 
جاءت الاستثمارات فان ذلك سيخفف 
ونحن  الاقتصادي  الجانب  في  علينا 
لانريد ضخ أموال في البنك المركزي 
بل نريد استثمارات توفر فرص عمل 
للشباب،ولدينا مناطق واعدة بالنفط 
للاستثمار  أيضا  ندعو  و  والمعادن 
المناطق الصناعية وخاصة في  في 

المنطقة الحرة« .
 وقال الأخ الرئيس : لقد تحدثنا كثيرا 
عن الإرهاب وفي أكثر من مقابلة وقد 
قلنا بأن الحملات العسكرية والأمنية 
 .. الإره���اب  تستأصل  أن  يمكنها  لا 
وهي  الأمريكية  المتحدة  فالولايات 
دولة كبرى والقطب الكبير في هذا 
العالم لم تستطع أن تستأصل الإرهاب 
من أفغانستان ومعها حلفاء من الاتحاد 

الأوروبي ومنها ألمانيا«.
 وأضاف » وجهة نظرنا في اليمن 
من  ي��أت��ي  الإره����اب  استئصال  أن 
خلال مقارعة الفقر وأن تأخذ الدول 
الغنية بيد ال��دول الفقيرة ليس في 
من  العديد  ف��ي  ب��ل  فحسب  اليمن 
الدول النامية في آسيا وأفريقيا ، في 
موريتانيا والمغرب والسودان ومصر 
وغيرها من البلدان, فإذا تحركت الدول 
الغنية بإرادة قوية لمحاربة الإرهاب 
فإن عليها أن توجه استثماراتها نحو 
الدول الفقيرة من أجل إيجاد تنمية 
وفرص عمل وهذا هو الذي يثبت الأمن 

ويقضي على الإرهاب« .
 وتابع فخامته » نحن نقول لهذه 
ال��دول تعالوا واستثمروا وه��ذه هي 
الشراكة, أن نكون شركاء في الشرق 
الأوسط وأفريقيا ، لا شركاء فقط في 
ونكون  وسلعكم  منتجاتكم  استلام 
سوقا لها.. فمن أجل أن يكون هناك 
أمن واستقرار وسلم عالمي فان هذه 
يتطلب جهد الأسرة الدولية .. ذلك أن 
الحملات العسكرية وكما قلت لن يكتب 
لها النجاح فلم تنجح أمريكا وحلفاؤها 

في أفغانستان والعراق«.
 « الجمهورية  رئيس  فخامة  وقال 
الرئيسية  المحطة  هي  أفغانستان 
التي جاء منها الإرهاب الذي نعاني منه 
اليوم في اليمن والعراق والصومال، 
وذل��ك بعد  ان شجعت بعض الدول 
ومنها أمريكا حكومة طالبان من أجل 
ذلك  وقبل  السلطة  على  الاستيلاء 
عندما كانت أمريكا ومعها دول أوروبا 
تدفع بالشباب للتوجه إلى أفغانستان 
لمحاربة المد الشيوعي هناك ، وهؤلاء 
الشباب هم الذين عادوا بعد ذلك إلى 
بلدانهم بأفكارهم المتشبعة بالعنف 
والتطرف وها نحن اليوم نعاني في 
المنطقة كما تعاني فرنسا وبريطانيا 
واسبانيا وفي أماكن كثيرة نتيجة تلك 
هؤلاء  لدى  ترسخت  التي  القناعات 

لان ذل��ك س��ي��ؤدي إل��ى ح��رب ون��زف 
دماء ثم نجلس بعد ذلك على طاولة 
ال��م��ف��اوض��ات وف��ي ك��ل الصراعات 
يحدث مثل هذا .. حيث يتحارب الناس 
ويتصارعون ثم يجلسون في النهاية 

على طاولة المفاوضات«.
وتساءل فخامة الأخ الرئيس » لماذا 
إذاً لا نجلس على طاولة المفاوضات 
منذ البداية والاحتكام للعقل وبالعقل، 
كما حصل فيما يتعلق بجزيرة حنيش 

الكبرى اليمنية ».
 وق��ال » عندنا حالياً مشاكل في 
اليمن  في  نحن  ذلك  ومع  الاقتصاد 
نستقبل آلاف اللاجئين من الصومال 
الشقيق الذين يتدفقون إلى اليمن، 
والمنظمات الدولية للأسف غائبة لأن 
هؤلاء اللاجئين يصلون عبر سواحل 
اليمن التي يبلغ طولها أكثر من 2200 
كم وينتشرون في كل القرى والأرياف 
اليمنية على الرغم من أننا خصصنا 
مناطق لتجميعهم من أجل ان تقدم 
والإنسانية  الدولية  المنظمات  لهم 
اليوم  ولدينا  والمساعدات..  الرعاية 
الآلاف المؤلفة من ه��ؤلاء اللاجئين 
ع��بءاً  لنا  بالنسبة  يشكلون  وه��م 
اقتصادياً واجتماعياً وأمنياً« وأضاف 
» نحن ندعو الاتحاد الأوروب��ي وكل 
الدول الأخرى إلى الأخذ بيد الحكومة 
بناء  أجل  من  الانتقالية  الصومالية 
يكون  لا  وحتى  الصومالية  ال��دول��ة 
الصومال وكراً أو محطة أخرى مثل 
أفغانستان لتصدير الإرهاب.. وعلينا 
ان نعالج مشكلة الصومال وهي في 
البداية قبل أن تتفاقم وكثير من الدول 
تتقدم بخطوة في هذا المجال وتتأخر 

للوراء أكثر من خطوة« .
    وتابع » نحن نتساءل اليوم أيهما 
أفضل نظام سياد بري الذي تصفونه 
بالظالم أم هذا الانفلات الأمني وحيث 
يدور القتال بين الأخوة من قرية إلى 
قرية وم��ن ش��ارع إل��ى ش��ارع ،وهو 
ما رغبت ان أتحدث فيه مع السيدات 
استعداد  وان��أ عن  الحضور  والسادة 
ل��لإج��اب��ة ع��ل��ى أي أس��ئ��ل��ة مقدمة 

منكم«.. 
    ب��ع��د ذل���ك أج���اب ف��خ��ام��ة الاخ 
رئيس الجمهورية على مجموعة من 
التساؤلات المطروحة من المشاركين 
السيد  مقدمتهم  وف��ي  اللقاء  ف��ي 
اوكشيلي رئيس مؤسسة فريدريش 
إيبرت الذي وجه لفخامته مجموعة من 
الأسئلة ، فحول سؤال عما تم بحثه 
مع المستشارة والرئيس الألماني من 
قضايا وموضوعات قال فخامة الأخ 
الرئيس » لقد كان الحديث مع الرئيس 
الألماني والمستشارة الألمانية ووزير 
الدفاع صريحاً وشفافاً وكما هي العادة 
العلاقات  حول  كاملًا  تفهماً  ووجدنا 
وزيادة المساعدات لليمن .. وبخاصة 
الفنية  والمعاهد  التعليم  مجال  في 
المجال  في  التعاون  وك��ذا  والمهنية 
مكافحة  مجال  ف��ي  خاصة  الأم��ن��ي 
الإرهاب والمجال العسكري وتقديم 
وتشغيل  الطبية  المنح  م��ن  ع��دد 
مجال  في  والمساعدة  المستشفيات 
التدريس بالمعاهد الفنية العسكرية 
وبحثنا ما تناولناه في هذه المحاضرة 
حول التطورات في الشرق الأوسط 
والإرهاب، وأنا أقول باختصار وبقناعة 
بأن المحادثات كانت ناجحة ومفيدة 
الحكومة  استفدنا من حديث  ونحن 
الألمان  يكون  ان  ويمكن  الألمانية 
تصوراتنا  حسب  أيضا  استفادوا  قد 
من حديثنا معهم، واعتقد ان الزيارة 
الزيارات  نجحت  مثلما  ناجحة  كانت 

السابقة .
    وأض��اف فخامته »هناك أساس 
للعلاقات اليمنية الألمانية وهي مبنية 
أو  أطماع  لألمانيا  ليس  الثقة  على 
رغبة في التدخل في الشؤون الداخلية 
لليمن وهي تساعدنا على التوجه نحو 
نعلق  ونحن  والتنمية  الديمقراطية 
سواء  ألمانيا  مساعدة  على  الآم��ال 
في الإط��ار الثنائي أو إط��ار الاتحاد 

الأوربي«. 
وف��ي رده على س��ؤال عن فرص 
الاستثمار في مجال النفط والمعادن 
أن  لليمن  يمكن  وكيف  اليمن,  في 

ولدينا  الأول..  الطراز  من  سياحي 
المشاريع  أنشاء  مجال  في  نقص 
السكنية لذوي الدخل المحدود وكذا 
الاستثمار في مجال الفندقة ونحن 
أنشاء  بحاجة للاستثمار في مجال 
الدخل  ل��ذوي  السكنية  المشاريع 
المحدود وكذا الاستثمار في مجال 
من  كبيرة  إع��داد  ولدينا   ، الصحة 
المرضى يذهبون إلى ألمانيا والأردن 
وغيرها من الدول وينفقون ملايين 
الدولارات ونحن ندعوا المستثمرين 
تخصصية  مستشفيات  لإن��ش��اء 
قائلا:  ومضى  الفائدة..  وسينالون 
السمكي  الاص��ط��ي��اد  أيضا  هناك 
النفط  ع��ن  التنقيب  م��ج��ال  وف��ي 
والغاز والمعادن والاستثمار في هذه 
المجالات يحتاج إلى إنفاق ولا يأتي 
من خلال ضربة حظ وأرضنا واعدة 
بالخيرات ، لدينا نفط ومعادن وغاز 
سنصدر الغاز في نهاية 2008م مع 
شركة توتال الفرنسية، والاستثمار 
دولار  مليارات   3 حوالي  يبلغ  فيه 
وعندنا احتياطي من الغاز بحوالي 17 
ترليون متر مكعب، هناك مناطق لم 
يتم التنقيب فيها وهي واعدة بالنفط 
الجرانيت  وال��غ��از وال��م��ع��ادن مثل 
والرصاص والفضة والزنك والذهب.. 
والمشكلة ان المستثمرين ينشغلوا 
بالتنقيب عن الذهب الأسود وتركوا 
الذهب الأحمر.. وجدد فخامة رئيس 
الجمهورية الترحيب بالاستثمار في 
هذه المجالات .. وقال : هذا جزء كما 
للحاق  المساعدة  من  سابقا  قلت 
بالركب الحضاري للاقتصاد ومقارعة 
العنف والبطالة وهذه هي فلسفتنا 

في هذا الجانب .
    وح���ول س���ؤال ع��ن البرنامج 
الذي أعدته اليمن لتأهيل العناصر 
المتطرفة .. قال فخامة الأخ الرئيس 
“ نحن بدأنا الحوار مع الشباب الذين 
غرر بهم المنتين إلى تنظيم القاعدة 
سنوات  ست  منذ  وشكلنا  والجهاد، 
فريقاً من العلماء المعتدلين لإعادة 
ه��ؤلاء الشباب إل��ى ج��ادة الصواب 
وعلى أس��اس ان الإره��اب وخطف 
السواح وقتل الضيوف يضر باليمن 
ونجحنا في الحوار معهم وبنسبة 97 
بالمائة، ولاقينا احتجاجا في البداية 
من أمريكا وبعض الدول الشقيقة 
والصديقة،  والتي كانت ترى ان لا 
حل لهؤلاء إلا بالسيف ولا حوار معهم 
، قلنا لهم نحن جربنا الحوار وحقق 
نتائج جيدة، وبعد ثلاث سنوات إذا 
بالدول التي احتجت علينا بدأت الحوار 

معهم وحققت نتائج جيدة.
وأضاف : إن وجهة نظر اليمن هي 
أن الحملة العسكرية والأمنية وحدها 
لاتحقق النتائج المطلوبة والحوار مع 
من نستطيع اقناعه امر جيد، وجنينا 
ث��م��اره.. وق��د تكون هناك عناصر 
من  وتصبح  بالحوار  ميولها  تظهر 
الخلايا النائمة، ولكن المهم بالنسبة 
لنا انهم لا يرتكبوا أعمالا عنف وهم 
بحاجة  ه��ؤلاء  ومثل  المجهر  تحت 
الى ادماجهم في المجتمع وهذا ما 
إذ لابد ان نساعدهم  عملناه نحن 
في الحصول على المأكل والملبس 

والمشرب ونوفر لهم فرص العمل.
ومضى قائلا : نحن دوم��اً نقول 
بأن توفير فرص العمل للشباب يحد 
من استغلالهم من القوى المتطرفة 
أيضاً   .. التطرف  نحو  بهم  والدفع 
إزاء  الأمني  الجانب  لانغفل  نحن 
من لايقتنع منهم..  وح��ول سؤال 
عن الوضع في العراق وهل يمكن 
الوضع  ذلك  في  يساعد  ان  لليمن 
..  قال فخامة الأخ الرئيس : اليمن 
موارده بسيطة وقد قلنا منذ البداية 
ان اللجوء إلى القوة ليس هو الحل 
السياسي،  الحوار  في  الحل  ولكن 
وبالنسبة للعراق نحن دعونا وأكدنا 
أهمية إجراء حوار بين كافة الأطراف 
السياسية والاجتماعية ،ولكن القوى 
الدولية المتواجدة في العراق رفضت 

الاستجابة لوجهة النظر هذه.
  وأض��اف : قالوا إنهم لا يريدون 
الجلوس مع جماعة البعث أو الجهاد أو 
القاعدة، وقلنا لهم إن الإنسان عادة 

الشباب العائدين من أفغانستان.. ثم 
جاء بعد ذلك نظام طالبان وطلبت منا 
بعض ال��دول ومنها أمريكا الأعراف 
بهذا النظام وقلنا لهم حينها ان هؤلاء 
شباب وليس لديهم تجربة ولكنهم 
للأسف شجعوا هذا التطرف الآن كل 
ال��دول تجني هذا العنف نتيجة هذه 
السياسة«.. وأضاف » في حقيقة الأمر 
نحن تعلمنا من امريكا وأوروبا الحرية 
والديمقراطية ونتكلم بشفافية ودون 
ندفع  نحن  السياسات  ه��ذه  زع��ل.. 
ثمنها جميعاً.. فلقد انتهت طالبان في 
أفغانستان وجاء التحالف وهو موجود 
داخل أفغانستان لاستئصال الإرهاب« 
للوضع في  بالنسبة   : .. وتابع قائلا 
العراق نحن نقول دوماً لقوى التحالف 
الموجودة في العراق .. لماذا لا يدعون 
السياسية  ال��ق��وى  ك��ل  بين  للحوار 
مثلما دعت ألمانيا لحوار بين القوى 
خطوة  وكانت  الأفغانية  السياسية 
صحيحة نسبياً وضعت لبنة صحيحة 
للنظام الأفغاني.. صحيح ان هذا لم 
يحل مشكلة لكنه أرسى قاعدة لنظام 
سياسي يتم التعامل معه ونحن نقول 
للدول المتواجدة.. لماذا لا تدعون كل 
الأطراف السياسية في العراق سواء 
مذهبية أو غيرها للحوار وباعتبار ان 
من يحل مشاكل العراق هم أبناؤه.. 
ونقول لهم تحاوروا فيما بينكم من 
أجل وطنكم ووقف العنف والمشاركة 
في بناء العراق.. وإذا كنتم تقولون 
بأن النظام السابق في العراق كان 
يذهب فيه المئات من الضحايا، الآن 
الآلاف من الضحايا يسقطون في ظل 
العنف الموجود لكن الإعلام الدولي لا 
يتناول ذلك مثلما كان يتناول الأوضاع 
في عهد النظام السابق الذي أسموه 
بالنظام الديكتاتوري.. وقال فخامته 
» أننا نتحدث عن الصراع في منطقة 
الشرق الأوسط ،ورؤيتنا في اليمن ان 
السلام في الشرق الأوسط مفتاحه بيد 
إسرائيل إي بتنفيذ إسرائيل لقرارات 
الشرعية الدولية ذات الصلة بالصراع 
الدولة  وإقامة  الإسرائيلي  العربي 
 5 قبل  ما  أرض  على  الفلسطينية 
حزيران عام 1967م وفي اعتقادي ان 
هناك إرادة دولية ونية للسلام وليس 
مبيعات  أج��ل  من  الحرائق  لإشعال 
الأس��ل��ح��ة، لأن ه��ن��اك ل��لأس��ف دول 
وشركات لا تريد ان تنطفئ بؤر التوتر 
في العالم ويمكن لهذه الشركات أن 
تحقق مصالحها في إطار السلام وبدون 
ان تكون صادراتها هي الأسلحة.. إذا 
علينا كمجتمع دولي ان نضغط من 
أجل قيام الدولة الفلسطينية إلى جانب 

الدولة الإسرائيلية.
وأضاف : ليس صحيحاً بأن العرب 
والمسلمين ضد الديانة اليهودية بل 
يجب ان يكون هناك حوار بين الديانات 
والحضارات من أجل التعايش السلمي 
بمعنى   ، بالآخر  يؤمن  إنسان  وك��ل 
ان تؤمن ب��وج��ودي كمسلم وأؤم��ن 
ولا  كمسيحي  أو  كيهودي  بوجودك 
ينبغي ان تعتدي على معتقداتي كما 
تنشر بعض الصحف في الدانمارك 
ولا نرى استنكاراً من أحد في أوروبا 

حول ذلك.
وأستطرد الأخ الرئيس قائلا :«  إنهم 
يمسون بمعتقداتنا وبنبينا محمد عليه 
خاتم  وهو  والسلام,  الصلاة  أفضل 
الأنبياء، الأمر الذي يستفز مشاعر أكثر 
من مليار مسلم  .. وهذا يولد عوامل 
الصراع بين معتنقي الأدي��ان وبين 
الحضارات, ولهذا  نؤكد أهمية احترام 
الأديان والمعتقدات وأن نحرص على 
إرساء جسور التواصل والحوار ونبتعد 
عن مثل هذه التصرفات المسيئة التي 
لا تخدم التعايش السلمي بين معتنقي 
الأديان وتزيد الهوة بين  الحضارات ».
  وم��ض��ى ق��ائ��لا :« ل��ق��د تحدثت 
م��ع  أصدقائنا في الات��ح��اد الأورب��ي 
وأبلغناهم أن ما تنشره بعض الصحف 
من إساءة لمقدساتنا أمر سيئ، ويسيء 
إليهم في المقام الأول, وطبعا هم 
يرتبطون بمصالح مع الأمة الإسلامية 
ونحن كذلك نرتبط بمصالح معهم 
ولهذا ينبغي أن نقول للدانمرك, هذا 
أسلوب خاطئ وينبغي أن نقف جميعا 

الكبيرة  السكانية  ال��زي��ادات  تواجه 
والاستفادة من تأهيل الشباب لإيجاد 
ف��رص عمل لهم.. ق��ال فخامة الأخ 
ندعو  »إن��ن��ا   : الجمهورية  رئ��ي��س 
الدول الصديقة الغنية وكذا أشقاؤنا 
وخصوصا ف��ي  دول الجوار إل��ى أن 
يساعدونا على تطوير التعليم خاصة 
التعليم الفني والمهني من أجل تأهيل 
الشباب وتوفير فرص عمل لهم, بحيث 
إذا  توجهت الأيادي العاملة اليمنية إلى 
أسواق العمل في الدول المجاورة تكون 
مؤهلة  وتستوعبها تلك الأسواق  ولا 

تكون عبئا على تلك الدول«.
 وأش���ار ف��ي ه��ذا ال��ص��دد  إل��ى أن 
خلال  وعدته  الألمانية  المستشارة  
مباحثاته أمس معها  بأن تقوم  ألمانيا 
بتمويل بناء عدد من المعاهد الفنية 
والمهنية, فضلا عن وجود عدد من 
المعاهد التي يتم بناؤها بتمويل من 

قبل السعودية واليابان.
  وقال :«أم��ا  فيما يتعلق بالزيادة 
الإع��لام  أجهزة  على  ف��إن  السكانية 
وعلماء الدين والسياسيين في اليمن 
أن يقوموا بدورهم  الإرش��ادي في 
التوعية عبر وسائل الإعلام المختلفة 
والمؤتمرات  وال��ن��دوات  والمساجد 
إلى   ودعوتهم  السكانية  بالمشكلة 
تنظيم الأس��رة  وفقا لتعاليم ديننا 
تحديد  ول��ي��س  الحنيف  الإس��لام��ي 

النسل ».
الآب��اء  نخاطب   »: قائلا  ومضى   
والأم��ه��ات  بأنه ب��دلا من أن يكون 
أطفال ويكونون عالة  لديهم عدة 
عليهم وعلى المجتمع نظرا للآثار 
ال��زي��ادة  على  المترتبة  السلبية 
السكانية وما تشكله من ضغط على 
أو  الصحة  المتاحة س��واء  الخدمات 
التعليم  وغيرها .. فالدين الإسلامي 
المرأة على أن ترضع طفلها  يحث 
التربية  وتربيته  كاملين  حولين 
فترات  بين  والمباعدة  الحسنة, 
الإنجاب تمثل إح��دى طرق تنظيم 
الأسرة و لا تكون بقرار كما حدث في 
الصين ولهذا نقول لليمنيين ينبغي 
أو  بطفل  ،اكتفوا  أسركم  تنظيم 
عشرة  م��ن  ب��دلا  ثلاثة  أو  طفلين 
وهذا أمر يحتاج إلى توعية وليس 
إلى قرار جمهوري أو قانون, ونكثف 
من حملات التوعية للمواطنين لكي 
يدركوا أن من الأفضل لهم تنظيم 
الأس��رة من اجل أن يحسنوا تربية 
أولادهم بدلا من رمي الأطفال إلى 
الشارع  ولا يستطيعون تنشئتهم 
التنشئة السليمة بجانب  ما تشكلة 
زي���ادة ال��س��ك��ان م��ن ضغط على 
المدارس والصحة والخدمات العامة 

الأخرى » .
 وبشأن  فرص الاستثمار .. قال 
الفائدة  : »إن  الرئيس  الأخ  فخامة 
في الاستثمار ستكون مشتركة ولا 
يمكن لأي مستثمر أن يرمي رأسماله 
دون أن يكون هناك مجال لكي يربح 
أو يستفيد ولا بد أن تكون الفائدة 

مشتركة« .
    وأضاف :« لدينا قطاعات عديدة 
واع��دة وف��رص متميزة س��واء في 
مجالات النفط والغاز أو المعادن و 
الصناعات المختلفة  ولدينا منطقة 
عدن  ميناء  بجانب  صناعية  ح��رة 
من  ويعتبر  مهماً  ميناء  يعد  ال��ذي 
وكان  المنطقة,  في  الموانئ  أهم 
في الماضي يعتبر ثاني ميناء في 
العالم ولدينا عدة مناطق صناعية 
تجهيزاتها  تستكمل  بالمحافظات 
القرن  م��ن  قريبون  ونحن  حاليا  
الإفريقي وهو سوق كبيرة للدول 
والشرق  الخليج  ودول  المانحة 
الأوسط ,ولهذا نجدد الدعوة لكافة 
إقامة  في  للاستثمار  المستثمرين 
ونحن    , ومحلية  ثقيلة  صناعات 
سنقدم لهم كافة التسهيلات بجانب 
القانون  يوفرها  التي  الضمانات 

والأيدي العاملة الرخيصة« .
أيضا  ال��ب��ط��ال��ة..  مشكلة  لحل 
الاستثمار في مجال السياحة وبلدنا 
المنطقة  هناك  المناخات  متعدد 
ال��س��اح��ل��ي��ة وال���ج���زر وال��ص��ح��راء 
بلد  اليمن  الجبلية  وال��م��درج��ات 

يجلس للحوار مع أعدائه أو خصومه 
وليس مع أصدقائه..والحقيقة أن ما 
حصل في العراق بعد دخول قوات 
التحالف  ان تلك القوى قامت بتسريح 
من كانوا ج��زءاً من النظام ، حيث 
وجد حوالي 7 ملايين شخص كانوا 
مستفيدين من نظام البعث العراقي 
، وجدوا أنفسهم في الشارع بدون 
البندقية..  أو ملبس فحملوا  مأكل 
القوى   تلك  أن  لو   : فخامته  وتابع 
عندما  الألمانية  السياسية  اتبعت 
استعادت وحدتها حيث أقصت الصف 
القيادي الأول في الحزب الاشتراكي 
وأبقت على الصف القيادي الصغير 
لكن م��ا ح��دث ف��ي ال��ع��راق أن��ه تم 
إقصاء كل القوى السياسية والإدارية 
وبعضهم كان لا يريد القتال ولكنهم 
وجدوا أنفسهم في الشارع فحملوا 

السلاح في وجه الاحتلال.
هذا وكان ممثل منظمة فريدريش 
ايبرت الألمانية قد تحدث في بداية 
اللقاء حيث أشار إلى أن حضور فخامة 
فرصة  يمثل  اليوم  الرئيس  الأخ 
للاطلاع على التطورات الاقتصادية 
والديمقراطية التي شهدتها اليمن 
حقق  أن  منذ  عاما   17 م��دى  على 
1990م..  22 من مايو  وحدته في 
اليوم  الواسع  الحضور  ان   : وق��ال 
يظهر الاهتمام الكبير باليمن حيث 
يتواجد اليوم ضمن الحضور السيد 
السابق  الداخلية  وزي��ر  توشيلي 
المعروف بصداقته لليمن.. مشيراً 
بين  تسير  الرسمية  العلاقات  بأن 
وان  واسعة  اتجاهات  في  البلدين 
بالعلاقات  المؤسسة  هذه  اهتمام 
يأتي متوازياً مع الاهتمام الرسمي 

بتلك العلاقات .
وقال : ان المواطن اليمني يتمتع 
الحريات  م��ن  كبير  ب��ق��در  ال��ي��وم 
السياسية والوطنية ، كما ان المجتمع 
المدني في اليمن ينتعش بالإضافة 
إلى المجتمع التعددي للأحزاب وحرية 
الصحافة ، ووجود المؤسسات التي 
تهتم بالسلام والعدالة الاجتماعية 
. وأك��د أن كل ذل��ك يمثل تحولات 
الإعجاب..  تنال  اليمن  في  ايجابية 
وأضاف “ ان اليمن السعيد كما ذكره 
تحديات  أم��ام  اليوم  يقف  الرومان 
كبيرة سواء في مجال النمو السكاني 
أو ال��ص��راع ض��د الإره���اب ،وكلها 
تحديات يواجهها اليمن ويسعى إلى 

إحراز النجاحات فيها .
    كما ألقى رئيس جمعية الصداقة 
العربية الألمانية فيسهو كلمة أشار 
فيها إلى أهمية استضافة مؤسسة 
فريدريش ايبرت لهذه الفعالية الهامة 
التي سيتم فيها تسليط الضوء على 
ما يجري في دولة صديقة لألمانيا.. 
جمعية  اهتمامات  من  أن   : وق��ال 
الصداقة تعزيز التعاون الاقتصادي 
الصداقة  على  القائمة  والشراكة 
الثقافية  بالتطورات  والتعريف 
وتبادل المعلومات والتقدم بها للأمام 
وبما يكفل الحوار الذي يولد الفهم 
القضايا..  الكثير من  إزاء  الصحيح 
وأض��اف  “للأسف هناك الكثير من 
الأمور عن الإسلام والإره��اب التي 
إزاءه��ا  الصحيح  الفهم  تستدعي 
خاصة لدينا نحن في الغرب ، وبما 
لمشاكل  الحلول  إيجاد  شأنه  من 
قائمة ، وبالنسبة لليمن فنحن لدينا 
ومنذ 30 عاماً تعاوناً جيداً في مجال 
التنقيب عن الآثار وفي مجال الأبحاث 
والتراث الثقافي اليمني وحقق ثماراً 

جيدة للجميع .
   وأختتم كلمته بالقول  “نحن في 
أوروبا وألمانيا لدينا اهتماماً كبيراً 
بالتطورات في اليمن وما من شك 
بأن الجسور الثقافية والاقتصادية 
تؤسس قاعدة متينة لتطوير العلاقات 
من  المزيد  وتخلق  الدبلوماسية، 
الفهم المشترك الذي تصب نتائجه 
الصديقين  البلدين  مصلحة  في 
ونحن نتمنى دوماً لليمن المزيد من 

التقدم والتطور والازدهار” .
الحضور  م��ن  العديد  ق��دم  كما 
مداخلات ومناقشات تعقيبا على ما 

جاء في المحاضرة.
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ڈالريا�ض/ 14   �أكتوبر : 
استقبل صاحب السمو الملكي 
الأمير الوليد بن طلال بن عبد 
العزيز آل سعود، رئيس  مجلس 
القابضة  المملكة  شركة   إدارة 
ف��ي مكتب س��م��وه ب��ال��ري��اض 
مؤخراًُ السيد والتر  كوُّك، الرئيس 

إدارة  مجلس  رئيس   التنفيذي 
شركة سان هانق كاي بروبرتيز 
  Sun  Hung Kai Properties 
السيد  ويعتبر  المرافق،   والوفد 
كوُّك ثاني أكثر الرجال  ثراءً في 

هونج كونج. 
الطرفان  تبادل  اللقاء  وخلال 
الأح��ادي��ث ال��ودي��ة وع���ددا من 
المواضيع المتعلقة بالصعيدين 
  الإق���ت���ص���ادي والإس��ت��ث��م��اري 
والعلاقات الثنائية بين البلدين 
المملكة العربية السعودية  وهونغ 

 كونغ. وتحدث السيد كوُّك عن 
إقتصاد السوق الحر بهونغ كونغ 
الحكومة  التي  تبذلها  والجهود 

 لجذب المستثمرين الأجانب. كما تطرّق الجانبان لإستثمارات الأمير  الوليد 
المحلية والإقليمية  والعالمية وبالتحديد في منطقة جنوب شرق آسيا. وبعد 

اللقاء،  أقام الأمير الوليد مأدبة عشاء  على شرف ضيفه في منتجع المملكة 
بالرياض تبعه  تبادل هدايا تذكارية. وقبل مغادرة  المنتجع، شكر السيد 

كوُّك والوفد المرافق سمو  الأمير على حسن الإستقبال والضيافه. 

الجمعة 29 فبراير 2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون

الرجل  كان  لو  تقول:  والعرب 
نهرا لكانت المرأة جسره. والمرأة 
هي التي تعلمنا كيف نحب ونحن 

نضحك  وكيف  ن��ك��ره، 
وكيف  نبكي،  ون��ح��ن 
نصبر ونحن نتعذب، إلا 
أن الذهب يغريها فليكن 
الرجل ذهبا، قال تعالى: 

“وع��اش��روه��ن 
بالمعروف«. 

لنطرح  والآن 
س�����ؤالا أم��س��ى 
طرحه،  منطقيا 
ه���و: م��ا نسبة 
ال����رج����ال ف��ي 
ممن  مجتمعنا 
ي��وف��ون ال��م��رأة 
كيلها المنصوص 
عليه في الكتاب 
وال��س��ن��ة، إل��ى 
الرجال الذين لم 
حقها؟  يوفوها 
آخر،  بمنطق  أو 

من منا يستطيع أن يقول: أنا لا أوافق 
على وفاء المرأة حقها كما أقره الشرع؟ 
الإجابة: نصرها من نصرها وظلمها 

من ظلمها. 
نصرها في “الوطن” الدكتور علي سعد الموسى 
قبل أن تشب الصحيفة عن الطوق، تماما كما 
نصرها والصحيفة في أوج عنفوانها وتوهجها، يوم 
أوشكت )الإبل المزايين( أن تتفوق عليها، وتسحب 
البساط من تحت أقدامها، وهي التي أوصانا بها 

رسولنا الكريم صلى الله عليه وسلم. 
هنا ينبت سؤال فجأة: هل منذ 1400 سنة إلى 
يومنا هذا مازلنا نعيش تهميش حقوق المرأة؟ 
ثم ما سبب هذا التهميش، هل هو الدين؟ كلا.. 

إنها العادات! فالمرأة يحييها الدين 
وتقتلها التقاليد. 

عبدالله  ال��دك��ت��ور  يدعنا  أل��م 
بها  للاحتفال  العلمي 
في أربعائيته بصالون 
“الوطن”؟ وليته يجعل 
من كل اسم - يستضيفه 
- عنوانا لمقالته إمعانا 
تقديرها،  ف��ي 
أسمي  بت  فقد 
يوم الأربعاء بيوم 
المرأة السعودية 

في “الوطن«. 
ألم يجعل منها 
الأس��ت��اذ جمال 
خاشقجي محبرة 
ألم  تنضب؟  لا 
لتضميد  ي���دع 
يوم  مشاعرها 
لتفرح  ذه��ب��ت 
بنجاحات فلذات 
أكبادها، بعد أن 
أنهك قواها عام 
كامل في متابعة الدرس والتحصيل؟ 
هؤلاء وغيرهم أتمنى لو كسوت هذا 

العمود بأسمائهم. 
افترضنا طرح أسئلة )غير  لو  لكن.. ما رأيكم 
منطقية!( - في ظل عاداتنا من عدم ثقة الرجل 
بالمرأة - مثل: أيهما أكثر حفظا للفرج المرأة أم 
الرجل؟.. ومن اعتاد خيانة الآخر؟.. ومرض الإيدز 
في مجتمعنا هل ينقل من الزوجة إلى الزوج، أم 
من الزوج إلى الزوجة؟! هل لدينا جامعات ومراكز 

أبحاث تهتم بشأن المرأة مرهونة العادات؟ 

عن / صحيفة ) الوطن(  السعودية 

أضواء

ڈم�سقط/العمانية:
افتتح معالي السيد علي بن حمود البوسعيدي 
وزير ديوان البلاط السلطاني أول من أمس 
معرض مسقط الدولي للكتاب 2008 بمركز 
عمان الدولي للمعارض بمشاركة عدد من دور 
النشر والمكتبات من داخل وخ��ارج السلطنة 
والذي يستمر حتى 7 من الشهر القادم بحضور 
والسعادة  والمعالي  السمو  أصحاب  من  عدد 

الوكلاء.
وأعرب عن سعادته بافتتاح المعرض الذي 
شاهد فيه عددا كبيرا من دور النشر والإصدارات 
الجديدة التي تعرض لأول مرة وتتيح الفرصة 
للقاريء العماني الاطلاع على الجديد واقتناء 
الكتب التي لم تتح له الفرصة لاقتنائها سابقا 

مشيدا بالتنظيم الجيد للمعرض.
وقال إن المعرض يعد كذلك فرصة لإبراز 
يتعلق  فيما  العماني   المثقف  إمكانيات 

بالإصدارات الجديدة حيث أن دور النشر هي 
من  والقارئ  المؤلف  بين  أيضاً  وصل  همزة 
خلال فروعها في مختلف ال��دول وهو مايعد 

خدمة للثقافة.
من جانبه قال صاحب السمو السيد هيثم 
بن طارق آل سعيد وزير التراث والثقافة ان 
أصبحت  حتى  مستمرا  نموا  يشهد  المعرض 
القاعة الرئيسية بمركز عمان الدولي للمعارض 
لا تكفيه مما حدا بالمنظمين إلى استخدام قاعات 
أخرى لاستيعاب المزيد من دور النشر العربية 
والأجنبية مشيرا إلى انه سيصاحب المعرض 

إقامة ندوات وفعاليات ثقافية متعددة.
موضحاً بان معرض الكتاب يلعب دورا ثقافيا 
كبيرا نظرا للمشاركة الكبيرة من قبل دور النشر 
بالمعرض الذي سيعمل على جذب المزيد من 

القراء للاطلاع على شتى الكتب.
من جانبه توجه حمد بن محمد الراشدي وزير 

الإعلام رئيس لجنة معرض مسقط الدولي 
للكتاب بالشكر إلى كل من ساهم في إقامة 
هذه التظاهرة الثقافية الكبيرة ونجاحها المطور 
والذي هو نجاح لكل عمان والعمانيين ولكل 
مثقفي ومحبي الكتاب ولكل من قام بجهود 

في إقامة هذا المعرض.
بأداء  المعرض مربوط  بان نجاح  وأوض��ح 
رسالته المتمثلة في توفير الكتاب ليس للترفيه 
والحفظ والاقتناء وإنما من اجل توزيع المعارف 
من خلال القراءة موجها الدعوة للشباب و للقراء 
بشكل عام للاستفادة من المعرض لتوسيع 
مداركهم ومعارفهم و زيادة وعيهم في كل ما 

يدور حولهم.
وقد أعدت اللجنة المنظمة للمعرض  عددا من 
الفعاليات الثقافية المصاحبة منها المحاضرات 
الشعر  وأمسيات  النبطي  الشعر  وأمسيات 

الفصيح والقراءات القصصية.
مجلس التعاون

افتتاح معرض مسقط الدولي للكتاب

المرأة عند بعض الرجال  
قديما قلت: المرأة كائن حي يتنفس.. واليوم أقول: المرأة كائن حي يتألم كما يتألم 
الرجل، ويفرح كما يفرح ويصبر حيث لا يصبر الرجال، ويسهر يبكي حين يخلد الأزواج 

إلى النوم، ويُضرب ولا يَضرب، فيظل كالفراشة يقاتل أسدا.. 
رأيت رجالا يضربون نساءهم 

فشلت يميني حين أضرب زينبا 
كثير من الرجال يناصرونها لتنال حقها في زمن نال منها كثيرا أهله، الدكتور 
خالد المعينا رئيس تحرير “عرب نيوز” أحد الرجالات المهمومين بنصرة المرأة في 
صحيفته، سواء كانت أما أو زوجة، معلمة أو مستخدمة، أمية أو أكاديمية، خادمة، 
أو سيدة أعمال.. مرة يرأس تحرير الصحيفة وأخرى يرأس تحرير المرأة من ظلم 
الصحيفة، حين تلومها في عيب من عيوب صفتها، تابعت كتاباته حتى بات لزاما علي 
أن أناصر من ينصر أمي والرجل المسلم يُظِلُّ المرأة لا يحرقها، تماماً كما أرى أن 

المنزل ليس سقفا بل امرأة.

ڈالكويت/كونا:
 أعلنت )شركة كويت 
اك��س��ب��و( ان��ه��ا ستقيم 
العقار  عالم  )معرض 
الرابع( خلال الفترة من 
الثاني إلى الخامس من 
قائلة  المقبل  م��ارس 
من  الكثير  سيتيح  ان��ه 
للمواطنين  ال��ف��رص 
لام��ت��لاك  والمقيمين 
ال��ع��ق��ار داخ����ل ال��ب��لاد 

وخارجها.
وأكدت مديرة العلاقات 
العامة في الشركة في 
الحرص  صحافي  بيان 
ع��ل��ى م��ش��ارك��ة نخبة 
لديها  التي  ال��ش��رك��ات 
ع��روض عقارية داخل 
منطقة  وف��ي  الكويت 
الخليج والوطن العربيي 
وبعض المناطق الدولية 

في المعرض.
وقالت ان المعرض سيشمل عروضا عقارية متنوعة مشيرة الى انه سيتم خلاله عقد 
صفقات عقارية بصورة مباشرة مع البنوك والمؤسسات التمويلية المشاركة في المعرض 
كما انه سيتيح للجماهير معرفة ما لدى الشركات التمويلية من تسهيلات مالية وتمويليه 

تقدمها تلك الشركات لهم والتي تمكنهم من الشراء حسب رغباتهم.
وتابعت الجلوي ان المعرض يهدف الى تسليط الضوء على أنشطة وخدمات واستثمارات 
القطاع العقاري والاسكاني في الكويت وبيان مدى المساهمات الكبرى للشركات 
والمؤسسات الوطنية العاملة في القطاع العقاري في دعم عجلة التقدم والازدهار لهذا 

القطاع الاقتصادي حيث أنهم سيقدمون العديد من العروض الجديدة.
وأضافت ان معرض عالم العقار الرابع يتميز بمشاركة جديدة لكبرى المؤسسات 
الوطنية العاملة في القطاع العقاري في مجال تمويل الصفقات العقارية بالبيع والشراء 

والاجارة.
وأضافت ان بيت التمويل الكويتي سيشارك بصفته الراعي الرسمي للمعرض بادارتي 
العقار المحلي والمرابحة بحملة تسويقية موجهة للجمهور من الراغبين في تمويل 
السكن الخاص الى جانب شركات أخرى تمويلية مثل شركتي المنار ووارد التابعة لشركة 

دار الاستثمار

مارس المقبل  ..شركة كويت إكسبو 
تقيم »معرض عالم العقار الرابع«

ڈالدوحة/وكالات:
حصلت مناظرات الدوحة، مشروع 
برنامج المناظرات التدريبي الناجح 
وال��ذي يعقد منذ سبتمبر  للطلاب 
من عام 2007، على الموافقة للبدء 
بإطلاق مشروع جديد لمؤسسة قطر 
المجتمع  وتنمية  والعلوم  للتربية 
يهدف إلى إبراز مكانة قطر كوجهة 

للحوار على المستوى العالمي.
تدريباً  المشروع  ه��ذا  وسيقدم 
دورياً على المناظرات للطلاب، كما 
سيدعم نوادي الحوار الطلابية في 
كما سيقوم  والجامعات،  المدارس 
بإجراء بطولة مناظرات تشمل جميع 
الفعاليات في دولة قطر بالإضافة 
إلى العديد من المسابقات الوطنية. 
الطلاب  من  فريق  اختيار  وسيتم 
المدربين والبارزين لتمثيل قطر في 
بطولة العالم الأولى للمناظرات بين 
طلاب المدارس، التي تعقد في شهر 
سبتمبر من هذا العام في العاصمة 

الأمريكية واشنطن.
في  الفعاليات  ه��ذه  وستساهم 

تأسيس ثقافة حوار مكرسة بين طلبة قطر، مما يشجعهم على إثبات ذواتهم وتعليل 
وجهات نظرهم، كما يساهم في تقوية الروابط الاجتماعية بين المدارس والجامعات 

مما يقوي مهارات الطلاب في مجال التحليل، والجدال العقلاني والخطاب العام.
ويعتبر المشروع الجديد من بنات أفكار فريق عمل مناظرات الدوحة، بالإضافة إلى 
مساهمات عضوين من جمعية المناظرات الطلابية الدولية، اللذين يدرسان حالياً 

أندرو  وهما  أكسفورد  جامعة  في 
جودمان وأليكس جست. وقد قويت 
عقدت  عندما  العلاقة  ه��ذه  ع��رى 
مناظرات الدوحة أول فعالية لها خارج 
قطر في اتحاد أكسفورد في مايو من 

عام 2007.
ومنذ شهر سبتمبر من عام 2007، 
شارك ما يزيد على 800 طالب وعضو 
 20 هيئة تدريسية مما يزيد على 
في  قطر  ف��ي  تعليمية  مؤسسة 
ورشات مناظرات قطر، وتجري الآن 
فعاليات أول بطولة مناظرات. في 
حين تعقد أول المنافسات الوطنية 
والتجارب للتحضير لفريق المناظرات 
الذي سيشارك في مناظرات المدارس 
العالمية في منتصف شهر مارس 
القادم. وقد أطلق مشروع مناظرات 
قطر موقعه الإلكتروني مؤخراً، حيث 
الموقع  سيتاح الإط��لاع من خ��لال 
على أربعة تسجيلات DVD تفاعلية 
للتدريب على المناظرات مع بداية 

فصل الربيع.
ويعتبر م��ش��روع م��ن��اظ��رات قطر 
المشروع الأحدث من ضمن ثلاثة مشاريع أخرى لمؤسسة قطر للتربية والعلوم وتنمية 
المجتمع تساهم جميعها في تحفيز المناظرات، والنقاش والحوار الحر في دولة قطر 
والعالم العربي، وهي تتناغم مع مناظرات الدوحة التي تناقش أكثر القضايا العربية 
إلحاحاً مع الجمهور العالمي، ومع لكم القرار وهو منتدى قطر للحوار الحر حول القضايا 

الوطنية.

إطلاق مشروع مناظرات قطر

معرض مسقط للكتاب

دبي

سوق مسقط

مشروع كابيتال سنتر

د. عصام عبدالله

الكويت

الامير الوليد بن طلال ورئيس شركة هانق

ات
رق
تف
م

ڈالريا�ض/العمانية:
كشف الدكتور 
عبدالله  عصام 
ف��خ��رو رئ��ي��س 
اتحاد غرف دول 
مجلس التعاون 
ال��خ��ل��ي��ج��ي أن 
ملتقى السياحة 
الاستثمار 2008 
والذي احتضنته 
ج�����دة م���ؤخ���را 
هدف إلى تبني 
إس��ت��رات��ي��ج��ي��ة 
خليجية موحدة 

ترويج وتسويق دول المجلس سياحيا والترويج 
للمشاريع السياحية في المنطقة لتكون فرص 
حقيقة يمكن تنفيذها عبر شراكة قوية بين 

القطاع الخاص الخليجي.
وقال فخرو خلال حفل تدشين ملتقى السياحة 
والاستثمار الخليجي 2008 والذي رعاه  سمو 
الملكي الأمير خالد الفيصل بن عبدالعزيز أمير 
منطقة مكة المكرمة أخيراً , أن أخر البيانات 
المتوفرة حاليا تشير إلى تخصيص دول المجلس 
نحو 380 مليار دولار للمشاريع السياحية حتى 
عام 2018، بينما ينفق السياح الخليجيين نحو 

27 مليار دولار سنويا في الخارج.
وأوض��ح انه آن الأوان لدول مجلس التعاون 
الخليجي وبعد  الإعلان عن قيام السوق الخليجية 
العملة  إص��دار  نحو  قدما  والسير  المشتركة 
على  جدية  بكل  تعمل  إن  الموحدة  الخليجية 
تبني إستراتيجية موحدة لتنمية قطاع السياحة 
بالتعاون بين القطاعين العام والخاص وتعمل 
على تنمية النشاط السياحي  في مختلف دول 
المنطقة من خلال  تشجيع إقامة المشروعات 
السياحية والدعوة إلى ضخ الاستثمارات المحلية 
والإقليمية وكذلك جذب الاستثمارات الأجنبية 
للدخول في شراكات منتجة في مجال الاستثمار 

السياحي.

ڈم�سقط/وكالات:
مؤشر  أغ��ل��ق 
مسقط  س����وق 
المالية  ل��أوراق 
 10346.68 عند 
مرتفعا  نقطة 
نقطة   30 بنحو 
بذلك  م��واص��لا 
ارتفاعه للجلسة 
على  ال��ث��ان��ي��ة 
ال���ت���وال���ي وم��ن 
ال����م����ق����رر ان 
اجتماعات  ت��ب��دأ 
ال���ج���م���ع���ي���ات 

العمومية خلال الأسبوع القادم.
ولقي مؤشر السوق دعما من المؤشرات الرئيسية ابرزها ارتفاع مؤشر 
الصناعة بأكثر من 24 نقطة ليسجل عند الاغلاق 9427.74 نقطة وارتفع 
مؤشر الخدمات والتأمين 23.60 نقطة وسجل مستوى 4032.78 نقطة 
وارتفع مؤشر البنوك وشركات الاستثمار الى 13968.97 نقطة مرتفعا 

بمقدار 19.31 نقطة.
وشهدت جلسة أول من أمس ارتفاع اسهم 38 شركة من أصل 63 شركة 

380 ملياراً تخصص للمشاريع 
السياحية في دول الخليج

بدء العمل لإنشاء أكبر فندق في 
أبوظبي بمشروع كابيتال سنتر

جرى تداولها في المقابل هبطت أسهم 16 شركة واستقرت 16 أخرى 
عند مستويات الإغلاق السابقة.

وجرى خلال تداول الجلسة تنفيذ 4487 صفقة على أكثر من 17.8 
مليون سهم بقيمة إجمالية بلغت 17.8 مليون ريال عماني مقارنة مع 
جلسة الخميس الماضي البالغة 25.8 مليون سهم بقيمة 18.2 مليون 

ريال.
وواصلت الجزيرة للخدمات تصدرها للشركات الأكثر تداولا حيث 
جرى مع ختام الجلسة تداول 5.4 مليون سهم من اسهم الشركة بقيمة 
اجمالية بلغت 3 ملايين ريال كما شهدت الجلسة اقبالا على سهم عمان 
للاستثمارات والتمويل حيث جرى تداول 5.1 مليون سهم من اسهم 
الشركة بقيمة 2.8 مليون ريال وبلغت كمية اسهم الدولية للاستثمارات 
المالية 1.8 مليون سهم وبلغت كمية اسهم جلفار للهندسة والمقاولات 
المتداولة امس 1.6 مليون سهم بلغت قيمتها 2.5 مليون ريال كما جرى 
تداول 1.4 مليون سهم من اسهم عمان والامارات للاستثمار القابضة 

بقيمة 974 الف ريال.

سوق مسقط تعزز مكاسبها وتترقب 
اجتماع الجمعيات العمومية

ڈالكويت/كونا:
برونسون  الدولية  الهجرة  لمنظمة  العام  المدير  أشاد 
ماكينلي بدور دولة الكويت الرائد في القضايا الإنسانية 
خلال  م��ن  القضايا  بتلك  الكويت  ال��ت��زام  إل��ى  مشيرا 
إستراتيجية واضحة والتزام أمير دولة الكويت الشخصي 

بهذه القضايا.
وقال ماكينلي في تصريح لوكالة الأنباء الكويتية )كونا( 
هنا إن علاقات التعاون بين الكويت ومنظمة الهجرة الدولية 
المنظمة في  بالتنوع موضحا أن مكتب  تتنامى وتتسم 
الكويت ينسق الكثير من القضايا مثل التعاون الفني وقضايا 

العمالة التعاقدية وبرامج المنظمة الإنسانية في العراق.
وكشف ماكينلي أن الهجرة الدولية قدمت مساعدات لنحو 
خمسة ملايين نسمة في السنوات الخمس الأخيرة مشيرا 
الى دعم دولة الكويت للمنظمة في مواجهة أسوأ كارثة 
نزوح في السنوات الأخيرة ودورها الايجابي والفعال في 

الحوارات الإقليمية.
وحول دور الكويت كنقطة ارتكاز للعمل الانساني في 
المنطقة قال ماكينلي ان للكويت تاريخا في دعم القضايا 
وآسيا  افريقيا  منها في  العالم  أنحاء  الانسانية في كل 
بالاضافة الى العراق ولبنان لافتا الى دورها العالمي في 

هذا المجال.
ولفت ماكينلي الى أن الكويت يمكنها أن تكون نموذجا 
جيدا للدول الأخرى خاصة الدول التي تتمتع باقتصاديات 
متطورة والتي لم تشترك بعد في العمل الانساني ولديها 

القدرة الكبيرة على ذلك

منظمة الهجرة تشيد بالكويت في دعم القضايا الإنسانية

مسؤول برازيلي يشيد بالتسهيلات التي تقدمها 
الإمارات للمستثمرين   

ابوظبي/وام
أشاد السيد أحمد ياسين رئيس غرفة التجارة البرازيلية 

يهدف لإبراز مكانة الدولة كوجهة للحوار على المستوى العالمي

وقد تضمّن الوفد المرافق 
السيد إر ألكين كوانق نائب 
إدارة شركة  رئيس مجلس 
 Hong  هونغ  ييب  القابضة
Yip Holding، والسيد ديكي 
ليونغ مدير المشاريع في سان 
 هانق ك��اي، والسيد  كيفين 
التشغيل  مدير  نائب  تشان 
شركة  في  الفنادق  لقسم 
بروبرتيز،  هانق  كاي  سان 
والسيد آو  بينق رئيس مجلس 

 Yue  إدارة ييو زيو القابضة
والسيد    Xiu  Enterprises
ريتشارد كان المدير  التنفيذي 
ديفيلبمنت  ي��ام  شركة  في 
pYam Develo   المحدوده 

  . ment Ltd
وكان الأمير الوليد قد إستقبل 
دونالد  السيد  الماضي  الشهر 
الإداري  لهونغ  الحاكم  تسانق، 
المملكة  منتجع  ف��ي   ك��ون��غ 
بالرياض. وفي عام 2007، قام 

الأمير الوليد ووفد  مرافق من شركة  المملكة بزيارة هونغ كونغ وخلال جولتهم 
قام سموه بزيارة بعض  إستثمارات شركة المملكة  القابضة ومنها مقر بنك 
سيتي  Citibank  للقاء الإدارة  وتلقي موجز عن القطاع المصرفي  هناك، 
وفندق فور سيزونز هونغ كونغ     ،Four  Seasons Hong Kongوديزني لاند 

 . Disneyland    Hong Kong  هونغ  كونغ

الأمير الوليد يستقبل رئيس شركة سان هانق  كاي بروبرتيز

ڈاأبوظبي/وام:
أعلنت المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق بدء الأعمال 
الإنشائية لإقامة وتطوير فندق في مشروع / كابيتال سنتر / 

وهو أكبر الفنادق في أبوظبي .
واحتفلت المؤسسة في موقع العمل بمناسبة إطلاق أعمال 
حفر الأساسات لإنشاء الفندق الذي يتكون من /724 /غرفة 
الفندقية  المواصفات  أحدث  الخمسة نجوم وفق  فئة  من 

العالمية بتكلفة تصل إلى مليار درهم.
حضر الحفل السيد فهد أحمد العوضي نائب المدير العام 
للمؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق وسعادة أحمد حميد 
المزروعي العضو المنتدب لشركة ابوظبي الوطنية للمعارض/ 
ادنيك / والسيد ناصر الريامي مدير إدارة التراخيص والتصنيف 
بهيئة ابوظبي للسياحة ومدراء الشركات المنفذة للمشروع.

وقال العوضي ان المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق التي 
تمتلك سلسلة فنادق ومنتجعات / دانات / في إمارة أبوظبي 
قررت انشاء فندق في مشروع كابيتال سنتر بموافقة هيئة 
أبوظبي للسياحة لمواكبة النمو الكبير في الطلب على الغرف 
الفندقية على مدار العام ..موضحا أن الفندق سيتم بناؤه 
بأسلوب معماري فريد يركز على المساحة والإضاءة وزيادة 
المناظر الساحلية المطلة على البحر عبر الواجهات الزجاجية 
والتي ستزود على مساحة عشر آلاف و/360/ مترا مربعا لجعله 
من أضخم الفنادق ومراكز المؤتمرات في أبوظبي ومن المقرر 

افتتاحه في عام 2010 .

ڈاأبوظبي/وام:
أصدر مركز شؤون الإعلام دراسة 
بعنوان »مفهوم الأجواء المفتوحة 
وسيادة الدول«بمناسبة استضافة 
في  يعقد  مؤتمر  لأول  أبوظبي 
الشرق الأوس��ط ح��ول مستقبل 

الطيران.
وتناولت الدراسة هذا الموضوع 
الساحة  على  بإلحاح  المطروح 
ال��دول��ي��ة..م��ب��رزة م��راح��ل تطور 
 « المفتوحة  الأج���واء  مفهوم   «
وأسبقية مبدأ السيادة على مبدأ 
فتح الأجواء في القانون الدولي..

مذكرة بما كرسته اتفاقيتا باريس 
 / 1919 / وشيكاغو عام   / لعام 
1944 / للملاحة الجوية من أسس 
المجال وما منحتاه من  في هذا 
حق لكل دولة في قبول أو رفض 

استخدام مجالها الجوي.
هذا  دلالات  إل��ى  تطرقت  كما 
وضوابطه  المختلفة  المفهوم 
التجارية  وم��رام��ي��ه  القانونية 
الدولية  والممارسات  والأمنية 
بشأنه وما لتطبيقه من انعكاسات 
على البلدان النامية..فبينت أهمية 
قضية الأجواء المفتوحة في مجال 
حرية تنقل الأشخاص والبضائع 
وتخفيض نفقات الشركات وكلفة 
النقل وم��ا ارت��ف��ع م��ن أص��وات 
للمطالبة بفتح الأجواء منذ عقود 

خلت.
وأوضحت الدراسة كيف بدأ هذا المفهوم بالظهور في مجال 
الطيران المدني عندما دعت إليه الولايات المتحدة في مؤتمر 

شيكاغو..ثم أعادت طرحه في 
والإستراتيجي  الأمني  المجال 
خ���لال ال��ح��رب ال���ب���اردة حين 
اق��ت��رح ال��رئ��ي��س الأم��ي��رك��ي 
/ على   1955  / آيزنهاور ع��ام 
استخدام  السوفياتي  الاتحاد 
التصوير الجوي كوسيلة لإظهار 
الشفافية المتبادلة في مراقبة 
الطرفين.. بين  التسلح  سباق 
وأعيد طرح هذا الاقتراح عام / 
1989 / ليتم الاتفاق بين حلفي 
الأطلسي و/ وارسو / على توقيع 
 / المفتوحة  السماء   / معاهدة 

عام / 1992 /.
وأوضحت كيف ازدادت المطالبة 
منذ سبعينيات القرن العشرين..
بإطلاق حرية الملاحة الجوية 
الجوي  النقل  أس��واق  وتحرير 
إثر ما عرفته صناعته من تطور 
كبير جعل بعض الدول تلح على 
المجال  وفتح  عنه  القيود  نزع 
الشركات  بين  الحر  للتنافس 
في حين يتشبث البعض الآخر 
بسيادته على أجوائه وضرورة 
المنافسة  من  شركاته  حماية 

على أسواقه الداخلية.
وت��ن��اول��ت ال���دراس���ة قضية 
الأجواء المفتوحة في الممارسة 
مواقف  تباين  الدولية..مبرزا 
ال��ش��أن ومفصلا  ال���دول بهذا 
القول في الاستخدام الأمريكي 
لهذا المفهوم والمنظور العربي له والآثار السلبية لتطبيق مفهوم 
/ الأجواء المفتوحة / على شركات طيران الدول النامية وعلى مبدأ 

مركز شؤون الإعلام الإماراتي يصدر دراسة حول “ مفهوم الأجواء المفتوحة وسيادة الدول “

وأكد على اهمية إنشاء الفندق بجوار مركز ابوظبي الوطني 
للمعارض وعلى مقربة أيضاً من وسط العاصمة لخدمة وفود 

رجال الأعمال والسياح على حد سواء .
يذكر أن المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق أنشئت في عام 
1996 بهدف تطوير السياحة والتجارة في دولة الإمارات العربية 

المتحدة وعلى وجه الخصوص في إمارة أبو ظبي.
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»ديلي تلغراف«: طالبان تهدد بتطويق كابل في 
هجوم الربيع المقبل   

 هدد زعماء طالبان بأنهم يخططون لخنق العاصمة 
الأفغانية كابل, مستهدفين المدنيين بعشرات الهجمات 
الانتحارية ومستخدمين آلاف المقاتلين لقطع الطرق 

المؤدية إليها.
البريطانية   تلغراف«  »دي��ل��ي  صحيفة  ونسبت 
لمسؤولين غربيين قولهم إن التقارير المخابراتية تحذر 
من أن طالبان تخطط لزيادة الضغط حول هذه المدينة, 

التي شهدت 30 هجوما انتحاريا العام الماضي.
ويتوقع مسؤولون في حلف الناتو أن يزيد عدد تلك 

الهجمات على المائة في هذا العام.
هذه  اقتصاد  شل  طالبان  إستراتيجية  وتستهدف 
المدينة عبر هجمات »مدوية« ضمن حملتها الجديدة 
هذا الربيع, كما تسعى من ورائها إلى جعل الإرادة 

الدولية للبقاء في أفغانستان تتآكل.
للمغتربين  التام  شبه  الاختفاء  الملاحظ  وم��ن 
والدبلوماسيين الأجانب من الأماكن العامة بكابل منذ 
استهداف طالبان فندق سرينا الراقي بهجوم الشهر 
الماضي أسفر عن مقتل أشخاص بينهم عمال ونزلاء.

ونقلت الصحيفة عن قائد من طالبان باسمه الحركي 
»أبو الطيب« قوله في اتصال معها: »نحن نخطط لنشر 
ما بين 7000 و8000 مقاتل في المناطق المحيطة 
بكابل لسد مداخل المدينة, كما سيشن 1000 فدائي 
انتحارية  هجمات  تشمل  المدينة,  داخ��ل  هجمات 

وهجمات عصابات«.
أما المتحدث باسم طالبان قاري يوسف فإنه قال إن 
حركته لم تعد تفرق بين القوات الأجنبية والمدنيين, 
إذ إن هؤلاء جميعهم يعملون لصالح القوات المحتلة 
ومكاتب  إقامتهم  أم��اك��ن  ونستهدف  وسنقتلهم 

أعمالهم.
الأفغانية  الدفاع  وزارة  باسم  المتحدث  ويستبعد 
الجنرال الأفغاني ظاهر عزيمي أن تتمكن طالبان من 
إحكام الطوق على كابل، غير أنه يتوقع »قتالا ضاريا« 
في ربيع هذا العام, مشيرا إلى أن مثار القلق الأكبر 

يكمن في العمليات الانتحارية.

»فايننشال تايمز«: تأمل جديد في رسالة الإسلام   
علقت صحيفة »فايننشال تايمز« في افتتاحيتها 
أمس على المشروع التركي لإعادة تفسير رسالة 

الإسلام وفق مقتضيات القرن الحالي.

لصدام  المتعصبين  إن  الصحيفة  وق��ال��ت 
الحضارات مغرمون بفرضية أن مشكلة العالم 
لإصلاح.  يخضع  لم  أنه  في  تكمن  الإسلامي 
وهذا التعسف يتجاهل أن الإسلام، باستنقاذه 
آثار علوم وفلسفة الإغريق، قد أخرج أوروبا من 
ظلمات الجهل والانحطاط وسهل الوصول إلى 

عصر النهضة.

الفكر  تجلية  أن  في  جد  فالأمر  ذل��ك  وم��ع 
العقبات  من  عدد  يعرقله  الحديث  الإسلامي 
المفروضة ذاتيا. ولذلك فإن الأنباء المتداولة عن 
أن المؤسسة الدينية التركية على وشك الانتهاء 
من إعادة تفسير معاصر للإسلام ستكون مهمة 

ضخمة ومثيرة لجدل كبير.
وأشارت الصحيفة إلى الجهد الذي يبذله علماء 
الأديان بجامعة أنقرة، بدعم من إدارة الشؤون 
الإسلامية التركية، لإعادة التدقيق في الحديث 
النبوي أي الأقوال والأفعال المنسوبة للنبي صلى 

الله عليه وسلم.
وقالت إن علماء الدين المعاصرين يعتقدون أن 
كثيرا من الأحاديث تظهر أن التقاليد الثقافية 
للنساء،  خاصة  الاجتماعية،  السيطرة  وآليات 
غريبة عن رسالة الإسلام الأصيلة، وأن ممارسات 
الشائع في مصر، عادات  الإن��اث،  مثل ختان 
أفريقية غريبة عن الجزيرة العربية، حتى حجاب 
الارستقراطية  أنه مستورد من  يعتقد  المرأة 

البيزنطية.
وأش��ارت إلى أن جامعة أنقرة تخطط لحذف 
»الزيادات« والأحاديث الموضوعة بالنظر إلى 

على  المتوقفة  التأويل  أساليب  عبر  المتون 
القرينة.

الدين  علماء  من  كثيرا  إن  الصحيفة  وقالت 
المسلمين  وصلوا إلى مراتب متقدمة في قضايا 
مثل أبحاث منع الحمل أو الخلايا الجذعية قبل 

كثير من نظرائهم المسيحيين.
التاريخية  الدينية  المؤسسات  كراهية  لكن 
ممارسة  وخاصة  والفلسفي،  الديني  للجدل 
الاجتهاد أو الاستنباط من الأحكام الأولى لمعالجة 
المسائل التي لم تكن على عهد رس��ول الله 
صلى الله عليه وسلم، هي التي أعاقت حركة 

الإسلام.
وختمت الصحيفة بأن تركيا لن تستطيع وحدها 
التغلب على هذا الأمر. فالأصوليون الوهابيون 
في السعودية والمحافظون المسلمون في مصر 
سيصورون تركيا ما بعد العثمانيين على أنها 
محاطة بالعلمانية وحبيسة المحيط الخارجي 
للإسلام. لكن الإسلام أيضا يخضع لشكل من 
بسياسة  النهوض  في  تركيا  ونجاح  العولمة 
إسلامية معاصرة متجانسة ينبغي أن يعطي 

عصرانيتها الدينية تقدما ملحوظا.

عواصم العالم

❊ عمان / 14 �أكتوبر / رويترز:
دعا الرئيس الفلسطيني محمود عباس أمس 
الخميس حركة )حماس( للعودة إلى الحوار قائلا 
أعاد  إذا ما  الرئاسة  للتنازل عن  انه مستعد 

الشعب الفلسطيني اختيارها.
وقال عباس في حوار مع صحيفة “الدستور” 
الأردنية اليومية نشر فحواها أمس الخميس 
“أنا لا ارفض الحوار مع حماس ولا اقبل ضغطا 
من أي جهة وكل ما أقوله أن تعود حماس عن 

انقلابها ونذهب للحوار فورا.”
وأض��اف “فلنذهب للشعب مرة أخ��رى وإذا 
الشعب اخ��ت��ار ح��م��اس ف��س��وف أك���ون أول 
المجلس  وع��ن  ال��رئ��اس��ة  ع��ن  المتنازلين 
الفلسطينية هي  فالديمقراطية  التشريعي 

الأفضل على مستوى العالم.”

وشددت إسرائيل حصارها على قطاع غزة 
في يونيو بعد أن تغلبت حماس على قوات 
الفلسطيني  للرئيس  الموالية  فتح  حركة 
وسيطرت على القطاع الذي يسكنه 1.5 مليون 

فلسطيني.
مع  الحوار  الفلسطينية  السلطة  وترفض 

حماس قبل أن تعود عن “ انقلابها”.
ورحب عباس بمبادرة يمنية جديدة أطلقها 
الرئيس اليمني علي عبد الله صالح للحوار بين 
حركتي فتح وحماس لتعود حماس عن الانقلاب 

وان يتم إجراء انتخابات نيابية مبكرة.
وقال عباس إن الكفاح المسلح ليس خيارا 
الآن بسبب عدم قدرة الفلسطينيين عليه ولكنه 

أشار إلى إمكانية تغير الأمور في المستقبل.
وأض��اف “في الوقت الحالي أنا ضد الكفاح 

المسلح لأننا لا نقدر عليه وفي مراحل قادمة 
ربما تكون الأمور مختلفة.”

وشدد على أهمية التوصل لحل هذا العام 
قبل رحيل إدارة الرئيس الأمريكي جورج بوش 

وقدوم إدارة جديدة.
وقال “إذا لم نصل إلى حل في 2008 فسيكون 
من الصعب الوصول إليه خاصة وانة بعد ذلك 
ستأتي إدارة أمريكية جديدة ونبدأ معها مسيرة 

جديدة لا يعرف مداها إلا الله.”
وأضاف “لا حل بدون القدس ولا تأجيل لقضية 
القدس وان القضايا الأساسية الست- القدس 
واللاجئون والاستيطان والحدود والأمن والمياه-

سوف تبحث رزمة واحدة بعضها مع بعض ولن 
يؤجل أي منها لأن التأجيل يعني النهاية والموت 

والضياع.”

عرب وعالم

عباس يقول إذا اختار الشعب الفلسطيني حماس فسأكون أول المتنازلين عن الرئاسة
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إسرائيل تكثف هجماتها الجوية على قطاع غزة

غيتس يطالب أنقرة بتقليص مدة عملياتها شمال العراق
تركيا ترفض وضع جدول زمني

اولمرت يهدد حماس ورايس تدعو إلى وقف إطلاق الصواريخ على إسرائيل
❊ طوكيو / )ا ف ب( :

توعد رئيس الوزراء الإسرائيلي ايهود اولمرت بجعل حركة حماس تدفع 
ثمنا باهظا لعمليات إطلاق الصواريخ على إسرائيل بالرغم من القلق الذي 
عبرت عنه وزيرة الخارجية الأميركية كوندوليزا رايس على المدنيين في 

قطاع غزة.
والتقى اولمرت في طوكيو أمس الخميس رايس التي كانت تختتم جولة 
في ثلاثة بلدان من شرق آسيا قبل القيام بزيارة الأسبوع المقبل إلى الشرق 

الأوسط بهدف تحريك عملية السلام المتعثرة.
إننا لن نوقف  الخارجية  لوزيرة  للصحافيين »أوضحت  اولمرت  وقال 

معركتنا« مؤكدا »سنجعل الإرهابيين يدفعون ثمنا باهظا جدا«.
رايس من جهتها دعت إلى وقف عمليات إطلاق الصواريخ على إسرائيل في 
وقت يسجل تصعيد في العنف بين الإسرائيليين والفلسطينيين غداة مقتل 
طالب إسرائيلي جراء إطلاق صاروخ من قطاع غزة على مدينة سديروت 

جنوب إسرائيل في عملية تبنتها حماس المسيطرة على قطاع غزة.
وقالت بعد اللقاء مع اولمرت »يجب وقف الهجمات الصاروخية« معبرة في 

الوقت نفسه عن »قلق حيال الأبرياء والوضع الإنساني في غزة«.
وتابعت »رددت لرئيس الوزراء إننا ناسف جميعا لمقتل طالب جامعي 
إسرائيلي وأكدت له إننا سنواصل التأكيد بوضوح على وجوب وقف الهجمات 

الصاروخية على إسرائيل«.
وكان هذا أول إسرائيلي يقتل بصاروخ أطلق من غزة منذ أن سيطرت 
حماس على القطاع في يونيو وقد أعلنت الحركة أن العملية جاءت ردا 
على قتل عدد من ناشطيها مؤكدة إنها تحتفظ بحق »الرد بكل الوسائل 

الممكنة«.
وأكد اولمرت أن »على حماس تحمل مسؤولية أفعالها« معتبرا أن »ما 
حصل يمكن ان يتكرر في المستقبل القريب«. وقال »إننا في خضم هذه 
المعركة وسنواصلها حتى يزول الخطر الذي يهدد المقيمين في الجنوب«.

شرطة أفغانستان تقتل 25 من طالبان احدهم قائد عسكري
❊ كابول /14  �أكتوبر / رويترز:

قالت وزارة الداخلية أمس الخميس إن الشرطة الأفغانية قتلت 25 من 
مقاتلي حركة طالبان منهم قائد عسكري للمتمردين في معركة في جنوب 

البلاد.
وقد قتل المتشددون في مقاطعة نادي علي في إقليم هيلمند بعد أن 
نصبوا مكمنا لمركبة للشرطة في الإقليم وهو معقل رئيسي لطالبان واكبر 

منطقة منتجة للمخدرات في أفغانستان.
وقالت الوزارة في بيان »من الجدير بالذكر أن الملا نقيب الله الذي يعتبر 

قائدا عسكريا بارزا في طالبان كان بين الذين قتلوا.«
وقال البيان أن نقيب الله فر مرتين من سجون الحكومة الأفغانية. وعبر 
في وقت سابق من هذا العام عن فخره بأنه نجح في الهرب بعد ان دفع 

رشوة قدرها 15 ألف دولار.
ولم يمكن على الفور محادثة طالبان لسؤالهم التعقيب.

أمريكا وإسرائيل تعتزمان إجراء اختبارات لصواريخ مضادة للصواريخ
❊ وا�شنطن /14 �أكتوبر/ رويترز:

أبلغ مسؤول كبير بوزارة الدفاع الأمريكية الكونجرس أول من أمس 
الأربعاء أن الولايات المتحدة وإسرائيل تخططان لإجراء تدريبات تستمر 

حتى عام 2010 لاختبار قدراتهما المشتركة المضادة للصواريخ.
وقال مايكل فيكرز مساعد وزير الدفاع الأمريكي أمام لجنة القوات 
المسلحة الفرعية بمجلس النواب أن البلدين سينفذان “برنامجا طموحا 
للتدريبات الثنائية على مدى العامين القادمين سيختبر بشكل عملي قدراتنا 

المشتركة للتغلب على تهديدات الصواريخ البالستية.”
وطلب الرئيس الأمريكي جورج بوش من الكونجرس هذا الشهر تخصيص 
44.9 مليون دولار لمسعى أمريكي إسرائيلي مشترك للصواريخ البالستية 
القصيرة المدى في ميزانية السنة المالية القادمة ارتفاعا من 36.5 مليون 

دولار في العام المالي 2008 الذي بدأ في أكتوبر الماضي.
وقال فيكرز إن الولايات المتحدة وإسرائيل تواصلان التعاون في مشروع 
للدفاع الصاروخي يطلق عليه )أرو( تقدم بمتقضاه شركة بوينج الأمريكية 
حوالي نصف مكونات الصواريخ إلى شركة صناعات الطيران والفضاء 

الإسرائيلية.
وأضاف أن الولايات المتحدة وإسرائيل بدأتا دراسة “خيارات لمواجهة 
تهديدات الصواريخ البالستية التي تتعدى القدرة الدفاعية لصواريخ أرو.”

مقتل 13 متشددا مشتبها بهم في هجوم بصاروخ في 
منطقة وزيرستان في باكستان

❊ اإ�شلام اآباد /14 �أكتوبر /  رويترز:
قال سكان ومسؤولو استخبارات أن صاروخا أصاب منزلا في منطقة في باكستان 
معروفة بأنها ملاذ امن لمقاتلي القاعدة في وقت مبكر يوم الخميس فقتل 13 شخصا 

على الأقل بعضهم أجانب.
وقع الهجوم قرب قرية كالوشا في منطقة جنوب وزيرستان القبلية على الحدود 

مع أفغانستان.
وقال بهلول خان وهو من سكان المنطقة لوكالة رويترز “الانفجار هز المنطقة 

كلها.”
وقال مسؤول أمني انه يعتقد أن الصاروخ أطلقته قوات أمريكية تعمل في 
أفغانستان المجاورة وان المنزل الذي أصيب مملوك لرجل من قبائل الباشتون يدعى 

شير محمد مالك خيل وكنيته شيرو ومن المعروف أن له صلات بالمتشددين.
وقال مسؤول استخبارات طلب إلا ينشر اسمه “قتل عشرة أشخاص يعتقد أن 

معظمهم من أصل عربي وجرح سبعة.”

الرئيس الفلسطيني محمود عباس

❊ وا�شنطن / وكالات :

طلب وزي��ر ال��دف��اع الأميركي 
روبرت غيتس من تركيا تقليص 
مدة عملياتها العسكرية في شمال 
حزب  عناصر  لملاحقة  ال��ع��راق 

العمال الكردستاني.
وجاءت تصريحات غيتس قبيل 
إجرائه محادثاته مع المسؤولين 
التي وصلها  أنقرة  الأت��راك في 
م��س��اء أم���س الأول ق��ادم��ا من 

نيودلهي.
أنه  الأميركي  الوزير  وأوض��ح 
سيسعى لإقناع الأتراك بأن »العمل 
العسكري وحده لن يحل مشكلة 
الإره��اب لتركيا«، لكنه يجب أن 
لتحسين  م��ب��ادرات  م��ع  يترافق 
الأحوال الاقتصادية والاجتماعية 
لمعالجة مشاكل وشكاوى الأكراد 

لإيجاد حل على المدى الطويل.
وأِش��ار غيتس إلى أن التوغل 
ال��ت��رك��ي -ال�����ذي ب���دأ ف���ي 21 
فبرايريجب أن تكون مدته »بالأيام 
أي أسبوعا أو أسبوعين« ولا يمتد 
إلى أشهر، داعيا تركيا إلى أن تأخذ 

في الحسبان سيادة العراق.
المتحدة  ال���ولاي���ات  وت��خ��ش��ى 
التي تزود تركيا منذ أشهر عدة 

على مواقع الحزب شمال العراق.
230 عدد  إل��ى  وب��ذل��ك يرتفع 
عناصر حزب العمال الذين قتلوا 
منذ بداية الهجوم التركي مساء 
الخميس الماضي, وإلى 27 عدد 

القتلى من الجنود الأتراك.
كما قال الجيش التركي إنه دمر 
312 من مواقع حزب العمال وإن 
المدفعية قصفت 523 هدفا منذ 

عن  استخباراتية  بمعلومات 
تحركات متمردي حزب العمال في 
شمال العراق، إمكانية اندلاع نزاع 
بين  حليفيها الإقليميين، الأتراك 
وأكراد العراق، في حال طال أمد 

العملية العسكرية التركية.
وسبق أن قالت واشنطن على 
البيت  ب��اس��م  المتحدثة  ل��س��ان 
الأبيض دانا بيرينو إن أنقرة تظهر 
حتى الآن أداء »مسؤولا«، مشيرة 
إلى أن واشنطن تعتقد أن من حق 

تركيا الدفاع عن نفسها.
فيما  الأميركي  الطلب  ويأتي 
رفضت تركيا تحديد جدول زمني 
لإنهاء عملياتها في شمال العراق.

وقال المبعوث التركي أحمد داود 
أوغلو عقب مباحثات في بغداد مع 
وزير الخارجية العراقي هوشيار 
زيباري، إن الهدف التركي واضح، 
وأضاف »مهمتنا واضحة ولا جدول 
القواعد  تلك  ت��زال  حتى  زمنيا 

الإرهابية«.
كما اعتبر أن وجود حزب العمال 
الكردستاني »لا يمكن أن تتحمله 
الحكومة  ولا  التركية  الحكومة 

العراقية ولا المجتمع الدولي«.
من جانبه أدان زيباري »الإرهاب« 

الخميس الماضي.
وفي المقابل أشارت آخر حصيلة 
أصدرها حزب العمال الكردستاني 
الأربعاء الماضي إلى مقتل 108 
عدد  تحديد  دون  أت���راك،  جنود 

القتلى في صفوفه.
وقد أعلنت هيئة أركان الجيش 
التركي أن التساقط الكثيف للثلوج 
أعاق »جزئيا« تقدم العملية البرية، 

الكردستاني،  ال��ع��م��ال  وح���زب 
لكنه أدان أيضا أي خرق للسيادة 
العراقية، فيما حذر رئيس الوزراء 
العراقي بالوكالة برهم صالح من 
عواقب وخيمة في حال استمرار 

العملية العسكرية التركية.
بالرئيس  أوغ��ل��و  التقى  كما 
وكبار  الطالباني  جلال  العراقي 
ال��م��س��ؤول��ي��ن الأم��ي��رك��ي��ي��ن في 
العراق بمن فيهم القائد العسكري 

الجنرال ديفد بتراوس.
وقد أوفد رئيس الوزراء التركي 
رجب طيب أردوغان مبعوثه أوغلو 
لبغداد كي يشرح وجهة نظر أنقرة 

في التوغل.
وب��ال��ت��زام��ن م���ع ال��ت��ح��رك��ات 
الدبلوماسية كثفت تركيا هجومها 
العسكري على مواقع المتمردين 
الأك��راد في شمال العراق ضمن 
الأعنف  بأنها  وصفت  اشتباكات 

منذ بدء التوغل قبل أسبوع.
واعترفت هيئة أرك��ان الجيش 
خمسة  بمقتل  أم��س  ال��ت��رك��ي 
جنود, وقالت في الوقت نفسه إن 
77 متمردا كرديا قتلوا في المعارك 
واصل  كما  الثلاثاء.  مساء  منذ 
الطيران التركي غاراته المكثفة 

لكنها قالت إن الطيران والمدفعية 
واصلا عمليات القصف.

يشار إلى أن 37 ألف قتيل سقطوا 
منذ بدء حزب العمال الكردستاني 
سعيه عام 1984 لتأسيس وطن 
مستقل ل��أك��راد، وق��د وضعت 
تركيا والاتحاد الأوروبي والولايات 
ال��م��ت��ح��دة ال��ح��زب ع��ل��ى لائحة 

المنظمات الإرهابية.

رضيع اخر ضحايا القصف الاسرائيلي

جانب من حشد القوات التركية على الحدود  العراقية 

ام تبكي ابنها 

❊ غزة /14 اأكتوبر / ن�شال المغربي :
مقتل  ع��ل��ى  إس��رائ��ي��ل  ردت 
إسرائيلي في هجوم صاروخي من 
قطاع غزة بتكثيف الهجمات الجوية 
أمس الخميس والتي أدت إلى زيادة 
عدد القتلى من الفلسطينيين في 
اليومين  خ��لال   17 إل��ى  القطاع 

الماضيين.
وكان أغلب القتلى الفلسطينيين 
من النشطاء ولكن كان بينهم أيضا 

رضيع عمره ستة أشهر.
وقال رئيس الوزراء الإسرائيلي 
حيث  طوكيو  في  أولمرت  إيهود 
التقى بوزيرة الخارجية الأمريكية 
كوندوليزا رايس قبل زيارتها إلى 
إسرائيل والضفة الغربية المحتلة 
الأس���ب���وع ال��م��ق��ب��ل ل��ح��ث خطى 
ذروة  في  “إننا  السلام  محادثات 

المعركة.”
ولكن أولمرت كان يلمح فيما يبدو 

الذي  العمر ستة أشهر  البالغ من 
قتل في هجوم جوي على وزارة 
الداخلية التي تديرها حماس ابنه 

على ذراعيه.
وقال كريستوفر جنيس المتحدث 
باسم وكالة غوث وتشغيل اللاجئين 
التابعة لأمم المتحدة )أونروا( إن 
الطفل كان حفيد حارس يقيم مع 
تابعة  مدرسة  مجمع  في  أسرته 
الحطام  عليها  تساقط  ل��أون��روا 

والشظايا خلال القصف.
وفي سديروت شيع الإسرائيليون 
روني يحيى )47 عاما( الذي قتل في 
يحيى  وكان  الصاروخي.  الهجوم 
وهو سائق شاحنة وأب لأربعة أبناء 
قد أجريت له جراحة في الكلى وقتل 

إلى أن شن عملية برية كبرى في 
إن  قائلا  قطاع غزة ليس وشيكا 
قتال إسرائيل مع النشطاء “عملية 
طويلة” وإنه ليس هناك “صيغة 
سحرية” لوقف الهجمات الصاروخية 

عبر الحدود.
وقال عاملون في المجال الطبي 
إن ستة فلسطينيين منهم خمسة 
على الأقل من النشطاء قتلوا في 
هجمات جوية أمس الخميس في 

قطاع غزة.
الأربعاء  ي��وم  حماس  وأطلقت 
الماضي صاروخا على بلدة سديروت 
من  خمسة  مقتل  بعد  الحدودية 
كبار أعضاء الحركة في غارة جوية 
إسرائيلية استهدفت سيارتهم مما 
أسفر عن مقتل مدني إسرائيلي 
منذ  يقتل  إسرائيلي  أول  وه��و 

مايو.
وقال الجيش الإسرائيلي إن 21 

عندما سقط الصاروخ في كلية كان 
يتلقى فيها تدريبا مهنيا.

الصحفيون  سأل  طوكيو  وفي 
رايس إن كانت حثت أولمرت على 
عدم استخدام القوة المفرطة في 
الرد على الهجمات الصاروخية من 

غزة.
ليس  ذل��ك  أن  “أعتقد  وق��ال��ت 
طريقة جيدة لمعالجة هذه المسألة. 
المسألة تتمثل في ان الهجمات.. 
أن  يجب  ال��ص��اروخ��ي��ة  الهجمات 

تتوقف.”
الخارجية  وق��ال وزي��ر الشؤون 
الفلسطيني رياض المالكي متحدثا 
في القدس الشرقية “نحن ندين 
بوضوح وبصراحة وبشكل مباشر 

صاروخا و12 قذيفة مورتر أطلقت 
على إسرائيل من قطاع غزة اليوم 
وهرع  ثلاثة  وأص��ي��ب  الخميس. 
الإسرائيلي  الداخلي  الأمن  وزير 
الذي كان يزور سديروت للاحتماء 
من الهجمات عندما انطلقت صفارة 

الإنذار.
المتحدث  ردينة  أبو  نبيل  وقال 
باسم الرئيس الفلسطيني محمود 
عباس والذي يتفاوض مع إسرائيل 
إن الهجوم العسكري الإسرائيلي 
“ليس له سوى معنى واح��د.. أن 
تطبق  ال��ت��ي  إس��رائ��ي��ل  حكومة 
على  الأشكال  متعدد  بحصارها 
بكل  احتلالها  وتحكم  غزة  قطاع 
مظاهره في الضفة بالإضافة إلى 
عمليات القتل المتعمد إنما ترمي 
إلى تدمير عملية السلام ومحاولة 
ف��رض الاس��ت��س��لام على شعبنا 

وسلطتنا الوطنية.”
وق��ال أول��م��رت في ختام زي��ارة 
اليابان  أيام إلى  استغرقت أربعة 
“استمرار إطلاق صواريخ القسام 
على مدنيين أبرياء هو خطر كبير 
على استقرار” الاتصالات السياسية 
التي تجري بين إسرائيل والسلطة 

الفلسطينية.
ولكنه قال إنه يعتزم عقد اجتماع 
آخر ضمن الاجتماعات المنتظمة مع 
عباس خلال الأسبوعين المقبلين.

أن تسفر  وت��أم��ل واش��ن��ط��ن 
المحادثات عن اتفاق لإقامة الدولة 
ولكن  ال��ع��ام  ه��ذا  الفلسطينية 
بطء  من  يشكون  الفلسطينيين 
أولمرت  وق��ال  المفاوضات  خطى 
إن الهدف من المفاوضات هو فهم 
“المبادئ الأساسية” وليس التوصل 

إلى اتفاق كامل.
وفي جنازة حضرها المئات في 
غزة حمل والد الطفل محمد البرعي 

تلك الصواريخ التي تطلق.. وما هي 
إلا ألعاب نارية.. ولكنها في النهاية 

تقتل مدنيين إسرائيليين.”
ذاته  الوقت  في  “ولكننا  وأض��اف 
ندين كل التوغلات الإسرائيلية داخل 
غزة وقتل المدنيين الفلسطينيين 
وتدمير منازلهم ومنعهم من التمتع 

بحياة طبيعية.”
وفي بلدة نابلس بالضفة الغربية 
قال مسؤول في مستشفى وسكان 
إن القوات الإسرائيلية قتلت اثنين من 
النشطاء في غارة على مخيم بلاطة 
باسم  المتحدثة  وقالت  للاجئين. 
الجيش الإسرائيلي أن الجنود فتحوا 
النار بعد أن رصدوا رجالا مسلحين 

يهددونهم.
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*بدأ الحفل بآيٍ من الذكر الحكيم، ثم كلمة مديرة المدرسة التي 
المحلية في  رحبت في مستهلها بالحاضرين من قيادة السلطة 
المحافظة ممثلة بالأستاذ/ عبدا لكريم شائف وقيادة السلطة المحلية 
في المديرية ممثلة بالأستاذ محمد حسن الشيخ مدير عام المديرية 

وقيادة التربية والتعليم في المعلا وأولياء الأمور والداعمين.
ثم تلت ذلك بتقديم أجمل وأغلى التهاني للمتفوقات وللناجحات 

متمنيةً لهن مستقبلًا مشرقاً.
كما لم تنس مديرة المدرسة الإشارة إلى أن النجاحات التي يراها 
الجميع هي نتيجة عمل شاق ماكان له أن يتحقق لولا سهر الليالي 
الطويلة وبذل المجهودات الجبارة من قبل التلميذات وإدارة المدرسة 
وهيئة التدريس ودعم أولياء الأمور والمجلس المحلي في المديرية 
المديرية رئيس  الشيخ مدير عام  بالأستاذ/ محمد حسن  ممثلًا 
المجلس المحلي وكذا دعم وتشجيع صاحبة الأيدي البيضاء أستاذة 
الأجيال ورائدة الإدارات المدرسية الأستاذة / مريم علي سالم الشدادي 

مديرة إدارة التربية والتعليم في م/المعلا.
وخصت بالذكر والشكر الداعمين الأساسيين لمجمل الانشطة 
في المدرسة اللذين كان لهما اليد الطولي في إلباس هذا الحفل 
حلته القشيبة وكان لدعمهما المادي دور في رسم الفرح على شفاه 
المتفوقات علمياً والمكرمات فخرياً. وهذان الداعمان هما: الأخ/ ياسين 

سيف عبيد عضو مجلس الآباء.
والأخ/ موسى القاضي مدير عام المؤسسة الاقتصادية اليمنية فرع 

عدن )المجمع الاستهلاكي المعلا(.
ودعت الجميع إلى التفاعل بما من شأنه إنجاح رسالة العلم السامية 
ولم تنس مديرة المدرسة أن تشكر الأستاذة الهام رجب مسؤولة 
الانشطة في المدرسة والأستاذ/ الفنان / عازف الأرج الرائع علي 
هادي على اهتمامهما بتدريب الزهرات اللائي قدمن أروع اللوحات 

الغنائية للحاضرين.

نجاحاتكم باهرة تستحق هدايا رائعة
الأستاذ عبدا لكريم شائف أمين عام المجلس المحلي في المحافظة 
كان حضوره أكثر من رائع فقد أضفى جواً من المرح والبهجة على 
الحفل استحق معه نظرات الإعجاب وعبارات الثناء من طاقم المدرسة 

وأولياء الأمور وكل الحاضرين.
ففي الكلمة التي ألقاها أفصح عن إعجابه واندهاشه بالنجاحات 
الباهرة التي تسجلها المدرسة سواء على مستوى التحصيل العلمي 
والمعرفي أو على صعيد الانتصارات الرياضية، أو على صعيد لمسات 
الجمال والنظافة المتميزة التي قلما تجد مثيلًا لها في المدارس 

الأخرى.
وطالب الإدارة وهيئة 
والتلميذات  التدريس 
بالحفاظ على مستوى 
النجاحات العلمية وبذل 
الجهود  م��ن  ال��م��زي��د 
الارتقاء  إل��ى  الرامية 
المعرفية  بالحصيلة 
لما من شأنه إكسابهن 
ذخيرة علمية تسمح لهن 
أن يتبوأن مراكز مهمة 
ولبلادهن  لهن  تؤمن 

مستقبلًا مشرقاً.
وحث الجميع خصوصاً 
ال���ت���ل���م���ي���ذات ع��ل��ى 
المحافظة على مستوى 
النظافة الراقي الموجود 
داخل المدرسة وترجمة 
المنزل وفي  ذل��ك في 
الشارع العام حتى يكن 
في  للنظافة  ع��ن��وان��اً 
مدينة عدن التي تتميز 

دائماً بالنظافة.
ول��م ي��خ��فِ الأس��ت��اذ 

عبدالكريم شائف إعجابه الشديد بكل ماشاهده من نجاحات ومناظر 
قال إنها أثلجت الصدور. خصوصاً اللوحات الغنائية التي قدمتها زهرات 
فاطمة الزهراء ونالت استحسان جميع الحضور بمختلف أعمارهم 
وشرائحهم ووعد بتقديم جوائز جميلة ورائعة للزهرات اللائي رسمن 

تلك اللوحات الغنائية المعبرة عن حجم الفرح بالنجاحات.
وفعلًا فقد وفىّ بوعده، أرسل الجوائز في اليوم التالي ورسم فرحة 

أخرى على شفاه الزهرات اللاتي طلبن منا أن نوجه له العبارة التالية 
“ شكراً بابا عبدا لكريم”.

المديرة تسجل لفتة كريمة
الأستاذ محمد حسن الشيخ مدير عام مديرية المعلا رئيس المجلس 
المحلي أثنى على كل الجهود التي بذلتها الأستاذة/ فاطمة جعفر 
وإدارة المدرسة والمدرسات والتلميذات وعبر عن إعجابه الشديد 
بالنجاحات التي باتت مدرسة فاطمة الزهراء تتصدرها كعناوين ثابتة 
في حياتها العملية والعلمية وحيا أللفتة الكريمة التي سجلتها مديرة 
المدرسة من خلال تكريمها التربويات اللائي افنين زهرات العمر 
في خدمة رسالة العلم والمعرفة وكذا تكريم التلميذات والتلاميذ 

الأيتام والمعاقين.

النموذجية أصبحت صفة لمدرستكم
إما أستاذة الأجيال ورائدة الإدارات المدرسية مريم الشدادي فقد 
عبرت عن ابتهاجها بالنجاحات المتلاحقة التي تسجلها مدرسة 
فاطمة الزهراء خصوصاً منذ أن تولت دفة القيادة فيها التربوية 
القديرة المنحدرة من اعرق البيوت التربوية في عدن  الأستاذة/ 
فاطمة جعفر وهنأت التلميذات وهيئة التدريس في المدرسة 
وطالبت الجميع بمواصلة طريق النجاح وعدم الاكتفاء بما تحقق. 
وقالت: أن النموذجية التي أصبحت صفة لمدرستكم لم تأت هبة 
من احد، بل نتيجة عمل دؤوب وسهر مضنٍ من قبل الجميع لكن 

عليكم عدم الارتكان 
لما تحقق حتى لا تضيع 
عليكم  الصفة  ه��ذه 
ف��ال��وص��ول إل��ى قمة 
النجاح أمر سهل لكن 
هو  عليه  المحافظة 
الأمر الذي ينبغي على 
الجميع إدارة ومدرسات 
وت��ل��م��ي��ذات وض��ع��ه 
والعمل  الأعين  نصب 
الشاق للمحافظة عليه 
حتى تصبح المدرسة 
على  ليس  نموذجية 
محافظة  م��س��ت��وى 
عدن فحسب بل وعلى 
الجمهورية  مستوى 

ولماذا لا؟
وأض��اف��ت سنواصل 
الإدارات  ك���ل  دع���م 
ال��ج��ادة ف��ي رسالتها 
نبخل  ول��ن  العملية 
المادي  بالدعم  عليها 

أو المعنوي.

في عرس الأعراس العلمية

مدرسة فاطمة الزهراء تتوج تلميذاتها المتفوقات بأكاليل الغار

التف��وق العلمي، الإب��داع الفكري والأدبي الانتصارات الرياضية، التميز ف��ي النظافة، الانضباط الإداري وغيرها 
من الدلالات والمعاني التي يحتويها حقل الرس��الة التربوية والتعليمية الس��امية صارت أهم العناوين التي تخرج 
بها من زيارتك لمدرس��ة فاطمة الزهراء للتعليم الأساس��ي )بنات( في مديرية المعلا. وبعد أن كادت المدرس��ة 
في بداية الفصل الدراس��ي الأول تذهب في غياهب النس��يان والإهمال إلا أن الأس��تاذة القديرة مريم علي سالم 
الشدادي مديرة التربية التي تعتبر بحق رائدة الإدارات المدرسية تنبهت للأمر وسرعان ما أسندت إدارة المدرسة 
للتربوي��ة القديرة الأس��تاذة فاطمة جعفر الت��ي- وعلى الرغم من قصر المدة التي تبوأت فيها قيادة المدرس��ة- 
تمكنت من إعادة المدرسة إلى تأدية هدفها السامي والنبيل ولم ينته الفصل الأول إلا وقد تمكنت المدرسة من 
حص��د الكثير والكثير من النجاحات، توجتها بنتائج الفصل الدراس��ي الأول الباهرة التي أجمع كل الحاضرين إلى 

الاحتفال بان المدرسة فعلًا أصبحت تحتل مكان الريادة بين جميع مدارس التعليم الأساسي.
صحيفة )14 أكتوبر( التي تابعت نجاحات المدرس��ة على المستويات العلمية والرياضية، والنظافة، والانضباط 

كانت حاضرة في الحفل وخرجت بالحصيلة التالية:

من الحفل في مدرسة فاطمه الزهراء

 متابعات
Email: 14october@14october.com

محمد حسن الشيخ:

ننظر إلى نجاحاتكم الباهرة
محمد حسن الشيخ بكل فخر واعتزاز  مريم الشداديعبدالكريم شائف

عبدا لكريم شائف:

النجاحات التي حققتموها
فاطمه جعفر أثلجت صدورنا فحافظوا عليها

لقطات من الحفل في  مدرسة فاطمه ازهراء

أم الخير الصاعدي:

ستظل المدرسة نبراساً لجميع المدارس

مدرستكم نبراس
في  المحلي  المجلس  عضو  الصاعدي  الخير  أم  الأستاذة/  أما 
المحافظة رئيس لجنة الشؤون الاجتماعية وهي بالمناسبة مديرة 
سابقة لمدرسة فاطمة الزهراء فقد عبرت عن إعجابها الشديد 
بالنجاحات العلمية والرياضية التي حققتها المدرسة معتبرةً أن 
كل مدرسة باستطاعتها تحقيق النجاحات ولقب النموذجية متى 
ماتوافرت لديها إدارة واعية لمعنى رسالة العلم والتربية فمتى 
ماصلح الرأس صلح الجسد وهنأت المدرسة على وجود مديرة بحجم 
التربوية القديرة الأستاذة/ فاطمة جعفر مديرة المدرسة وتمنت أن 

تظل مدرسة فاطمة الزهراء نبراساً لجميع المدارس.
التكريمي حيث قامت مديرة  بعد ذلك توالت فقرات الاحتفال 
المدرسة بتكريم قيادة السلطة المحلية بالمحافظة ممثلة بالأستاذ 
عبدا لكريم شائف الأمين العام للمجلس المحلي محافظة عدن 
والأستاذ محمد حسن الشيخ مدير عام مديرية المعلا رئيس المجلس 
المحلي والأستاذة / مريم علي سالم الشدادي مديرة إدارة التربية 
م/ المعلا والأستاذة/ أم الخير الصاعدي عضو المجلس المحلي في 
المحافظة رئيسة لجنة الشؤون الاجتماعية باعتبارها مديرة سابقة 

للمدرسة.
ثم قام الأستاذ عبدالكريم شائف ومعه مديرة المدرسة وكبار 
اللواتي  الفاضلات  والمربيات  المدرسات  بتكريم  الحفل  ضيوف 
قدمن خيرة أعمارهن خدمة للأجيال ثم التلاميذ والتلميذات الأيتام 
التلميذات  بتكريم  العلمية  الأع��راس  عرس  لينتهي  والمعاقين 

المتفوقات بأكاليل الغار.



مدير عام موازنة النوع الاجتماعي بوزارة المالية لـ )              (:

9 الجمعة  29   فبراير  2008 م - العدد ) 14038( السنة الأربعون

Email: 14october@14october.com
شؤون المرأة

Email: 14october@14october.com

التطلعات(  النتائج-  الحكومية)  الموازنات  في  الاجتماعي  النوع  اإدماج  في  للمراأة  الوطنية  اللجنة  جهود 

الجهود المكرســة للنهوض بأوضاع المرأة تفرضها الفجوات الهائلة التي لا تزال قائمة بينها 
وبين الرجل.

التســريع بــردم الفجــوات النوعية في مختلــف المجالات لا يتــم بدوافع أخلاقية أو إنســانية 
فمقتضيات التنمية المعاصرة جعلت من ذلك حاجة موضوعية.

صدر قرار وزير المالية رقم )198( لســنة 2007م بإشــراك اللجنة الوطنيــة للمرأة في قوام 
اللجان الفنية لمناقشة الموازنة العامة للعام 2008م.

اإعداد/ ذكرى النقيب

جميعنا يدرك بأن التخطيط هو عمل إجرائي منظم يهدف إلى التغيير 
الإيجابي وذلك عن طريق تطويع دور الدولة او المنظمة أو المؤسسة ..من 
أجل تلبية احتياجات  ومواجهة تحديات . وجميعنا يدرك أيضاً جملة من 
هذه التحديات التي تنبه لها الجميع حتى أننا أصبحنا نلمس صدق وجدية 
التوجيهات السياسية لمجابهه هذه المشكلة والعمل على تجاوزها ولو 
بشكل تدريجي ، فما انعكاس احتياجات المرأة في الخطة الخمسية الثالثة 
للدولة )2006 - 2010م( إلا بداية مبشرة بكل الخير ابتهجت لها أكثر من 
عشرة ملايين امرأة  يمنية ولكن الخبر هذا قد لا يكتمل إذا لم تنعكس 
أهداف وسياسات الخطة إلى برامج ، ومشاريع تنموية تلبي  الاحتياج 
المباشر لتنمية وتمكين المرأة... فلابد من اعتماد الموارد المالية لدعم 
هذه المشاريع تنفيذا للمبادئ الدستورية والقانونية والتزاماً بالاتفاقيات 

الدولية التي صادقت عليها بلادنا. 

نبض الحياة
التخطيط العادل والمنصف 

اجتماع مجلس تنسيق دعم 
تعليم الفتاة بمحافظة صنعاء

استفادة 13 ألف طفل وامرأة في عدن 
من الخدمات الصحية في مديريتين

تعتبر الموازنة العامة اأحد اأهم و�سائل تحقيق التنمية 

لم يستغرق إنشاء الإدارة الكثير من الوقت 

المحررة

أخذت اللجنة الوطنية للمرأة منذ إنشائها على عاتقها أهدافاً 
ومهاماً تنصب في مجملها بالنهوض بقضايا المرأة المختلفة 
من خلال اشتراكها برسم السياسات العامة والقطاعية وإدماج 
قضايا المرأة  فيها ومتابعة تنفيذها عبر عضواتها في كافة 

المؤسسات  الحكومية .
باعتبارها  للمرأة  الوطنية  اللجنة  حققته  ما  أبرز  وكان 
الآلية المؤسسية المعنية بقضايا المرأة هي المشاركة في 
إعداد الخطة الخمسية الثالثة وحرصها على إدماج قضايا 
واحتياجات النوع الاجتماعي في كافة محاور الخطة خاصة 
تلك التي تتقاطع مع اختصاصات جهات  حكومية معنية إضافة 
إلى تصميمها بقوة على إقرار مكون خاص بالقضايا التي لا 

تتقاطع مع أي مؤسسة حكومية .
وحرصاً من اللجنة على ترجمة هذه الاحتياجات إلى واقع فقد 
حاولت وتحاول جاهدة على ضرورة توفير موارد مالية لدعمها 
من موازنة الحكومة انطلاقاً من اهتمام الدولة بقضايا النوع 
الاجتماعي المختلفة وتنفيد للمبادئ  الدستورية والقانونية  

والتزاما بالاتفاقيات التي صادقت عليها .
وعليه فإن اللجنة ارتأت أن تتبع أساليب التحسين لصناع 
القرار في مجلس النواب ووزارة المالية  وكذا توعية المسئولين 
الماليين في كافة الجهات الحكومية ذات العلاقة إضافة إلى 
المخططين التنمويين ومديرات إدارة المرأة ورئيسات الفروع 
بهذا الموضوع حتى تتجسد احتياجات المرأة إلى واقع من خلال 

تخصيص الموارد المالية اللازمة لتنفيذها .
والجهود المكرسة للنهوض بأوضاع المرأة تفرضها الفجوات 

الهائلة التي لا تزال قائمة بينها وبين الرجل في مستوى تلبية 
الاحتياجات الضرورية ومستوى الانتفاع بمردود وآثار الموارد 
المنفقة في الميزانية كما أن التسريع بردم الفجوات النوعية 
في مختلف المجالات لا يتم بدوافع أخلاقية أو إنسانية صرفة 
فمقتنيات التنمية المعاصرة جعلت من ذلك حاجة موضوعية، 
بمفردهن  النساء  وليس  بأسره  المجتمع  منها  المستفيد 
والموازنة المستجيبة لاحتياجات النوع الاجتماعي هي  إحدى 
الوسائل العلمية والمجربة لجعل مسألة ردم الفجوة النوعية 
بين الجنسين في المجالات المختلفة أمراً ممكن البلوغ بمدة 
) تجربة  التجربة  ، وقبل أن نخوض في تفاصيل  محددة 
اللجنة الوطنية للمرأة( في الدعوة للموازنات الحساسة للنوع 
الاجتماعي والانجازات التي تحققت في هذا المجال سنعرض 

باختصار المفردات الخاصة بهذا الموضوع 

مفهوم الموازنة المستجيبة لاحتياجات النوع 
الموازنة المستجيبة للنوع الاجتماعي ليست موازنة مستقلة 
تختص بالشئون المتعلقة بالمرأة  وإحتياجاتها بل تهتم أساسا 
بإعادة توزيع الإنفاق بناء على أولويات وأسس تراعي احتياجات 

النوع .

أهدافها 
تحويل السياسة والخطة إلى مخططات مالية معتمدة ضمن 

الموازنة السنوية  يمكن قياس مردودها ومدى تحيزها 
الكشف والتحديد للأنشطة المخصصة للمرأة والرجل ضمن  
الموازنة وفقاً لأية نسب ومدى إسهامها في تضييق الفجوة 

النوعية بين الرجال والنساء. 
الأهداف  لتحقيق  المخصصات  كفاية  مدى  من  التحقق 

المعلنة.
التحقق من مستوى مصداقية السياسات ومدى استجابتها 

لاحتياجات المواطنين .
رفع كفاءة الإنفاق وقياس فاعليته 

تحقيق قدر أعلى من الشفافية والرقابة والمسائلة.
جهود اللجنة الوطنية للمرأة في الدعوة لإيجاد موازنات 

مستجيبة لاحتياجات النوع  

منطلقات الدعوة
الدستور اليمني الذي أكد على مبدأ المساواة وتكافؤ الفرص 

بين المواطنين.
إدماج قضايا النوع الاجتماعي في الخطة العامة للدولة 2006 

– 2010م.
التزام اليمن باتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد 

المرأة ومنهاج عمل بيجن .
اتجاهات إستراتيجية تنمية المرأة بضرورة تخصيص موارد 
مالية للبرامج والمشاريع الموجهة للنساء والمستهدفة تضييق 

فجوة النوع الاجتماعي بين الرجال والنساء.
ضعف استيعاب قضايا واحتياجات النوع الاجتماعي في إطار 

البرامج والمشاريع 
اتساع الفجوة بين الرجال والنساء في مختلف المجالات 

التنموية.
استخدام هذه المنهجية في كثير من الدول العربية والأجنبية 

وكان لها آثار إيجابية على التنمية.

الخطوات 
تحسيس صناع القرار ومتخذي القرارات على المستوين 
المركزي والمحلي )وزارة المالية..بأهمية التخطيط والإعداد 
لموازنات عامة وقطاعية على المستويين المركزي والمحلي 

مستجيبة لاحتياجات النوع الاجتماعي 
تحسين كوادر المعهد المالي وإكسابهم مهارات التخطيط 
والإعلللام لموازنات مستجيبة لاحتياجات النوع الاجتماعي 
ومراقبتها من هذا المنظور بالإضافة إلى فتح الحوار مع 
المعهد المالي والتشاور حول إعداد دليل تدريبي لمفاهيم 

النوع الاجتماعي.
إعداد العديد من أوراق العمل أهمها :

ورقة عمل حول آليات إعداد  الموازنات وأهمية تمثيل اللجنة 
الوطنية للمرأة في هذه الآليات ) اللجنة العليا ، اللجنة الفنية ، 
اللجان القطاعية “ وحدات الجهاز الإداري للدولة” على المستوى 

المحلي في المحافظات ( .
دراسة الموازنة الوظيفية لقطاع التعليم من منظور النوع 

الاجتماعي في محافظتي صعده وشبوة 
دراسة حول تطبيق قرار مجانية الولادة 

دراسة تتبع الإنفاق على توظيف المدرسات وبناء مدارس 
الفتيات

تكوين فريق طبي في مطلع عام 2006م لتحديد رؤية 
للموازنات الجندرية 

رفعت اللجنة الوطنية للمرأة مذكرة إلى رئيس مجلس 

الوزراء لتمثيلها في اللجنة الوزارية العليا واللجان الفنية 
العامة على مستوى القطاعات على غرار العمل بالنسبة 
للخطة الوطنية العامة،وصدور قرار وزير المالية رقم )198( 
لسنة 2007م بإشراك اللجنة الوطنية للمرأة في قوام اللجان 

الفنية لمناقشة الموازنة العامة للدولة للعام 2008م 

تحليل الموازنات من منظور النوع الاجتماعي 
تقييم بعض المشاريع والبرامج التنموية لمعرفة مدى أثرها 

على النوع الاجتماعي .
الموازنات  ومعدي  والمخططين  القرار  صناع  تحسين 
المالية  الموارد  لتخصيص  الاجتماعي   النوع  باحتياجات 

لتلبيتها.
النوع  بللإدمللاج  خللاص  حكومي  مشروع  لاعتماد  السعي 
الاجتماعي في الموازنات ضمن الدعم الاجتماعي لمشاريع 
المرأة وفي إطار البرنامج الاستثماري للخطة الخمسية الثالثة 

والخاصة بدعم قدرات  النوع الاجتماعي.
النوع  لاحتياجات  المستجيبة  الموازنات  مشروع  اعتماد 
الاجتماعي  2007 2010-م في إطار الدعم الحكومي لمشاريع 

المرأة وأنجزت أنشطة السنة الأولى للمشروع .

أهداف المشروع 
التعريف  بمفهوم الموازنات المستجيبة لاحتياجات النوع 

الاجتماعي 
إدماج احتياجات النوع الاجتماعي في الموازنات الحكومية 

القطاعية والمحلية 
تضييق فجوة النوع الاجتماعي في كافة المجالات التنموية 

.

أنشطة المشروع  في السنة الأولى 
مجموعة من اللقاءات التشاورية مع  صناع القرار في كل  
من )  مجلس النواب ، وزارة التربية والتعليم ،وزارة الخدمة 

المدينة ، وزارة الصحة ( 
تنفيذ عدد من الدورات التدريبية على المستوى المركزي 
ومحافظات ) تعز ، الحديدة، شبوة(  استهدفت المخططين 

والماليين ورئيسات فروع اللجنة 
إعداد مطوية تعريفية بالموازنات المستجيبة لاحتياجات 

النوع الاجتماعي تضمنت التعريف بل:
تعريف مفهوم الموازنة 

مبررات إيجاد موازنات مستجيبة للنوع الاجتماعي 
أهداف الموازنة 

خصائص الموازنات النوعية
إنشاء إدارات عامة لموازنات النوع الاجتماعي تابعة لقطاع 

الموازنة في وزارة المالية أهم مهامها:
النوع  منظور  من  والقطاعية  العامة  الموازنة  تحليل 

الاجتماعي 
رصد  المشاريع الموجهة للمرأة  في إطار البرنامج الاستثماري  
في كافة القطاعات  وتحليلها لمعرفة مدى ملاءمتها  لاحتياجات 

النساء . 
الاشتراك في اللجان الفنية الخاصة بإعداد الموازنات لتوجيه 
الموارد لصالح احتياجات النساء وفقاً للأولويات والمشاكل  
اللجنة  مع  بالتنسيق  الميدان  من  ترفع  التي  والاحتياجات 

الوطنية للمرأة .
الاشتراك في وضع السقوف التأشيرية لموازنات الجهات 
الحكومية والمحافظات وتحديد الموارد اللازمة للمرأة من 

خلالها 
التنسيق مع اللجنة الوطنية للمرأة وإفادتها بأي مستجدات 
أو متغيرات قد  تطرأ على توجهات وزارة المالية والقطاعات 

المختلفة فيما يتعلق بموازنات النوع .
إصدار تعاميم من وزارة المالية موجهة إلى الجهات المختلفة 
بإشراك المرأة في وضع مشاريع لاحتياجات النوع لإدراجها 

ضمن موازنات الجهات وفقا للأولويات التنموية 
التنسيق مع اللجنة الوطنية للمرأة في وضع برامج  تأهيلية 
للكادر المالي في إدماج النوع الاجتماعي في إطار الموازنات 

العامة  والقطاعية .
المشاركة في مناقشة الحسابات الختامية 

مراجعة النصوص القانونية فيما يتعلق بالقضايا المالية 
من منظور النوع الاجتماعي واقتراح التعديلات والاحتياجات 

إن وجدت 
إعداد خطط سنوية للإدارة منسوخة للجنة 

إشراك اللجنة في مناقشات الموازنات التابعة للجهات 
زيادة المخصصات  المالية لمشاريع اللجنة لمواجهة التحديات 

وتحديات ومشاكل اللجنة .

توجهات مستقبلية 
مراجعة تعديل الدليل التدريبي الخاص بموازنات النوع 

الاجتماعي التابع لمنظمة GTZ ويمننة 
تنفيذ دراسة تحليلية للموازنة الحكومية والخروج بآليات 

واضحة لإدماج قضايا النوع الاجتماعي فيها 
تقديم مشروع قرار إلى المجلس الأعلى للمرأة بشأن اعتماد 
ممثلات اللجنة في المؤسسات الحكومية والمحافظات للجان 

إعداد ومناقشة الموازنات 
تدريب الكادر المالي على آليات إدماج النوع الاجتماعي في 

الموازنات
بناء قدرات الإدارة العامة لموازنات النوع الاجتماعي في وزارة 

المالية
عقد لقاءات مع صناع  القرار والمختصين في الللوزارات 

والمحافظات من اجل تعزيز هذا الجانب 
دراسة تتبع الإنفاق في تعليم البنات في عدد من محافظات 

الجمهورية.

عامة  إدارة  إنشاء  فكرة  جللاءت  كيف 
لموازنة النوع الاجتماعي ؟ 

جاءت الفكرة من الإيمان بأهمية هذه 
الإدارة وتجسيداً لصدق التوجهات السياسية 
والاهتمام بقضايا النوع الاجتماعي من 
للمبادئ  وتنفيذاً  اليمنية  الحكومة  قبل 
الدستورية والقانونية والتزاما بالاتفاقيات 
الدولية التي صادقت عليها. وتحفيزاً لدور 
المرأة اليمنية في عملية التنمية باعتبار 
أن الموازنة العامة هي أحد أهم وسائل 

تحقيق هذه التنمية.
لم يستغرق إنشاء هذه الإدارة الكثير من 
الوقت ،  ولم  تكن بحاجة للإقناع  فقط ، 
وقد لقيت دعماً كبيراً خاصة من معالي 
الأستاذ/ نعمان الصهيبي  - وزير المالية ، 
والأخ / د. فضل الشعيبي  - وكيل الوزارة 
لقطاع الموازنة . وأنشئت في الربع الأخير 

من  عام 2007م .
الإدارة  بهذه  المناطة  المهام  ماهي 

الوليدة ؟
لدى الإدارة الكثير من المهام..أهمها  

تحليل الموازنات العامة والقطاعية من 

منظور النوع  الاجتماعي 
رصد المشاريع الموجهة للمرأة في إطار 
البرنامج الاستثماري في كافة القطاعات 
وتحليلها لمعرفة مدى ملاءمتها لاحتياجات 

المرأة. 
للمرأة  الوطنية  اللجنة  مع  التنسيق 
وإفادتها بأي مستجدات أو متغيرات تؤثر 
على الموازنة العامة للدولة فيما يخص 

النوع الاجتماعي. 
إلى  الدورية  التعاميم والكتب  إصللدار 
الللوزارات والمؤسسات بخصوص وضع 

المرأة في الموازنات العامة .
من هم الشركاء والداعمون لهذه الإدارة 

؟ وماذا يعول عليها ؟
/ نعمان  الللداعللمللون معالي الأسللتللاذ 
الصهيبي  - وزير المالية   ،  الدكتور / فضل 
الشعيبي – وكيل قطاع الموازنة   الأستاذ / 
أمين المحمدي  - الوكيل المساعد  لقطاع 
الموازنة  ،  الأستاذ / جلال يعقوب  - وكيل 
قطاع العلاقات الخارجية بوزارة المالية . 

بالإضافة إلى اللجنة الوطنية للمرأة .
ويعول على هذه الإدارة أن تهتم بإدماج 

العامة  الموازنات  في  الاجتماعي  النوع 
وتمكين  لتنمية  تسريعاً  والقطاعية 

المرأة. 

البيانات الشخصية 
خديجة صالح احمد الرحبي  -  مدير  عام 

موازنة النوع الاجتماعي بوزارة المالية .
 – محاسبة  بك   - العلمية   المؤهلات 

جامعة صنعاء .
شاركت في العديد من الندوات التدريبية 

الداخلية والخارجية كان أحدها 
دورة تدريبية في الإيرادات العامة التي 
أبو  في  العربي  النقد  صندوق  عقدها 

ظبي.
دورة في مجال المحاسبة الحكومية في 

جمهورية تونس وأخرى في المغرب 
اللجان  بفاعلية في كثير من  تشارك 
التي تشكل من قبل وزارة المالية مثل 
لجنة إعداد ومراجعة الحسابات الختامية 
للسلطة المركزية والمحلية وكذلك في 
إعداد ومناقشة موازنات السلطة المركزية 

والمحلية.

�صنعاء/  لقاء/ذكرى النقيب

اســتيعاب احتياجــات النوع الاجتماعي فــي الموازنات العامة 
والقطاعيــة وترجمة السياســات والخطط إلى أنشــطة تنموية 
محددة ورصد مخصصات مالية معتمدة ضمن الموازنة السنوية 
للدولة يمكن قياس مردودها وأثرها على تحسين معيشة الناس 
رجالًا ونســاءً ، بالإضافة رفع كفاءة الإنفاق وقياس مدى فعاليته 
على المواطنين رجالًا ونساءً تحقيقا لمبدأ العدالة والإنصاف في 
توزيــع النفقــات تلك هي  الأهداف التــي  انطلقت منها الدعوة 
لإيجــاد  واعتمــاد موازنات للنوع الاجتماعي والــذي بدأت أولى 
الخطوات تتحقق بإنشــاء إدارة عامة لموازنــة النوع الاجتماعي 
في وزارة المالية والتي كان لصحيفتنا شرف استضافة مديرتها 
الأخــت ) خديجة صالح أحمد الرحبي - مديــر عام موازنة النوع 

الاجتماعي بوزارة المالية  والخروج بهذه الحصيلة( .

❊ �سنعاء / �سباأ:
التنسيقي  المجلس  استعرض 
لدعم تعليم الفتاة بمحافظة صنعاء 
أمين  برئاسة  أمس  اجتماعه  في 
بالمحافظة  المحلي  المجلس  عام 
عبدالغني حفظ الله جميل التقرير 
المقدم من قبل المجلس والمتضمن 
المهام والأعللمللال الللتللي قللام بها 

المجلس خلال الفترة الماضية .
وناقش الاجتماع الذي حضره وكيل 
اول المحافظة رئيس مجلس تنسيق 
عبدالله  بالمحافظة  الفتاة  دعللم 
فارس  المساعد  والوكيل  ضبعان 
الكهالي الصعوبات التي تواجه سير 
عمل المجلس وسكرتاريته الفنية 

القرارات  عللددا من  واتخذ بشأنها 
ومنها ضرورة ايجاد ميزانية تشغيلية 
مجلس  بقرار  والالتزام  للمجلس 
الللوزراء بشأن الدرجات الوظيفية 

المخصصة لمجلس تعليم الفتاة .
وأكللد المجلس  ضلللرورة إعللداد 
للمرحلة  المجلس  لعمل  خطة 
الاجتماعات  موعد  وحللدد  القادمة 
الدورية للهيئة الإداريللة للمجلس 
في 20 من كل شهر وكذا اجتماعات 
السكرتارية الفنية للمجلس في 15 

من كل شهر. 
حضر الاجتماع مدير مكتب التربية 
نائب رئيس  بالمحافظة  والتعليم 

المجلس حسين حازب .

❊ عدن / �سباأ:
استفاد ثلاثة عشر ألفاً و317 طفلًا وطفلة وامرأة من الخدمات ألمقدمه من 
مجمع الشيخ عثمان وعيادتي كود العثماني والممدارة خلال العام المنصرم 

2007م.
وذكرت الدكتورة هدى باذيب مدير إدارة مكتب الصحة بمديرية الشيخ 
عثمان أن الخدمات المقدمة تمثلت بتقديم العلاجات والمعاينة وإجراء 
الفحوصات الطبية المجانية للأطفال واشتملت على التطعيم اللازم ضد 
أمراض )بي. سي. جي( والتمهيدي و شلل الأطفال والحصبة بالإضافة إلى 

الكزاز و تطعيم الحوامل.
موضحة أن مجمع الشيخ عثمان الصحي استفاد من خدماته تسعة آلاف 
و391 شخصاً بينما بلغ عدد المستفيدين من خدمات عيادة الممدارة ألفين 
وستمائة وسبعه أشخاص وعيادة كود العثماني ألف وثلاثمائة وتسعة عشر 

فرداً.
العيادات  زيللارة  إلى  الحوامل  والأمهات  الأسر  باذيب  الدكتورة  ودعت 
والمجمعات الصحية وأخذ التطعيم اللازم لهن ولأطفالهن ضد شلل الأطفال 

والحصبة والكزاز لحمايتهم من الإصابة.
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لدى اختتام الدورة التدريبية للمجالس المحلية بمحافظات عدن ولحج وأبين والضالع

هيئة إدارية جديدة لفرع الاتحاد السمكي في عدن

انعقاد اللقاء التشاوري الأول حول النظافة والبيئة في تعز

الدورة جاءت تنفيذاً لبرنامج الرئيس والتعديلات الدستورية القادمة

      جانب من الحضوراللقاء التشاوري الاول حول النظافة والبيئة في تعز

     جانب من الحضورمن فعاليات الدورة التدريبية للمجالس المحلية 

افتتاح المؤتمر الثاني لفرع الاتحاد التعاوني السمكي في عدن 

 جانب من الحضور

الجمعة  29 فبراير 2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون

اختتام البرنامج السنوي الثاني للقيادات النسوية في لحج والضالع

برئاسة محافظ البيضاء 

رسام يمني يرد على الرسام الدنماركي..!!

المشاركات: سنعمل على تطبيق ما تعلمناه 
من معارف إعلامية في الواقع العملي

مناقشة الاحتياجات الأساسية من 
المشاريع لمديرية السوادية رداع

بداية ينبغي التذكير بأننا عرب 
ومسلمون أعزنا الله القوي العزيز 
من  مستمد  ودستورنا  بالإسلام 
عرفت  وقد  الإسلامية،  الشريعة 
بلادنا ببلاد الإيمان والحكمة، ومن 
مثقفينا  ثقافة  تكون  أن  البدهي 
وفنانينا خليطاً مركباً لثقافة عربية 
ـ شعبية وإسلامية موروثة، ومزيجاً 
من معارف وعلوم وأيديولوجيات 
إنسانية وضعية حديثة ومعاصرة. 
فالفن مثلًا هو أحد الروافد المهمة 
للثقافة الإنسانية، لكن الفن الذي 
ولا  المجتمع  بمشاكل  يكترث  لا 
يعير أدنى اهتمام لقضايا الأمة، لا 
فائدة ولا جدوى منه كما أن الفن 
الذي يخلو من الالتزام لا معنى له 
ولا فرق بينه وبين العبث، ونخص 
بالذكر هنا فن الرسوم الخالية من 
أي هدف فقضية الرسوم الغربية 
التي أســاءت لنبي الإســلام عليه 
الصلاة والسلام وللمسلمين جميعاً 
لابد أن تكون قد شغلت فكر الفنان 
التشكيلي اليمني والعربي المسلم 
والملتزم وجعلته يتفاعل مع هذه 
القضية وأخذته الغيرة الإسلامية 
الحسنة،  وقــدوتــه  نبيه  لنصرة 
بأن  الفنان  هــذا  علم  إذا  خاصة 
السلاح الذي أثار حفيظة ومشاعر 
المسلمين في أرجاء المعمورة لم 
يكن قنابل ذرية أو صواريخ نووية 
عــابــرة لــلــقــارات، بــل كــان مجرد 
في  ساخرة  كاريكاتورية  رســوم 
صحيفة دنماركية مما يدلل على 
أهمية تأثير الرسوم كلغة بصرية 
عالمية تتجاوز حدود أية لغة محلية 
محدودة، بل وتتجاوز ترجمة لغات 
الشعوب والأمم والقبائل المتنوعة 
والمختلفة، وقد يتجاوز تأثير هذه 
الصور والرسوم تأثير المظاهرات 
والاحتجاجات المستنكرة، الشعبية 
تتجاوز  أنها  كما  والرسمية،  منها 
أو  الدبلوماسية  الــطــرق  تأثير 
الوسائل الدعوية أو مقاطعة السلع 
والمنتجات الصناعية وأهمها من 
وجهة نظرنا ـ لغة الرسم والصورة 
نفس سلاح الأجنبي الذي وجهته 
الصحيفة الدنماركية للإساءة إلى 
نبينا الكريم صلى الله عليه وسلم 
والذي يعد إساءة للأنبياء جميعاً، وما 
علينا في الوقت الراهن إلا استثمار 
بالمثل  بالرد  ليس  الحدث،  هذا 

فحسب تطبيقاً لقوله تعالى:
فاعتدوا  عليكم  اعتدى  )فمن 
عليه بمثل ما اعتدى عليكم( )الآية 
سخر  ممن  ونسخر  194/البقرة( 
سلاحه  وبنفس  بنبينا  واستهزئ 
من الصور والرسوم الكاريكاتورية 
الساخرة كما فعل سيدنا نوح عليه 
السلام مع من سخر منه عندما كان 
يصنع الفلك فقال: )إن تسخروا منا 
تسخرون(  كما  منكم  نسخر  فإنا 
)الآية 38/هــود(. ومع أن حق الرد 
قوانين  به  وتقر  تكفله  بالمثل 
وأعراف وسائل الإعلام الدولية إلا 
أنه ينبغي استثمار هذا الحدث كما 
ذكرنا واستغلاله في تعريف الغرب 
بالمبادئ العادلة والمتسامحة للدين 
الإسلامي وأنه دين وملة وسط بين 
الملل جميعها وتعريفهم بالسيرة 
العطرة لنبينا العظيم الذي وصفه 
رب العالمين بقوله: )وإنك لعلى خلق 
عظيم( )الآية 4/القلم(. وتعريفهم 
أيضاً بأن الإسلام دين يقوم على 
والحوار  العقلي  والبرهان  الدليل 
والإقناع فقد كان رسولنا وقدوتنا 
وأسوتنا يطلب من أغنياء مشركي 
مكة ووجهائها وزعمائها أن يخلوا 
اعتراض  دون  الناس  وبين  بينه 
الإســلام  عليهم  فيعرض  منهم 
فربما يقتنعون بمبادئ الإسلام دون 
قتال أو جهاد أو غزوات ومن الصواب 
عدم مجاراة الأجنبي في استهزائه 
لأنه ليس قدوة لنا حتى نتساوى 
السخرية ويكفينا حسن  معه في 
الكريم:  لنبيه  القائل  بالله  الظن 
)إنا كفيناك المستهزئين( )الآية 95/

الحجر(. الحاقدين والحاسدين.
ولكن قبل تعريف الإنسان الغربي 
بوسطية الإسلام ينبغي أن نتحلى 
أولًا بقيم ومبادئ الإسلام ونمارسها 
بالفعل قولًا وعملًا وسلوكاً حتى 
للآخرين  ــدوة  ق نكون  أن  نصلح 

وأمة وسطاً وشهوداً على الناس، 
وإلا صار حالنا كمن قال الله سبحانه 
وتعالى فيهم: )أتأمرون الناس بالبر 
تتلون  وأنتم  أنفسكم  وتنسون 

الكتاب أفلا تعقلون( -44 البقرة.
يمنياً  تشكيلياً  فناناً  وبصفتي 
بجمع  قمت  فقد  ومسلماً،  عربياً 
ماتوفر لي من معلومات ومعارف 
عن أجداد وأسلاف من أساؤوا لنبينا 
الكريم صلى الله عليه وسلم وعن 
الاقتصادية  وحياتهم  تاريخهم 
الانترنت  شبكة  من  والاجتماعية 
فتبين لي أنهم قبائل اسكندنافية 
أحكام،  ولا  لهم  لاقوانين  وشعب 

شمال  “بــرابــرة  عليهم  يطلق 
)الفايكنج(  بـ  ويعرفون  أوروبـــا” 
وهم عصابات من قراصنة البحار- 
باسم  اشتهروا  الضباب  وحــوش 
محاربون  أنــهــم  كما  الــنــورمــان 
شرسون، غزاة وقتلة. قاموا بغزوات 
الثامن  القرن  ــر  أواخ منذ  بحرية 
عشر  الثاني  القرن  مطلع  وحتى 
حيث  ــا،  أوروب فأرهبوا  الميلادي، 
والبحار وعاشوا في منطقة  للنار 
اسكندنافيا وهي المنطقة الأوروبية 
المعروفة اليوم بالدنمارك والسويد 
والنرويج، وأخضعوا وغنموا أجزاء 
من انجلترا وفرنسا وألمانيا وايرلندا 
أن  وإيطاليا وروسيا وأسبانيا كما 
مراكز  أحد  تعني  )الفايك(  كلمة 
القراصنة في جنوب النرويج اشتق 
منها اسم )الفايكنج( ويطلق بعض 
أبناء  )الفايكنج(  على  الأوروبيين 
الشمال أو الدنمركيين ويستعمل 
)فايكنج(  المؤرخين كلمة  غالبية 
في  الاسكندنافيين  جميع  على 
أيضاً  كانوا  الذين  الحقبة،  تلك 
من  يغتسلون  ولا  يتطهرون  لا 
النجاسة، وكانت لهم سفن وقوارب 
خشبية عجيبة وملابس وخوذات 
الحيوانات.  رؤوس  تشبه  غريبة 
من وحي ذلك كله خرج هذا الرسم 
الكاريكاتوري الموضح مع مقالتي 

هذه وهو لشخصية جد الدنماركيين 
بملابسه  الذكر  السيئ  وسلفهم 
التاريخية وإكسسواراته، وهو يقف 
على كومة من الجماجم البشرية 
قاربه  داخل  بفأسه  التي هشمها 

الخشبي العجيب.
أقدم هذا الرسم عبر صحيفتكم 
الموقرة هدية لأحفاد هذا الفايكنج 
لفهم  لف  ومن  الدنماركيين  من 
الذين أســاؤوا لنبي الإسلام عليه 
وأســاؤوا  والسلام  الصلاة  أفضل 
الصحافة  حرية  باسم  للمسلمين 
يقرون  لعلهم  الإنــســان،  وحقوق 
ويعترفون ويتعظون بأن حريتهم 
حدود  تتجاوز  عندما  تنتهي  هذه 
حريات وحقوق ومعتقدات الآخرين، 
ويعلمون بأن على من بيته من زجاج 

ألا يرمي بيوت الآخرين بالأحجار.
لقد سمعنا بأن الصحف الدنماركية 
نفسها قد عزمت على نشر صور 
مسيئة للسيد المسيح عليه السلام 
قبل عامين من نشر صور مسيئة 
لنبينا الكريم. لكنهم أمتنعوا عن 
نشر تلك الإســاءة. وضحوا بحرية 
بتراجعهم  المزعومة  صحافتهم 
الذي لانعلم له سبباً سوى الانتقائية 
الإساءة  بها  المقصود  والمزاجية 

للإسلام والمسلمين فقط لا غير.
إعلامنا  وسائل  تقوم  لو  حبذا 
وإنترنت  وتلفزيون  صحف  من   –
بنشر هذا الرسم الكاريكاتوري أو 
إيصال مضمونه إلى صحفيي الغرب 

الأحرار تجاه الإسلام والمسلمين 
الخانعين تجاه الصهيونية العالمية 
السامية  معاداة  من  والخائفين 
اليهودية  بالمحرقة  التشكيك  أو 
تبجيل  ــأن  ب يعلمون  وياليتهم 
مع  ويتناقض  يتنافى  السامية 
مبدأ المساواة بين البشر ومع مبدأ 
الحرية والديمقراطية التي يزعمون 

أنهم يمارسونها في حياتهم.
وبذا يكون فن الرسم المحرم عند 
بعضهم قد دافــع عن رســول الله 
صلى الله عليه وسلم وأن له وجهاً 
إيجابياً آخر يخدم قضايانا العربية 
والقومية والإسلامية ويرد الهجمة 

الشرسة على الإسلام وأهله.
ياحبذا لو تنظم الجهات المعنية 
بالفنون ومنظمات المجتمع المدني 
والأحزاب مسابقة فن الرسم لنصرة 
النبي صلى الله عليه وسلم على 
في  أقيمت  التي  المسابقة  غــرار 
إيران حول المحرقة وأثارت حفيظة 

الغرب.

أعلاه  الكاريكاتوري  الرسم   ❊
الذرحاني  علي  والكاتب  للرسام 
بمكتب  التشكيلية  الفنون  مدير 
الثقافة محافظة عدن رسمها رداً 
على الرسوم المسيئة لنبينا الكريم 

صلى الله عليه وسلم.

❊ عدن / محمد عبدالله اأبورا�س:
اختتمت أمس  بمحافظة عدن الدورة التدريبية 
الخاصة بأعضاء المجالس المحلية بمحافظات 
عدن وأبين ولحج والضالع التي نظمها مركز 
مدار لدراسات الرأي العام والبحوث الاجتماعية 
بالتنسيق مع البرنامج الكندي لتنمية الجهود 
أحمد  أحمد  الأخ  بحضور  اليمن  في  الذاتية 
الضلاعي وكيل المحافظة المساعد والدكتور 

فضل الربيعي رئيس المركز.
وقد تلقى المشاركون في الدورة من أعضاء 
المجالس المحلية وهيئاتها الإدارية ولجانها 
وأبين  ولحج  ع��دن  بمحافظات  التخصصية 
والضالع خلال ستة أيام على أيادي )19( مدرباً 
من الأساتذة الدكاترة من جامعة عدن جملة من 
المحاضرات تتعلق بالنظام القانوني للسلطة 
المحلية ورفع الكفاءة الإدارية لأعضاء المحليات 
من خلال تطوير القدرات لديهم على اتخاذ 
العامة  والموازنات  الخطط  ووضع  القرارات 
والخطط الاقتصادية بالاضافة إلى جملة من 

المعارف حول نظام اللامركزية.
محافظة  وكيل  ألقى  الاختتام  حفل  وفي 
عدن المساعد كلمة نقل خلالها تحيات رؤساء 
المجالس المحلية محافظي المحافظات الأربع 
للمشاركين في الدورة بما حققوه من معدلات 
عالية في نتائج ال��دورة التدريبية وما أبدوه 
والشعور  الانضباط  في  ع��ال  مستوى  من 

بالمسؤولية.

ودعا الأخ الضلاعي المشاركين إلى الاستفادة 
من مجمل المعارف والعلوم والتطبيقات التي 
تلقوها خلال الدورة على صعيد الواقع العملي 
والتنفيذ الميداني وتحقيق التكامل في التعامل 
مع قيادات السلطة المحلية في المحافظات 
مشيرا إلى الصلاحيات الواسعة التي تمتلكها 
السلطات المحلية بالمحافظات الآن عما كان 

في السابق عند بدء التجربة.
وأش��ار إل��ى أن ه��ذه ال���دورة تأتي ترجمة 
علي  الرئيس  لفخامة  الانتخابي  للبرنامج 
الذي قدم  الجمهورية  عبدالله صالح رئيس 
لشعبنا اليمني مشروع التعديلات الدستورية  
التي تعطي صلاحيات أوسع للمجالس المحلية 
ومضموناً أعمق هو الحكم المحلي مؤكدا أن 
التعديلات الدستورية التي سيتم الاستفتاء 
القادم بعون الله باتت مشروع  العام  عليها 
البرنامج  ه��و  كما  بأكمله  اليمني  الشعب 
الشعب  برنامج  الرئيس  لفخامة  الانتخابي 
اليمني الذي باتت كل فئات المجتمع وأحزابه 
ومنظماته معنية بالحرص على تنفيذه لخير 
ورخاء وتطور الوطن والمواطنين في مختلف 

أرجاء الوطن اليمني.
المجتمع  منظمات  المحافظة  وكيل  ودع��ا 
إلى أن تحذو حذو هذا المركز بالمبادرة لما 
فيه الخير لهذا الوطن مرحباً بتوسيع مبادرات 
منظمات المجتمع المدني ودعمها وتشجيعها 
معبراً عن الاعتزاز بالتجربة الرائدة في العمل 

الديمقراطي التي نحن اليوم بأمس الحاجة 
إلى إثرائها بالنقاش والحوار الصادق المخلص 
والانتقال بالتجربة دائما نحو الأفضل من خلال 

تقوية الايجابيات وتلافي السلبيات.
رئيس مركز المدار من جانبه ألقى كلمة 
بالمسؤولية  العالي  بالإحساس  فيها  أش��اد 
والقدرات العالية على الاستيعاب التي تميز بها 
المشاركون أثناء تلقيهم، مشيرا إلى أن الدورة 
قد حققت الأهداف التي أقيمت من أجلها حيث 
تزود المشاركون بعدد من المعارف العلمية 
المجالات  في  القيادية  والمهارات  والنظرية 
للوصول  والتخطيطية والإيرادية  القانونية 
السلطة  دور  تعزيز  وهو  العام  الهدف  إلى 
المحلية وزيادة قدرات الأعضاء في إدارة أعمال 
المجالس المحلية للنهوض بالتنمية المحلية 
الخدمات  توفير  في  نوعية  نقلات  وإح��داث 

للمواطنين في إطار المحافظات والمديريات.
كما ألقيت في الحفل كلمة المشاركين البالغ 
عددهم 38 مشاركاً ألقاها الأخ قائد محمد 
لقيادات  والشكر  التقدير  عن  عبرت  صالح 
الكندي  والبرنامج  مدار  ومركز  المحافظات 
وكافة القائمين على الدورة المميزة من حيث 
الأساتذة  فيهم  بمن  والمضمون  التنظيم 
الأجلاء والمحاضرون من جامعة عدن مشيرا 
إلى ما تميزوا به من درجة عالية من الكفاءة 
والمقدرة والإيضاح وقال »بالرغم من الفترة 
القصيرة للدورة إلا أننا استفدنا كثيرا وذلك 

والمحاضرات  الموضوعات  ارت��ب��اط  بسبب 
بطبيعة عمل المجالس المحلية« وأكد أن رفع 
قدرات أعضاء المجالس المحلية هو تعزيز 
لدورها ومكانتها في المحافظات للمشاركة 
في جهود التنمية ودعا إلى توسيع مجال هذه 
الدوٍرات ومشاركة مختلف منظمات المجتمع 
المدني فيها وفي مختلف محافظات الجمهورية 

اليمنية.
وألقى  منسق الدورة الأستاذ محمد هيثم 
كلمة  قدر خلالها تقديراً عالياً جهود المشاركين 
وتفاعلهم وانضباطهم في الدورة كما قدر 
الجهود المبذولة من فريق المدربين مؤكدا 
تحقيق الدورة لأهدافها وأن نسبة الانضباط 

في حضور الدورة بلغت 89%.
على  الشهادات  توزيع  ذلك  بعد  جرى  ثم 
المشاركين والشهادات التقديرية للمدرسين 
والجهات الفاعلة في إنجاح فعالية الندوة حيث 
منحت صحيفة )14 أكتوبر( شهادة تقديرية 
تغطية  في  لجهودها  تقديراً  المركز  من 
فعاليات الدورة وإسهامها الفاعل  في مساندة 
جهود التحديث والتطوير والتنمية في عموم 

الوطن.
حضر الاختتام الإخوة ردفان علي عنتر وماهر 
حلبوب ود.عبدالله المعلم من قيادات المحليات 
بالمحافظات الأربع ومدير عام مكتب الشباب 
اليماني  والرياضة بعدن جمال عبدالرسول 
وعدد من الشخصيات الإعلامية والاجتماعية.

❊ عدن / وداد �شبيلي
ت�شوير / محمد عو�س:

لفرع  الثاني  المؤتمر  انتخب 
الإتحاد التعاوني السمكي بمحافظة 
عدن صباح أمس هيئة عمومية 
جديدة للإتحاد ومكونة من سبعة 
أعضاء برئاسة الأخ احمد الرشيدي 
عوض ولجنة للرقابة والتفتيش .

وفي الجلسة الافتتاحية للمؤتمر 
الذي انعقد تحت شعار “من اجل بناء 
القدرات وتطوير العمل المؤسسي 
والمشاركة  السمكي  التعاوني 
الفاعلة في تنمية وتحسين ظروف 
الصيادين” وبمشاركة 108 أعضاء 
من سبع جمعيات تعاونية .ألقى 
الأخ عبد الكريم شايف أمين عام 
المجلس المحلي بالمحافظة كلمة 
أكد فيها أن انعقاد المؤتمر يعتبر 
نقطة انطلاق جديد نحو مستقبل 
أفضل يتضمن بناءً مؤسسياً جديداً 
للاتحاد و  تحسين مستوى معيشة 
الصيادين ورسم سياسات جديدة 
تحسين  إل��ى  يهدف  جديد  لعمل 
الأداء والإنتاج مؤكداً على ضرورة 
بين  والمقترحات  الآراء  ت��ب��ادل 
مختلف  ف��ي  الأخ���رى  الجمعيات 

محافظات الجمهورية .
كما ألقيت في المؤتمر كلمتان 
من قبل الأخ لطف الغلايا الوكيل 
بوزارة  التنمية  لقطاع  المساعد 
الشؤون الاجتماعية والعمل  والأخ 
اللجنة  رئيس  الرشيدي  أحمد 
التحضيرية للمؤتمر عضو المكتب 
التنفيذي أش��ارت��ا إل��ى ض��رورة 
الوقوف أمام المواضيع المدرجة 
في ج��دول الأع��م��ال ومناقشتها 
للخروج بقرارات وتوصيات هادفة 
معيشة  أوض����اع  تحسين  إل���ى 
الصيادين والارتقاء بمستوى عمل 

الاتحاد ورفع وتيرة الإنتاج .
ووقف المؤتمر في جلسته أمام 

تقرير نشاط فرع الإتحاد التعاوني 
للفترة  المحافظة  في  السمكي 
بالإضافة  2007م   2005- من 
إلى التقرير المالي وتقرير لجنة 
وكذلك  الفترة  لنفس  الرقابة 
الوقوف أمام جملة من الصعوبات 
التي يعاني منها الإتحاد وضرورة 
العمل بقانون الأسماك الذي ينظم 
والجهات  المنتجين  بين  العلاقة 
والجهات  الإنتاج  من  المستفيدة 

ال��ق��ائ��م��ة ع��ل��ى م��راك��ز ال��ح��راج 
وتوفير قوارب الإصطياد الساحلي 
ستسهم في تغطية حاجة السوق 

للأسماك. 
حضر الاف��ت��ت��اح م��دي��ر مكتب 
الشؤون الاجتماعية والعمل بعدن 
الأخ أيوب أبوبكر والأخ محمد عبد 
القوي مدير مكتب الأسماك بعدن 
وعدد من المختصين بالجهات ذات 

العلاقة .

❊ الحوطة/ متابعات: عادل قائد:
بنجاح اختتمت فعاليات البرنامج السنوي الثاني للقيادات النسوية من 
محافظتي لحج والضالع والتي نظمتها صحفيات بلا قيود بالتعاون مع 

البرنامج الكندي لتنمية الجهود الذاتية وشاركت فيه 25 متدربة.
البرنامج التدريبي لتدريب المشاركات احتوى على العديد من أوراق العمل 
والمحاضرات القيمة حول الإع��لام.. وكيف تستطيع المتدربة أن تمتلك 
مقومات العمل الإعلامي ومهارات الاتصال الشخصي الفعال كما احتوى 

البرنامج أيضاً على تزويد المشاركات بقاعدة معلومات إعلامية.
ما يميز البرنامج أنه جرت فيه نقاشات أديرت بشكل ممتاز شمل فيه 
التحقيق الميداني وقد أسهمت المشاركات بفعالية في إثراء مواضيع البرنامج 
بنقاشات أكدت أن المتدربات يستطعن تفعيل وتعزيز ما تلقينه من معارف 

في الواقع العملي.
البرنامج اختتم بشكل ايجابي وكان للمحاضر والخبير الإعلامي نشوان 

السميري دور فعال في توصيل المعلومات إلى المشاركات.
الأخت حنان أحمد الأكحلي منسقة البرنامج أثبتت جدارتها من حيث تنظيم 

الدورة.. وجعلها فاعلة وقد أشادت فيها المشاركات.
حضر البرنامج الأخت عفراء الحريري المدير التنفيذي لمركز الإغاثة لرعاية 

المرأة والأخت ثريا مجمل »ناشطة سياسية«..
14 أكتوبر تابعت هذه الدورة والتقت بالمشاركين فيها وخرجت بهذه 

الانطباعات:
سحر عبدالله عوض الحداد من محافظة لحج إحدى المشاركات في الدورة 
التي نظمتها صحفيات بلا قيود تقول عن انطباعها أن الدورة ممتازة وقد 
استفادت من المواضيع الهادفة التي ألقيت فيها، وعرفت أشياء ومعلومات 
مفيدة في الجانب الإعلامي، وأضافت: وكان للأسلوب الشيق للمحاضر دور 
رئيسي في إيصال المعلومة بسلاسة إلى المشاركات.. وإن شاء الله سأنقل 
كل ما تلقيته من معارف في الواقع العملي سواءُ بين زميلاتي أو في إطار 

المنطقة التي أعيش فيها.
المشاركة زينب عبده الحميدي من محافظة الضالع عبرت عن سرورها 
وارتياحها حول المواضيع التي تناولتها الدورة وأكدت أنها استفادت استفادة 
ممتازة من المعارف التي لأول مرة تعرفها في الدورة، وتفاءلت في حديثها 
بأنها تقع على عاتقها مسؤولية في إيصال هذه المعلومات القيمة الخاصة 
بالتوعية إلى بنات منطقتها خاصة وأنها من منطقة ريفية في الضالع 

وستشجعهن على الاستفادة مما حصلت عليه من معلومات.
وعبرت الأخت زينب عن تقديرها لكل الجهود التي بذلها المحاضر في 
الدورة، وكذا الرعاية والاهتمام من قبل القائمين عليها خاصة في التنظيم 

والإدارة وهذا ما جعل الدورة تنفذ بشكل إيجابي.
الأخت حنان الأكحلي منسقة الدورة قالت في حديثها ل� 14 أكتوبر: إن 
الدورة ناجحة لأنني لمست ذلك من خلال مستوى الفهم عند المشاركات 
من نساء لحج والضالع وتضيف: ومن خلال المعارف القيمة اللائي حصلت 
عليها المشاركات فقد تغيرت عندهن المفاهيم والقناعة بالمادة التدريبية 

وتواصل الأخت حنان حديثها:
نحن حرصنا في الدورة أن نلتقي مدرباً ماهراً ومحترفاً وهذا ساعد كثيراً 
على تنفيذ برامج الدورة وفق البرنامج المعد لها. المشاركات خرجن بقناعة 

أن المدرب كان له الفضل في إكسابهن المهارات.
ولدى تقييمها للدورة أوضحت الأخت حنان الأكحلي بأنها موفقة وأدت 
الغرض المطلوب ولهذا أنا متأكدة أن المشاركات أصبح لديهن الوعي في 
عكس كل ما تعلمنه نظرياً وعملياً إلى الواقع والمحيط اللائي يعشن فيه.. 
فالعمل الإعلامي يحتاج إلى مهارة.. والمهارة حصلن عليها المشاركات ولدي 
الثقة أن العمل الإعلامي سيساعد على تطوير مفاهيم الناس من خلال 
صحفيات بلا قيود المدرب والخبير الإعلامي نشوان السميري أوضح ل� 14 
أكتوبر: أن الدورة حققت نجاحاً إيجابياً بإكساب مهارات للمشاركات حول 
عملية المناصرة تخطيطاً وتنظيماً وتنفيذاً ومعرفة الفروق بين المناصرة 
كعملية كبرى تستهدف إحداث تغيير جزئي في وضع كلي في المجتمع وبين 
الحملة التي تستهدف الوعي بشكل أساسي لكنها لا تجبر الناس على اتخاذ 
قرارات معينة وبين الخدمة التي تقدم للمجتمع كفعل طوعي ويضيف نشوان 
السميري: المشاركات تلقين مهارات في التحضير للاجتماعات المناصرة 
وأنشطتها المختلفة.. ويؤكد السميري في حديثه وأزعم أن هذه الدورة 
قد نجحت في توحيد المشاركات حول هدف مهني واحد رغم انتماءاتهن 

السياسية.
❊ تعز / نعائم خالد:

قال  وكيل محافظة تعز للشؤون الفنية 
إن  حاتم  لقادر  عبدا  المهندس  والبيئية 
مدينة  في  ستنفذ  حيوية  بيئية  مشاريع 
تقدر  الجاري  العام  خ��لال  تعز  محافظة 

تكلفتها بأكثر من أربعمائة  مليون ريال.
النظيفة  البيئة  الحفاظ على  أن  مؤكدا 
الجميع  فيها  يشارك  تكاملية  مسؤولية 
بدءً من المواطن مرورا بمنظمات المجتمع 
الرسمية  بالمؤسسات  وانتهاء  المدني 

المعنية بذلك.
  جاء ذلك في كلمته التي القاها خلال اللقاء 

التشاوري الذي نظمه اليوم مجلس محلي 
الجهات  كافة  بمشاركة  المظفر  مديرية 
المعنية بالبيئة في المديرية والمحافظة.. 
وهدف اللقاء الى الوقوف على الوضع البيئي  
للمديرية وما تعانيه  جراء المخلفات الصلبة 
والسائلة وطفح المجاري  وتسرب المياه  من 
الشبكة ومن المنازل وما تسببه من أضرار 

على البيئة و الصحة العامة والطرقات .
المديرية  ع��ام  مدير  استعرض    حيث 
أبرز  ص��لاح  قائد  احمد  المجلس  رئيس 
المشاكل التي تعانيها المديرية في مجال 
التنفيذي  المدير  تطرق  فيما  البيئة.. 

لصندوق  النظافة والتحسين بالمحافظة 
الى معوقات النظافة وجهود الصندوق  في 
إيجاد بئية نظيفة.. مبينا أن حملات النظافة 
وتحسين المدينة  لن تحقق أهدافها الا 
بما  والشعبية  الرسمية  الجهود  بتكاتف 
في ذلك التنظيمات والأح��زاب السياسية 

ومنظمات المجتمع المدني .
 و اث���ري ال��ل��ق��اء ب��م��داخ��لات م��ن قبل 
على  مجملها  ف��ي  ت��رك��زت  المشاركين 
ضرورة التحرك السريع لوضع حد للتدهور 
البئيئ بالمديرية  وإيجاد الحلول السريعة 

والناجعة.

يرقد منذ ليلة أمس الأول الأخ/ محمد الحاج سالم مدير 
الإدارة العامة للإعلام في محافظة أبين في حالة مرضية 
في مستشفى الرازي العام بمدينة جعار على إثر هبوط في 

السكر مفاجئ وما زال يتلقى العلاج..
هيئة تحرير 14 أكتوبر تتمنى له السلامة والشفاء العاجل 
الصحافي  المجال  المعهود في  لممارسة نشاطه  ليعود 

والإعلامي.

سلامات محمد الحاج

❊ رداع / �شباأ :
الموسع  الاج��ت��م��اع  ك���رس 
والمجلس  التنفيذي  للمكتب 
السوادية  بمديرية  المحلي 
أمس  البيضاء  محافظة  رداع 
المحافظة  محافظ  برئاسة 
يحيى علي العمري، لمناقشة 
الاحتياجات الأساسية للمديرية 

من المشاريع الحيوية.
ون��اق��ش الاج��ت��م��اع السبل 
الكفيلة بالارتقاء بالأداء الصحي 
ومستوى أداء المراكز الصحية 
والعلاجية  الطبية  والخدمات 
إلى  بالإضافة  المديرية,  في 
احتياجات المديرية من المشاريع 
والتعليم  التربية  مجالات  في 
وال��ت��ع��ل��ي��م ال��ف��ن��ي وال��ط��رق 
والرعاية  والاتصالات  والمياه 

الاجتماعية.
وأوضح المحافظ العمري أن 
السلطة المحلية ستعمل على 
توفير كافة الاحتياجات ودعم 
مؤكداً  بالمديريات،  المشاريع 
إشكاليات  معالجة  ض���رورة 

المشاريع المتعثرة .
ونوه إلى أن مديرية السوادية 

القادمة  الفترة  ستشهد خلال 
المشاريع  م��ن  ع���دد  تنفيذ 
الخدمية والتنموية في مختلف 

المجالات.
كما شدد العمري على ضرورة 
الارتقاء بمستوى أداء السلطة 
التطلعات  لمواكبة  المحلية 
مشاريع  صعيد  على  المرجوة 
التنمية وتعزيز الأداء في ضوء 

الصلاحيات الممنوحة لها.
وكان مدير عام المديرية علي 
محمد سعد ال��م��رادي قد قدم 
كافة  في  المديرية  احتياجات 
قدم  كما   , التنموية  الجوانب 
مدير مكتب الصحة بالمديرية 
حسن علي السوادي تقريرا عن 
العمل  تواجه  التي  الصعوبات 
الخطط  مستعرضا  الصحي 
والبرامج التي ينفذها المكتب 

خلال العام الجاري 2008م.
حضر الاج��ت��م��اع أم��ي��ن عام 
بالمديرية  المحلي  المجلس 
ه����ادي ع��ب��د رب����ه ال��وه��ب��ي 
للمجلس  الإداري����ة  والهيئة 
من  وع��دد  بالمديرية  المحلي 

المسؤولين.

انتصاراً لنبي الإسلام وبالسلاح نفسه..

علي الذرحاني ❊ 

وعاد الرجل الدانمركي- الفايكنج وحوش الضباب- قراصنة البحار، أكلة الموتى 
برابرة شمال أوروبا- الذين أساؤوا لرسول الله محمد عليه الصلاة والسلام.
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ڈالريا�ض/ 14   �أكتوبر : 
استقبل صاحب السمو الملكي 
الأمير الوليد بن طلال بن عبد 
العزيز آل سعود، رئيس  مجلس 
القابضة  المملكة  شركة   إدارة 
ف��ي مكتب س��م��وه ب��ال��ري��اض 
مؤخراًُ السيد والتر  كوُّك، الرئيس 

إدارة  مجلس  رئيس   التنفيذي 
شركة سان هانق كاي بروبرتيز 
  Sun  Hung Kai Properties 
السيد  ويعتبر  المرافق،   والوفد 
كوُّك ثاني أكثر الرجال  ثراءً في 

هونج كونج. 
الطرفان  تبادل  اللقاء  وخلال 
الأح��ادي��ث ال��ودي��ة وع���ددا من 
المواضيع المتعلقة بالصعيدين 
  الإق���ت���ص���ادي والإس��ت��ث��م��اري 
والعلاقات الثنائية بين البلدين 
المملكة العربية السعودية  وهونغ 

 كونغ. وتحدث السيد كوُّك عن 
إقتصاد السوق الحر بهونغ كونغ 
الحكومة  التي  تبذلها  والجهود 

 لجذب المستثمرين الأجانب. كما تطرّق الجانبان لإستثمارات الأمير  الوليد 
المحلية والإقليمية  والعالمية وبالتحديد في منطقة جنوب شرق آسيا. وبعد 

اللقاء،  أقام الأمير الوليد مأدبة عشاء  على شرف ضيفه في منتجع المملكة 
بالرياض تبعه  تبادل هدايا تذكارية. وقبل مغادرة  المنتجع، شكر السيد 

كوُّك والوفد المرافق سمو  الأمير على حسن الإستقبال والضيافه. 

الجمعة 29 فبراير 2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون

الرجل  كان  لو  تقول:  والعرب 
نهرا لكانت المرأة جسره. والمرأة 
هي التي تعلمنا كيف نحب ونحن 

نضحك  وكيف  ن��ك��ره، 
وكيف  نبكي،  ون��ح��ن 
نصبر ونحن نتعذب، إلا 
أن الذهب يغريها فليكن 
الرجل ذهبا، قال تعالى: 

“وع��اش��روه��ن 
بالمعروف«. 

لنطرح  والآن 
س�����ؤالا أم��س��ى 
طرحه،  منطقيا 
ه���و: م��ا نسبة 
ال����رج����ال ف��ي 
ممن  مجتمعنا 
ي��وف��ون ال��م��رأة 
كيلها المنصوص 
عليه في الكتاب 
وال��س��ن��ة، إل��ى 
الرجال الذين لم 
حقها؟  يوفوها 
آخر،  بمنطق  أو 

من منا يستطيع أن يقول: أنا لا أوافق 
على وفاء المرأة حقها كما أقره الشرع؟ 
الإجابة: نصرها من نصرها وظلمها 

من ظلمها. 
نصرها في “الوطن” الدكتور علي سعد الموسى 
قبل أن تشب الصحيفة عن الطوق، تماما كما 
نصرها والصحيفة في أوج عنفوانها وتوهجها، يوم 
أوشكت )الإبل المزايين( أن تتفوق عليها، وتسحب 
البساط من تحت أقدامها، وهي التي أوصانا بها 

رسولنا الكريم صلى الله عليه وسلم. 
هنا ينبت سؤال فجأة: هل منذ 1400 سنة إلى 
يومنا هذا مازلنا نعيش تهميش حقوق المرأة؟ 
ثم ما سبب هذا التهميش، هل هو الدين؟ كلا.. 

إنها العادات! فالمرأة يحييها الدين 
وتقتلها التقاليد. 

عبدالله  ال��دك��ت��ور  يدعنا  أل��م 
بها  للاحتفال  العلمي 
في أربعائيته بصالون 
“الوطن”؟ وليته يجعل 
من كل اسم - يستضيفه 
- عنوانا لمقالته إمعانا 
تقديرها،  ف��ي 
أسمي  بت  فقد 
يوم الأربعاء بيوم 
المرأة السعودية 

في “الوطن«. 
ألم يجعل منها 
الأس��ت��اذ جمال 
خاشقجي محبرة 
ألم  تنضب؟  لا 
لتضميد  ي���دع 
يوم  مشاعرها 
لتفرح  ذه��ب��ت 
بنجاحات فلذات 
أكبادها، بعد أن 
أنهك قواها عام 
كامل في متابعة الدرس والتحصيل؟ 
هؤلاء وغيرهم أتمنى لو كسوت هذا 

العمود بأسمائهم. 
افترضنا طرح أسئلة )غير  لو  لكن.. ما رأيكم 
منطقية!( - في ظل عاداتنا من عدم ثقة الرجل 
بالمرأة - مثل: أيهما أكثر حفظا للفرج المرأة أم 
الرجل؟.. ومن اعتاد خيانة الآخر؟.. ومرض الإيدز 
في مجتمعنا هل ينقل من الزوجة إلى الزوج، أم 
من الزوج إلى الزوجة؟! هل لدينا جامعات ومراكز 

أبحاث تهتم بشأن المرأة مرهونة العادات؟ 

عن / صحيفة ) الوطن(  السعودية 

أضواء

ڈم�سقط/العمانية:
افتتح معالي السيد علي بن حمود البوسعيدي 
وزير ديوان البلاط السلطاني أول من أمس 
معرض مسقط الدولي للكتاب 2008 بمركز 
عمان الدولي للمعارض بمشاركة عدد من دور 
النشر والمكتبات من داخل وخ��ارج السلطنة 
والذي يستمر حتى 7 من الشهر القادم بحضور 
والسعادة  والمعالي  السمو  أصحاب  من  عدد 

الوكلاء.
وأعرب عن سعادته بافتتاح المعرض الذي 
شاهد فيه عددا كبيرا من دور النشر والإصدارات 
الجديدة التي تعرض لأول مرة وتتيح الفرصة 
للقاريء العماني الاطلاع على الجديد واقتناء 
الكتب التي لم تتح له الفرصة لاقتنائها سابقا 

مشيدا بالتنظيم الجيد للمعرض.
وقال إن المعرض يعد كذلك فرصة لإبراز 
يتعلق  فيما  العماني   المثقف  إمكانيات 

بالإصدارات الجديدة حيث أن دور النشر هي 
من  والقارئ  المؤلف  بين  أيضاً  وصل  همزة 
خلال فروعها في مختلف ال��دول وهو مايعد 

خدمة للثقافة.
من جانبه قال صاحب السمو السيد هيثم 
بن طارق آل سعيد وزير التراث والثقافة ان 
أصبحت  حتى  مستمرا  نموا  يشهد  المعرض 
القاعة الرئيسية بمركز عمان الدولي للمعارض 
لا تكفيه مما حدا بالمنظمين إلى استخدام قاعات 
أخرى لاستيعاب المزيد من دور النشر العربية 
والأجنبية مشيرا إلى انه سيصاحب المعرض 

إقامة ندوات وفعاليات ثقافية متعددة.
موضحاً بان معرض الكتاب يلعب دورا ثقافيا 
كبيرا نظرا للمشاركة الكبيرة من قبل دور النشر 
بالمعرض الذي سيعمل على جذب المزيد من 

القراء للاطلاع على شتى الكتب.
من جانبه توجه حمد بن محمد الراشدي وزير 

الإعلام رئيس لجنة معرض مسقط الدولي 
للكتاب بالشكر إلى كل من ساهم في إقامة 
هذه التظاهرة الثقافية الكبيرة ونجاحها المطور 
والذي هو نجاح لكل عمان والعمانيين ولكل 
مثقفي ومحبي الكتاب ولكل من قام بجهود 

في إقامة هذا المعرض.
بأداء  المعرض مربوط  بان نجاح  وأوض��ح 
رسالته المتمثلة في توفير الكتاب ليس للترفيه 
والحفظ والاقتناء وإنما من اجل توزيع المعارف 
من خلال القراءة موجها الدعوة للشباب و للقراء 
بشكل عام للاستفادة من المعرض لتوسيع 
مداركهم ومعارفهم و زيادة وعيهم في كل ما 

يدور حولهم.
وقد أعدت اللجنة المنظمة للمعرض  عددا من 
الفعاليات الثقافية المصاحبة منها المحاضرات 
الشعر  وأمسيات  النبطي  الشعر  وأمسيات 

الفصيح والقراءات القصصية.
مجلس التعاون

افتتاح معرض مسقط الدولي للكتاب

المرأة عند بعض الرجال  
قديما قلت: المرأة كائن حي يتنفس.. واليوم أقول: المرأة كائن حي يتألم كما يتألم 
الرجل، ويفرح كما يفرح ويصبر حيث لا يصبر الرجال، ويسهر يبكي حين يخلد الأزواج 

إلى النوم، ويُضرب ولا يَضرب، فيظل كالفراشة يقاتل أسدا.. 
رأيت رجالا يضربون نساءهم 

فشلت يميني حين أضرب زينبا 
كثير من الرجال يناصرونها لتنال حقها في زمن نال منها كثيرا أهله، الدكتور 
خالد المعينا رئيس تحرير “عرب نيوز” أحد الرجالات المهمومين بنصرة المرأة في 
صحيفته، سواء كانت أما أو زوجة، معلمة أو مستخدمة، أمية أو أكاديمية، خادمة، 
أو سيدة أعمال.. مرة يرأس تحرير الصحيفة وأخرى يرأس تحرير المرأة من ظلم 
الصحيفة، حين تلومها في عيب من عيوب صفتها، تابعت كتاباته حتى بات لزاما علي 
أن أناصر من ينصر أمي والرجل المسلم يُظِلُّ المرأة لا يحرقها، تماماً كما أرى أن 

المنزل ليس سقفا بل امرأة.

ڈالكويت/كونا:
 أعلنت )شركة كويت 
اك��س��ب��و( ان��ه��ا ستقيم 
العقار  عالم  )معرض 
الرابع( خلال الفترة من 
الثاني إلى الخامس من 
قائلة  المقبل  م��ارس 
من  الكثير  سيتيح  ان��ه 
للمواطنين  ال��ف��رص 
لام��ت��لاك  والمقيمين 
ال��ع��ق��ار داخ����ل ال��ب��لاد 

وخارجها.
وأكدت مديرة العلاقات 
العامة في الشركة في 
الحرص  صحافي  بيان 
ع��ل��ى م��ش��ارك��ة نخبة 
لديها  التي  ال��ش��رك��ات 
ع��روض عقارية داخل 
منطقة  وف��ي  الكويت 
الخليج والوطن العربيي 
وبعض المناطق الدولية 

في المعرض.
وقالت ان المعرض سيشمل عروضا عقارية متنوعة مشيرة الى انه سيتم خلاله عقد 
صفقات عقارية بصورة مباشرة مع البنوك والمؤسسات التمويلية المشاركة في المعرض 
كما انه سيتيح للجماهير معرفة ما لدى الشركات التمويلية من تسهيلات مالية وتمويليه 

تقدمها تلك الشركات لهم والتي تمكنهم من الشراء حسب رغباتهم.
وتابعت الجلوي ان المعرض يهدف الى تسليط الضوء على أنشطة وخدمات واستثمارات 
القطاع العقاري والاسكاني في الكويت وبيان مدى المساهمات الكبرى للشركات 
والمؤسسات الوطنية العاملة في القطاع العقاري في دعم عجلة التقدم والازدهار لهذا 

القطاع الاقتصادي حيث أنهم سيقدمون العديد من العروض الجديدة.
وأضافت ان معرض عالم العقار الرابع يتميز بمشاركة جديدة لكبرى المؤسسات 
الوطنية العاملة في القطاع العقاري في مجال تمويل الصفقات العقارية بالبيع والشراء 

والاجارة.
وأضافت ان بيت التمويل الكويتي سيشارك بصفته الراعي الرسمي للمعرض بادارتي 
العقار المحلي والمرابحة بحملة تسويقية موجهة للجمهور من الراغبين في تمويل 
السكن الخاص الى جانب شركات أخرى تمويلية مثل شركتي المنار ووارد التابعة لشركة 

دار الاستثمار

مارس المقبل  ..شركة كويت إكسبو 
تقيم »معرض عالم العقار الرابع«

ڈالدوحة/وكالات:
حصلت مناظرات الدوحة، مشروع 
برنامج المناظرات التدريبي الناجح 
وال��ذي يعقد منذ سبتمبر  للطلاب 
من عام 2007، على الموافقة للبدء 
بإطلاق مشروع جديد لمؤسسة قطر 
المجتمع  وتنمية  والعلوم  للتربية 
يهدف إلى إبراز مكانة قطر كوجهة 

للحوار على المستوى العالمي.
تدريباً  المشروع  ه��ذا  وسيقدم 
دورياً على المناظرات للطلاب، كما 
سيدعم نوادي الحوار الطلابية في 
كما سيقوم  والجامعات،  المدارس 
بإجراء بطولة مناظرات تشمل جميع 
الفعاليات في دولة قطر بالإضافة 
إلى العديد من المسابقات الوطنية. 
الطلاب  من  فريق  اختيار  وسيتم 
المدربين والبارزين لتمثيل قطر في 
بطولة العالم الأولى للمناظرات بين 
طلاب المدارس، التي تعقد في شهر 
سبتمبر من هذا العام في العاصمة 

الأمريكية واشنطن.
في  الفعاليات  ه��ذه  وستساهم 

تأسيس ثقافة حوار مكرسة بين طلبة قطر، مما يشجعهم على إثبات ذواتهم وتعليل 
وجهات نظرهم، كما يساهم في تقوية الروابط الاجتماعية بين المدارس والجامعات 

مما يقوي مهارات الطلاب في مجال التحليل، والجدال العقلاني والخطاب العام.
ويعتبر المشروع الجديد من بنات أفكار فريق عمل مناظرات الدوحة، بالإضافة إلى 
مساهمات عضوين من جمعية المناظرات الطلابية الدولية، اللذين يدرسان حالياً 

أندرو  وهما  أكسفورد  جامعة  في 
جودمان وأليكس جست. وقد قويت 
عقدت  عندما  العلاقة  ه��ذه  ع��رى 
مناظرات الدوحة أول فعالية لها خارج 
قطر في اتحاد أكسفورد في مايو من 

عام 2007.
ومنذ شهر سبتمبر من عام 2007، 
شارك ما يزيد على 800 طالب وعضو 
 20 هيئة تدريسية مما يزيد على 
في  قطر  ف��ي  تعليمية  مؤسسة 
ورشات مناظرات قطر، وتجري الآن 
فعاليات أول بطولة مناظرات. في 
حين تعقد أول المنافسات الوطنية 
والتجارب للتحضير لفريق المناظرات 
الذي سيشارك في مناظرات المدارس 
العالمية في منتصف شهر مارس 
القادم. وقد أطلق مشروع مناظرات 
قطر موقعه الإلكتروني مؤخراً، حيث 
الموقع  سيتاح الإط��لاع من خ��لال 
على أربعة تسجيلات DVD تفاعلية 
للتدريب على المناظرات مع بداية 

فصل الربيع.
ويعتبر م��ش��روع م��ن��اظ��رات قطر 
المشروع الأحدث من ضمن ثلاثة مشاريع أخرى لمؤسسة قطر للتربية والعلوم وتنمية 
المجتمع تساهم جميعها في تحفيز المناظرات، والنقاش والحوار الحر في دولة قطر 
والعالم العربي، وهي تتناغم مع مناظرات الدوحة التي تناقش أكثر القضايا العربية 
إلحاحاً مع الجمهور العالمي، ومع لكم القرار وهو منتدى قطر للحوار الحر حول القضايا 

الوطنية.

إطلاق مشروع مناظرات قطر

معرض مسقط للكتاب

دبي

سوق مسقط

مشروع كابيتال سنتر

د. عصام عبدالله

الكويت

الامير الوليد بن طلال ورئيس شركة هانق

ات
رق
تف
م

ڈالريا�ض/العمانية:
كشف الدكتور 
عبدالله  عصام 
ف��خ��رو رئ��ي��س 
اتحاد غرف دول 
مجلس التعاون 
ال��خ��ل��ي��ج��ي أن 
ملتقى السياحة 
الاستثمار 2008 
والذي احتضنته 
ج�����دة م���ؤخ���را 
هدف إلى تبني 
إس��ت��رات��ي��ج��ي��ة 
خليجية موحدة 

ترويج وتسويق دول المجلس سياحيا والترويج 
للمشاريع السياحية في المنطقة لتكون فرص 
حقيقة يمكن تنفيذها عبر شراكة قوية بين 

القطاع الخاص الخليجي.
وقال فخرو خلال حفل تدشين ملتقى السياحة 
والاستثمار الخليجي 2008 والذي رعاه  سمو 
الملكي الأمير خالد الفيصل بن عبدالعزيز أمير 
منطقة مكة المكرمة أخيراً , أن أخر البيانات 
المتوفرة حاليا تشير إلى تخصيص دول المجلس 
نحو 380 مليار دولار للمشاريع السياحية حتى 
عام 2018، بينما ينفق السياح الخليجيين نحو 

27 مليار دولار سنويا في الخارج.
وأوض��ح انه آن الأوان لدول مجلس التعاون 
الخليجي وبعد  الإعلان عن قيام السوق الخليجية 
العملة  إص��دار  نحو  قدما  والسير  المشتركة 
على  جدية  بكل  تعمل  إن  الموحدة  الخليجية 
تبني إستراتيجية موحدة لتنمية قطاع السياحة 
بالتعاون بين القطاعين العام والخاص وتعمل 
على تنمية النشاط السياحي  في مختلف دول 
المنطقة من خلال  تشجيع إقامة المشروعات 
السياحية والدعوة إلى ضخ الاستثمارات المحلية 
والإقليمية وكذلك جذب الاستثمارات الأجنبية 
للدخول في شراكات منتجة في مجال الاستثمار 

السياحي.

ڈم�سقط/وكالات:
مؤشر  أغ��ل��ق 
مسقط  س����وق 
المالية  ل��أوراق 
 10346.68 عند 
مرتفعا  نقطة 
نقطة   30 بنحو 
بذلك  م��واص��لا 
ارتفاعه للجلسة 
على  ال��ث��ان��ي��ة 
ال���ت���وال���ي وم��ن 
ال����م����ق����رر ان 
اجتماعات  ت��ب��دأ 
ال���ج���م���ع���ي���ات 

العمومية خلال الأسبوع القادم.
ولقي مؤشر السوق دعما من المؤشرات الرئيسية ابرزها ارتفاع مؤشر 
الصناعة بأكثر من 24 نقطة ليسجل عند الاغلاق 9427.74 نقطة وارتفع 
مؤشر الخدمات والتأمين 23.60 نقطة وسجل مستوى 4032.78 نقطة 
وارتفع مؤشر البنوك وشركات الاستثمار الى 13968.97 نقطة مرتفعا 

بمقدار 19.31 نقطة.
وشهدت جلسة أول من أمس ارتفاع اسهم 38 شركة من أصل 63 شركة 

380 ملياراً تخصص للمشاريع 
السياحية في دول الخليج

بدء العمل لإنشاء أكبر فندق في 
أبوظبي بمشروع كابيتال سنتر

جرى تداولها في المقابل هبطت أسهم 16 شركة واستقرت 16 أخرى 
عند مستويات الإغلاق السابقة.

وجرى خلال تداول الجلسة تنفيذ 4487 صفقة على أكثر من 17.8 
مليون سهم بقيمة إجمالية بلغت 17.8 مليون ريال عماني مقارنة مع 
جلسة الخميس الماضي البالغة 25.8 مليون سهم بقيمة 18.2 مليون 

ريال.
وواصلت الجزيرة للخدمات تصدرها للشركات الأكثر تداولا حيث 
جرى مع ختام الجلسة تداول 5.4 مليون سهم من اسهم الشركة بقيمة 
اجمالية بلغت 3 ملايين ريال كما شهدت الجلسة اقبالا على سهم عمان 
للاستثمارات والتمويل حيث جرى تداول 5.1 مليون سهم من اسهم 
الشركة بقيمة 2.8 مليون ريال وبلغت كمية اسهم الدولية للاستثمارات 
المالية 1.8 مليون سهم وبلغت كمية اسهم جلفار للهندسة والمقاولات 
المتداولة امس 1.6 مليون سهم بلغت قيمتها 2.5 مليون ريال كما جرى 
تداول 1.4 مليون سهم من اسهم عمان والامارات للاستثمار القابضة 

بقيمة 974 الف ريال.

سوق مسقط تعزز مكاسبها وتترقب 
اجتماع الجمعيات العمومية

ڈالكويت/كونا:
برونسون  الدولية  الهجرة  لمنظمة  العام  المدير  أشاد 
ماكينلي بدور دولة الكويت الرائد في القضايا الإنسانية 
خلال  م��ن  القضايا  بتلك  الكويت  ال��ت��زام  إل��ى  مشيرا 
إستراتيجية واضحة والتزام أمير دولة الكويت الشخصي 

بهذه القضايا.
وقال ماكينلي في تصريح لوكالة الأنباء الكويتية )كونا( 
هنا إن علاقات التعاون بين الكويت ومنظمة الهجرة الدولية 
المنظمة في  بالتنوع موضحا أن مكتب  تتنامى وتتسم 
الكويت ينسق الكثير من القضايا مثل التعاون الفني وقضايا 

العمالة التعاقدية وبرامج المنظمة الإنسانية في العراق.
وكشف ماكينلي أن الهجرة الدولية قدمت مساعدات لنحو 
خمسة ملايين نسمة في السنوات الخمس الأخيرة مشيرا 
الى دعم دولة الكويت للمنظمة في مواجهة أسوأ كارثة 
نزوح في السنوات الأخيرة ودورها الايجابي والفعال في 

الحوارات الإقليمية.
وحول دور الكويت كنقطة ارتكاز للعمل الانساني في 
المنطقة قال ماكينلي ان للكويت تاريخا في دعم القضايا 
وآسيا  افريقيا  منها في  العالم  أنحاء  الانسانية في كل 
بالاضافة الى العراق ولبنان لافتا الى دورها العالمي في 

هذا المجال.
ولفت ماكينلي الى أن الكويت يمكنها أن تكون نموذجا 
جيدا للدول الأخرى خاصة الدول التي تتمتع باقتصاديات 
متطورة والتي لم تشترك بعد في العمل الانساني ولديها 

القدرة الكبيرة على ذلك

منظمة الهجرة تشيد بالكويت في دعم القضايا الإنسانية

مسؤول برازيلي يشيد بالتسهيلات التي تقدمها 
الإمارات للمستثمرين   

ابوظبي/وام
أشاد السيد أحمد ياسين رئيس غرفة التجارة البرازيلية 

يهدف لإبراز مكانة الدولة كوجهة للحوار على المستوى العالمي

وقد تضمّن الوفد المرافق 
السيد إر ألكين كوانق نائب 
إدارة شركة  رئيس مجلس 
 Hong  هونغ  ييب  القابضة
Yip Holding، والسيد ديكي 
ليونغ مدير المشاريع في سان 
 هانق ك��اي، والسيد  كيفين 
التشغيل  مدير  نائب  تشان 
شركة  في  الفنادق  لقسم 
بروبرتيز،  هانق  كاي  سان 
والسيد آو  بينق رئيس مجلس 

 Yue  إدارة ييو زيو القابضة
والسيد    Xiu  Enterprises
ريتشارد كان المدير  التنفيذي 
ديفيلبمنت  ي��ام  شركة  في 
pYam Develo   المحدوده 

  . ment Ltd
وكان الأمير الوليد قد إستقبل 
دونالد  السيد  الماضي  الشهر 
الإداري  لهونغ  الحاكم  تسانق، 
المملكة  منتجع  ف��ي   ك��ون��غ 
بالرياض. وفي عام 2007، قام 

الأمير الوليد ووفد  مرافق من شركة  المملكة بزيارة هونغ كونغ وخلال جولتهم 
قام سموه بزيارة بعض  إستثمارات شركة المملكة  القابضة ومنها مقر بنك 
سيتي  Citibank  للقاء الإدارة  وتلقي موجز عن القطاع المصرفي  هناك، 
وفندق فور سيزونز هونغ كونغ     ،Four  Seasons Hong Kongوديزني لاند 

 . Disneyland    Hong Kong  هونغ  كونغ

الأمير الوليد يستقبل رئيس شركة سان هانق  كاي بروبرتيز

ڈاأبوظبي/وام:
أعلنت المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق بدء الأعمال 
الإنشائية لإقامة وتطوير فندق في مشروع / كابيتال سنتر / 

وهو أكبر الفنادق في أبوظبي .
واحتفلت المؤسسة في موقع العمل بمناسبة إطلاق أعمال 
حفر الأساسات لإنشاء الفندق الذي يتكون من /724 /غرفة 
الفندقية  المواصفات  أحدث  الخمسة نجوم وفق  فئة  من 

العالمية بتكلفة تصل إلى مليار درهم.
حضر الحفل السيد فهد أحمد العوضي نائب المدير العام 
للمؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق وسعادة أحمد حميد 
المزروعي العضو المنتدب لشركة ابوظبي الوطنية للمعارض/ 
ادنيك / والسيد ناصر الريامي مدير إدارة التراخيص والتصنيف 
بهيئة ابوظبي للسياحة ومدراء الشركات المنفذة للمشروع.

وقال العوضي ان المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق التي 
تمتلك سلسلة فنادق ومنتجعات / دانات / في إمارة أبوظبي 
قررت انشاء فندق في مشروع كابيتال سنتر بموافقة هيئة 
أبوظبي للسياحة لمواكبة النمو الكبير في الطلب على الغرف 
الفندقية على مدار العام ..موضحا أن الفندق سيتم بناؤه 
بأسلوب معماري فريد يركز على المساحة والإضاءة وزيادة 
المناظر الساحلية المطلة على البحر عبر الواجهات الزجاجية 
والتي ستزود على مساحة عشر آلاف و/360/ مترا مربعا لجعله 
من أضخم الفنادق ومراكز المؤتمرات في أبوظبي ومن المقرر 

افتتاحه في عام 2010 .

ڈاأبوظبي/وام:
أصدر مركز شؤون الإعلام دراسة 
بعنوان »مفهوم الأجواء المفتوحة 
وسيادة الدول«بمناسبة استضافة 
في  يعقد  مؤتمر  لأول  أبوظبي 
الشرق الأوس��ط ح��ول مستقبل 

الطيران.
وتناولت الدراسة هذا الموضوع 
الساحة  على  بإلحاح  المطروح 
ال��دول��ي��ة..م��ب��رزة م��راح��ل تطور 
 « المفتوحة  الأج���واء  مفهوم   «
وأسبقية مبدأ السيادة على مبدأ 
فتح الأجواء في القانون الدولي..

مذكرة بما كرسته اتفاقيتا باريس 
 / 1919 / وشيكاغو عام   / لعام 
1944 / للملاحة الجوية من أسس 
المجال وما منحتاه من  في هذا 
حق لكل دولة في قبول أو رفض 

استخدام مجالها الجوي.
هذا  دلالات  إل��ى  تطرقت  كما 
وضوابطه  المختلفة  المفهوم 
التجارية  وم��رام��ي��ه  القانونية 
الدولية  والممارسات  والأمنية 
بشأنه وما لتطبيقه من انعكاسات 
على البلدان النامية..فبينت أهمية 
قضية الأجواء المفتوحة في مجال 
حرية تنقل الأشخاص والبضائع 
وتخفيض نفقات الشركات وكلفة 
النقل وم��ا ارت��ف��ع م��ن أص��وات 
للمطالبة بفتح الأجواء منذ عقود 

خلت.
وأوضحت الدراسة كيف بدأ هذا المفهوم بالظهور في مجال 
الطيران المدني عندما دعت إليه الولايات المتحدة في مؤتمر 

شيكاغو..ثم أعادت طرحه في 
والإستراتيجي  الأمني  المجال 
خ���لال ال��ح��رب ال���ب���اردة حين 
اق��ت��رح ال��رئ��ي��س الأم��ي��رك��ي 
/ على   1955  / آيزنهاور ع��ام 
استخدام  السوفياتي  الاتحاد 
التصوير الجوي كوسيلة لإظهار 
الشفافية المتبادلة في مراقبة 
الطرفين.. بين  التسلح  سباق 
وأعيد طرح هذا الاقتراح عام / 
1989 / ليتم الاتفاق بين حلفي 
الأطلسي و/ وارسو / على توقيع 
 / المفتوحة  السماء   / معاهدة 

عام / 1992 /.
وأوضحت كيف ازدادت المطالبة 
منذ سبعينيات القرن العشرين..
بإطلاق حرية الملاحة الجوية 
الجوي  النقل  أس��واق  وتحرير 
إثر ما عرفته صناعته من تطور 
كبير جعل بعض الدول تلح على 
المجال  وفتح  عنه  القيود  نزع 
الشركات  بين  الحر  للتنافس 
في حين يتشبث البعض الآخر 
بسيادته على أجوائه وضرورة 
المنافسة  من  شركاته  حماية 

على أسواقه الداخلية.
وت��ن��اول��ت ال���دراس���ة قضية 
الأجواء المفتوحة في الممارسة 
مواقف  تباين  الدولية..مبرزا 
ال��ش��أن ومفصلا  ال���دول بهذا 
القول في الاستخدام الأمريكي 
لهذا المفهوم والمنظور العربي له والآثار السلبية لتطبيق مفهوم 
/ الأجواء المفتوحة / على شركات طيران الدول النامية وعلى مبدأ 

مركز شؤون الإعلام الإماراتي يصدر دراسة حول “ مفهوم الأجواء المفتوحة وسيادة الدول “

وأكد على اهمية إنشاء الفندق بجوار مركز ابوظبي الوطني 
للمعارض وعلى مقربة أيضاً من وسط العاصمة لخدمة وفود 

رجال الأعمال والسياح على حد سواء .
يذكر أن المؤسسة الوطنية للسياحة والفنادق أنشئت في عام 
1996 بهدف تطوير السياحة والتجارة في دولة الإمارات العربية 

المتحدة وعلى وجه الخصوص في إمارة أبو ظبي.
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  ڈ حجة/عبدالوا�سع راجح :
المحافظة  عقد أمس بمحافظة حجة اجتماع موسع برئاسة وكيل 
المساعد جمال ناصر العاقل وبحضور المدير الإقليمي لمشروع أكسس 
)إليزابيث  مينا لمكافحة عمالة الأطفال في الشرق الأوس��ط السيدة 
زونيفيلد ( ناقش جملة من القضايا المتعلقة بأنشطة مشروع)أكسس 
مينا( بالمحافظة وما تحقق على سبيل الحد من ظاهرة تهريب الأطفال 
واستخدامهم في عمليات التهريب من خلال تنفيذ عدد من الفعاليات 
المختلفة في مجالات التربية والتعليم في خمس مديريات مختارة يعمل 

فيها المشروع .
وركزالاجتماع الذي ضم مدير المشروع باليمن الدكتور جمال الحدي 
وعدداً من المسؤولين ذوي العلاقة على أهمية القضاء على هذه الظاهرة 
من مختلف الجهات ذات العلاقة وكذا أهمية استدامة المشروع لفترات 
قادمة نظرا لحجم المشكلة الحقيقي الذي يتطلب بذل مزيد من الجهود 

في هذا الاطار .
واستمع الاجتماع إلى تقرير مقدم من منسق المشروع بالمحافظة 
عبدالوهاب الهاتف والذي تضمن إقامة عدد من الدورات التدريبية للمعلمين 
و الطلبة في المدارس المستهدفة بمديريات )حرض –أفلح الشام-أفلح 
اليمن –أسلم- حيران( ، وأشار التقرير إلى ان أكثر من ألف وستمائة طالب 
وطالبة قد استفادوا من خدمات المشروع الذي تنفذه جمعية الاصلاح 
الاجتماعي الخيرية بالشراكة مع منظمة)CHF( الأمريكية وبتمويل من 

وزارة العمل الامريكية .

وفي الاجتماع أشاد وكيل المحافظة المساعد بالجهود التي يبذلها 
المشروع في الحد من ظاهرة تهريب الأطفال بالمحافظة والتي تاتي 
في إطار الشراكة مع الجهود الحكومية في سبيل الدفع بالعملية التنموية 
، كما قدم للسيدة )إليزابيث( درع المحافظة مع شهادة تقديرا وعرفانا 

بتلك الجهود الانسانية .
من جهتها أكدت مديرة المشروع الإقليمية على أهمية تضافر الجهود 
وتكاتفها بين الجهات ذات العلاقة في الجانب الحكومي والمنظمات العاملة 
في هذا الاطار وهو ما سيؤدي لنتائج إيجابية مع الأيام المقبلة ، كما 
عبرت عن ارتياحها لوجود آباء كثيرين لا يرغبون في أن يكون أبناؤهم 
من ضحايا التهريب ويفضلون التحاقهم بالتعليم وهو ما يؤكد تنامي 
الوعي بين أوساط المجتمع إلى جانب أن  الأطراف ذات العلاقة بالمشروع 
يستوعبون حجم المشكلة وضرورة القضاء عليها  ،مشيرة إلى أهمية 
التفريق بين الأطفال المهربين ومن يتم استخدامهم في اعمال التهريب 
للسلع وغيرها ، كما ان المشروع سينفذ مع المرحلة القادمة عددا من 
الأنشطة في مجالات المشورة الفنية والتدريب على المهارات الحياتية 
والتي سيستفيد منها الأخصائيون الاجتماعيون والطلبة خاصة الذين 

كانوا ضحية التهريب  في تلك المناطق  .  
هذا وكانت السيدة )إليزا(قد قامت بزيارة ميدانية لتلك المديريات اطلعت 
خلالها على مستوى أداء المشروع وما تتطلبه تلك المديريات من جهود 
اكثر في هذا المجال مبدية ارتياحها الشديد لنتائج العمل في الحد من 

هذه الظاهرة السيئة .

مناقشة ظاهرة  تهريب الأطفال بمحافظة حجة   12 ملياراً و474 مليوناً قيمة الصادرات الوطنية عبر ميناء عدن 

استعدادات لتنفيذ مشروع المجمع الخاص بجمعية المكفوفين بمحافظة إب 

بحضور المدير الإقليمي لـ )أكسس مينا( العام الماضي

  ڈ عدن / �سب�أ :
بلغ إجمالي قيمة الصادرات الوطنية من الأسماك والأحياء البحرية 
المتنوعة والمنتجات الزراعية من البن ونخالة القمح والعطورات خلال 
العام الماضي 2007م عبر ميناء عدن والحاويات /12/مليار و/474/

مليوناً و/770/ألف ريال.
وأفادت إحصائية صادرة عن الغرفة التجارية والصناعية بعدن حصلت 
وكالة الأنباء اليمنية /سبأ/ على نسخة منها بأن قيمة الأسماك والأحياء 
البحرية المصدرة  من أصل المبلغ المذكور بلغت بنحو /9/مليارات 
و/665/مليوناً و/188/ألف ريال .. في حين بلغت قيمة المنتجات الزراعية 
من البن ونخالة القمح بنحو مليارين و/749/مليوناً و/785/ألف ريال.. 
أما الصادرات الصناعية من والعطورات فبلغت /59/مليوناً و/796/ألف 

ريال.
وأفادت الإحصائية بان عدد البلدان التي استقبلت تلك الصادرات /27/
بلداً عربياً وأجنبياً تصدرتها مصر والإمارات العربية المتحدة واسبانيا 

وماليزيا . 

 ڈ    اإب /�سب�أ :
لرعاية  العين  جمعية  تستعد   
إب  بمحافظة  المكفوفين  وتأهيل 
حاليا لتنفيذ مشروع المجمع الخاص 
بالجمعية بتمويل من صندوق رعاية 
وتأهيل المعاقين ،بمساحة تقدر ب�  
5600متر مربع.   وأوض��ح رئيس 
الجمعية وليد عبده  إسماعيل البطر 
لوكالة الأنباء اليمنية / سبأ/ أن فرع  
صندوق المعاقين بالمحافظة تسلم 
الأسبوع الماضي من مكتب الأوقاف 
مساحة تقدر ب�215 لبنة )12000 
ويخان  منطقة  ف��ي   ) م��رب��ع  متر 
لتنفيذ  مخصصة  الظهار  مديرية 
قصبة   100 منها  للمعاقين  مجمع 

للمكفوفين .
وأشار البطر إلى أنه يجري حاليا 
إعداد الدراسة والتصاميم الخاصة 
بمجمع المكفوفين الذي سيشتمل 
على  سكن داخلي للبنين وآخر للبنات 

، معرض  مهنية مصغرة  ،ورش��ة 
لبيع المنتجات مستشفى تخصصي 
برايل،  العيون ومطبعة  لأم��راض 
وحدات سكنية لذوي الدخل المحدود 
، صالة اجتماعات كبيرة بالإضافة إلى 
ناد ثقافي يحتوي على مكتبة سمعية 
مقروءة  الكترونية  مكتبة  ناطقة، 
بخط المكفوفين ، وتضم المكتبة 
التوعية  بهدف  للمبصرين  قسما 
وخاصة لطلبة قسم التربية الخاصة 
بجامعة إب حول  الهموم والخصائص 
التربوية للمعاقين ومنهم شريحة 
المكفوفين بالإضافة إلى ناد رياضي 
يضم صالة ك��رة ه��دف ، مسبح ، 

مضمار سباق ، وألعاب قوى .
ون��وه إل��ى أن هناك ت��واص��لًا مع 
التي  العالمية  البصر  مؤسسة 
وتجهيز  لتأثيث  استعدادها  أب��دت 

المستشفى الجديد.
العين  جمعية  إن  بقوله  واختتم 

منهم  ع��ض��وا   381 حاليا   ت��رع��ى 
160 من الإناث ، يدرس منهم 80 
طالبا وطالبة من مختلف المديريات 
وم��ن مختلف الأع��م��ار  وق���ال إن 
المجال مفتوح لاستقبال مزيد من 

المكفوفين وتقديم مختلف الخدمات 
والتدريب  التعليم  خ��دم��ات  مثل 
للفتيات إضافة  والتغذية  والإي��واء 
إلى خدمات صحية في مجال الحد 

من العمى .

�إعلان �إعلان �إعلان
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❊   القاهرة / متابعات :
 تقرر عرض الفيلم السينمائي الجديد 
من  الأول  الأسبوع  في  أنوثة«  »لحظات 

مارس القادم، والعمل من إخراج مؤنس 
الشوربجي، وسيناريو وحوار هاني عيسين 

وانتاج الشركة العربية للإنتاج والتوزيع.
ومن المقرر أن يطرح الفيلم في 
دور العرض من خلال 30 نسخة، 
ويشارك في بطولة »لحظات أنوثة« 
الفنانة علا غانم، والسورية جومانا 
أجفان،  الأوب���را  ومطربة  م���راد، 
وحسين  ميرا،  اللبنانية  والمغنية 
الإم��ام، ونبيل الهجرسي، وعادل 

عشوب، ومحمد ظاظا.
وت��دور أح��داث الفيلم حول أربع 
فتيات أصدقاء وكل واحدة منهن لها 
حياتها الخاصة، إلا انهن يجتمعن معاً 
لمواجهة مشكلاتهن، وقام المطرب 
ايهاب توفيق بتصوير أغنية »خلف 

خلاف« لتذاع كدعاية للفيلم.

❊القاهرة / متابعات :
 تخطي النجم الشاب أحمد عز أحزانه بعد 
وفاة والدته، وبدأ تصوير الفيلم السينمائي 
المخرجة  مع  ترانزيت«  »مسجون  الجديد 
ساندرا نشأت، والعمل قصة وسيناريو وحوار 

وإنتاج وائل عبد الله.

ينشئ  ش��اب  دور  الفيلم  في  عز  يجسد 
طيب  رجل  مع  يتقابل  للسيارات  مشروعا 
روتيني يعمل لدى صاحب معارض سيارات، 
ولكن هذا الرجل بعد ذلك يقوم بالإشراف 
على جميع معارض السيارات ومن هنا تبدأ 

الأحداث.
يشارك عز بطولة »مسجون ترانزيت« الذي 
كان اسمه »دفاع عن النفس« الفنان الكبير 
والممثلة  عبدالله،  وص��لاح  الشريف،  ن��ور 
الشابة إيمان العاصي، ومحمد أبو داود، حسب 

صحيفة »الخليج« الإماراتية.
تجدر الإشارة الي أنه عرض ل� عز مؤخراً 
الفيلم السينمائي »الشبح« وشاركه بطولته 
زينة، والفنان صلاح عبد الله، ومنة فضالي، 
ومحمود عبد المغني، والعمل من تأليف وائل 

عبد الله، ومن إخراج عمرو عرفة.

❊ �سنعاء  /  �سبا : 

السفير  مع  أالأحد  المفلحي  محمد  الدكتور  الثقافة  وزير  بحث 
الإيطالي بصنعاء »ماريو بوفو ونائبه فالتر دي مارتبنر«التعاون 
الثقافي بين البلدين الصديقين وإمكانية دعم الجانب الإيطالي 
الثقافة  وزارة  تعتزم  الذي  اليمني,  الفيلم  مهرجان  تنفيذ  في 
والموروث  الثقافي  التراث  تتناول  أفلام  عشرة  إعداد  خلاله  من 

الشعبي والغنائي والحرف والتقاليد اليمنية. 
مجال  ف��ي  الإيطالي  اليمني  التعاون  إل��ى  التطرق  ت��م  كما 
ودار  الكبير,  الجامع  في  اليمنية  المخطوطات  وترميم  توثيق 

المخطوطات.

والتقني  الفني  للتعاون  الاستعداد  الإيطالي  السفير  وأك��د 
خلال  من  اليمني,  الفيلم  لمهرجان  السينمائية  الأعمال  لإخراج 

متخصصين وكتاب إيطاليين. 
منوها إلى قدم العلاقة الثقافية اليمنية الإيطالية والتي تجسدها 
عام  منذ  إيطاليين  لكتاب  والأدبية  الثقافية  الكتابات  من  العديد 

)1926م ( . 
وقدم السفير الإيطالي مقترحاً لترميم مزرعة مبنى دار الحمد 
لجعله  للمبنى,  القديم  اليمني  بالطابع  الإحتفاظ  مع  بصنعاء 
معرضا دائماً للتنوع الزراعي في اليمن , وذلك بتعاون مشترك 

بين البلدين . 

  ❊   هوليوود/ متابعات :
اختار الجمهور الأمريكي الممثل الهوليوودي دنزل 
واشنطن كأفضل ممثل سينمائي، وذلك للعام الثاني 
على التوالي بناءاً على نتائج استطلاع الرأي العام الذي 

أجرته مؤسسة هاريس المتخصصة.
وحاز دنزل على جائزة الأوسكار مرتين شارك في 
أمريكي«  »رج��ل عصابات  فيلمي  في   2007 العام 
الثانية  المرتبة  في  وحل  العظماء«  »المجادلون  و 
للعام الثاني على التوالي الممثل توم هانكس نجم 
فيلم«حرب تشارلي ويلسون« في حين جاء الممثل 
جوني ديب حل في المرتبة الثالثة، وجوليا روبرتس 
في المرتبة الرابعة، وويل سميث في المرتبة الخامسة، 

حسب صحيفة »الوطن« الكويتية.
تجدر الإشارة إلى أن الأستطلاع الذي أجرته مؤسسة 
هاريس شمل 1114 شخصا، في أمريكا بين الرابع 

والثاني من ديسمبر الماضي.
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»لحظات أنوثة« أول مارسأحمد عز يخرج من أحزانه  دنزل واشنطن أفضل ممثل سينمائي    

 دينزل يحمل جائزة الأوسكار   فريق عمل الفيلم  

الفنان/ أحمد عز

د. محمد المفلحي وزير الثقافة

أسماك القرش )أبو مطرقة(  مهددة بالانقراض

اليمن وإيطاليا يبحثان علاقات التعاون الثقافي 

ثقافة

قصة قصيرة

والمعاناة  والتميز  والنجاح  العمل  سبعة وثلاثون عاماً من 
والانكسار.. تنبت الجراح وتكبر ويمضي الليل فأ تمدد وحدي 
فأنا  مني  السهو  لهذا  المعذرة  عفواً   (( بي..  شقتي  وتضيق 
لا املك شقة((.. أتمدد أكثر فيرعبني الصمت ويهوي سقف 
الاستغاثة،  في  معدتي  وتبدأ  الملغوم..  رأسي  فوق  الحجرة 

والأرض التي عشقتها ومازلت اعشقها شاهد عيان.
قالت في عشق، في حنين يمانية: ها أنت تبدأ موتك!

قلت وأنا أتنفس بصعوبة: كل منا يموت بطريقته.
 .. والتعرف عليها  للقاء  ثمة علاقة قوية وحميمة تشدني 
اللقاء بها.. طرقت باب مكتبها  العاشرة صباحاً الأحد، ميعاد 

فاتحاً الباب مستأذناً بالدخول .. مددت يدي لمصافحتها.
قلت: محمد حسين.

قالت: أهلا وسهلًا.. قالت ذلك في ألم ثم ولت وجهها نحو 
النافذة.

قلت لها من غير تردد: تجمعني بك خارطة العذاب. النجاح، 
العذاب. نظرت إليها ثانية إلى تقاطيع وجهها الجميل.. وحين 
بالثقوب  المليء  وجهها  تقاسيم  تأملت  عينيها  إلى  نظرت 
أن  لها  قلت  الحقيقة..  معنى  ملامحها  في  قرأت  والأحزان.. 

محطات عذاباتي كثيرة..
لا  أجور  لا  صلب  قوي  ولكني   .. والأحزان  بالثقوب  مليئة 

أخون ولم أتعلم الخيانة..
حدقت إلي ثم هزت رأسها وقالت:

-اعرف الكثير عنك.
قلت لها- وانت ايضاً صدرك مليء بالثقوب والأحزان؟

معها  كان  شديد..  أنتباه  في  إليها  استمع  بدوري  كنت 
الوفاء، الصدق.. تعلمت منه  الحب،  اللقاء الأول تعلمت منه 
لاتهاب  يمانية  الصفات  غالية  يمانية  منه  تعلمت  العشق.. 

الممات.. يمانية.

محمد ح�سين بيحاني

يمانية

                    أقواس 

على صغر حجمه وشحة إمكاناته وحداثة 
عمر مزاولة نشاطه أضحى منتدى الروضة 
الثقافي السكاني في مديرية التواهي ملتقى 

للثقافة والإبداع.

الديمقراطي  المناخ  على  المنفتحة  الأخوية  الأجواء  ظل  وفي 
المثقفين  من  عدد  المنتدى  فعاليات  في  يشارك  التعبير  وحرية 
كل أربعاء من نهاية كل شهر لمناقشة قضية من قضايا اللحظة 
لمفهوم  السائد  الوصف  تعزز  معطيات  من  مالديهم  ضوء  في 
المعرفية  والمدلولات  المعاني  وترسخ  الصالحة  المواطنة 
الصائبة الموضحة لأهمية تحديث دور الثقافة بمنظومتها العامة 
المختلفة  الفعاليات  بين  العلاقة  وتقوية  تفعيل  في  والخاصة 
المجالات وتوثيق صلاتها بما هي كائنة اليوم وتقريب المسافات 
الزمنية والمعرفية بين الأجيال المتعاقبة في محاولة لمد جسور 
التواصل بين عناصر الإنتاج الإبداعي بمقاييس كل زمان وابعاد 
المكان بواقع الحال تجدر الإشارة إلى ان فعاليات المنتدى تتناول 
)علمية-  التراثية  الإبداعات  من  ومختارات  الثقافي  الموروث 
فكرية-ثقافية-فنية-أدبية-رياضية(وتبرز مهارات العقل اليمني 
وتطوع المواهب لتحريك أفكارها وتنميتها من خلال الموضوعات 
المتناولة ومن هذا المنطلق وحده ارتأت الهيئة الإدارية للدائرة 
عمر  قاسم  بالأخ/  ممثلًا  الرياضي  الروضة  نادي  في  الثقافية 
رئيس المنتدى والأخ/ صلاح سالم جلادي نائب والدينمو المحرك 
الثقافية  الهموم  كل  لمناقشة  المنتدى  إقامة  واجبها  من  انه 
هذا  وعلى  والفني،  الرياضي  بشقيها  والإبداعية  والاجتماعية 
الأساس ووفق الرؤى الحديثة أقيم هذا المنبر الثقافي الحر كون 
النادي معنياً بهذا الدور إلى جانب الدور الرياضي حيث نراه من 
جانب يقوم بتثقيف أبناء النادي والمنطقة ويعكس لهم مايدور 
في المجتمع من متغيرات من خلال استضافة صفوة القوم من 
وفنية  ورياضية  وسياسية  اجتماعية  وشخصيات  الدولة  رجالات 
حلقات  من  حلقة  كل  في  مايدور  بتوثيق  يقوم  آخر  جانب  ومن 
للعجب في هذا  والمثير  والصورة  بالصوت  المنتدى من حوارات 
السياق لهذه التجربة الحديثة والنموذجية ليس قاصراً على حسن 
انتقاء المواضيع وتنوعها ولا في النجاح الباهر المتحقق إنما في 
العمل البديع الذي استقام عليه أمر المنتدى بجهود ذاتية بذلت 
والأخ/  عمر  قاسم  الأخ/  المنتدى  راعيي  قبل  من  تبذل  ولازالت 
الجلادي وبتمويل ذاتي لم يسعه انتظار الدعم الخارجي من أي 
الفكر  رواد  من  بقامات  والترحيب  الاحتفاء  وديمومة  كانت  جهة 
طريق  على  مضيئة  بصمات  ترك  في  الفضل  لها  كان  الثقافة 

الثقافة الماضية والحاضرة المصبوغة بالإبداع.

�أحمد علي عو�ض

منتدى الروضة الثقافي

هند صبري تستعد للزواج وسط عاصفة من الشائعات
❊ تون�س / متابعات :

 عبرت الفنانة التونسية هند صبري عن انزعاجها الشديد من الإشاعات التي 
تناولتها مؤخراً ، والتي تتعلق أغلبها بتفاصيل زواجها من رجل الأعمال المصري أحمد 
الشريف ، حيث كتبت بعض الصحف أن هند ستتزوج من ملياردير مصري كبير في 
السن والحقيقة أنها سستزوج بشاب في 33 من العمر وهو رجل أعمال لا غير ، كما 

كُتب بأن هيفاء وهبي وفضل شاكر سيغنيان في حفل الزفاف الذي سيقام في تونس 
بعد أيام ، وبأن هند قامت بتأجير طائرة خاصة لتقل فيها الفنانين وأبرزهم عادل 

إمام ، حتى أن نفس الصحيفة أطلقت على زواج 
هند صبري بمهرجان النجوم ، كل هذه 
الشائعات نفتها هند في حوار مع إذاعة 
موزاييك أف أم و أضافت » كنت أتمنى 
لو يتحقق كل ما كُتب عني ولكن كل ما 
قٌيل هو كذب ، فحفل الزفاف سيكون 

عائلياً جداً وبسيطاً ، ومن المشاهير سيكون 
معي خالد أبو النجا ومنة شلبي فقط ، لأنهما 

أصدقاء مقربين جداً لي ، كما أنني لم 
أصرح لأي جهة صحافية بهذا الكلام 

وكُنت مكتفية بالصمت ، لأنني 
أعتبر أن موضوع الزواج هو 

شيء شخصي جداً ، ولا 
أحب أن يتدخل أي 
شخص في حياتي 

كوني  و   ، الخاصة 
أحترم الجمهور كثيراً 

أقبل  لا  ف��أن��ا 
أي  يكذب  أن 

ش����خ����ص 
عليّ بإسم 

ال��خ��ب��ط��ات 
ال��ص��ح��ف��ي��ة 

الكاذبة«.

الشاعر الريفي الذي تغنى بحنين دائم إليها:

ففي كثير من قصائده الرائعة يصور )السياب( إحساس الريفي الذي ترك 
قريته وحل في مدينة حافلة بالضجيج. وقد صور لنا في قصيدته )يا غربة 
الروح( ،الجوانب الإنسانية البعيدة عن القيم النفعية المباشرة بين الناس ، 
فنجد ذلك التعلق بالأصالة والارتباط بالقرية وما تشيعه من ود ومحبة بين 

الأهل والأصحاب:

يا غربة الروح في دنيا من الحجر 
والثلج والقار والفولاذ والضجر 
يا غربة الروح لا شمس فأأتلق 

فيها ولا أفق 
يطير فيها خيالي ساعة السحر
نار يضيء الخواء البرد تحترق

فيها المسافات تدنيني بلا سفر
عن نخل جيكور أجني داني الثمر

نار بلا سمر
إلا أحاديث من ماضي تندفق 

كأنهن حفيف منه أَخيلة 
في السمع باقية تبكي بلا شجر

نستطيع في هذا المقطع إدراك العمق الذي بلغه 
السياب في القصيدة ، فنحن نشاركه انفعاله عندما 

يضيق ذرع��اً بالمدينة التي لا يرى فيها إلا حجارة وثلجاً 
وضجراً، ويزداد ألمه عندما تطير به أجنحة الخيال ليذكر دفء الأيام الماضية 
في التفاف الأهل والأصحاب حول نار السمر ، وصورة أخرى مدهشة لذلك 
)الحفيف( المترامي إلى سمعه لكنه يبكي الشجر المفقود وكأنها الأيام 

المفتقدة عند الشاعر .
ونتابع معه )غربة الروح( بقوله:

مسدودة كل آفاقي بأبنية 
سود،وكانت سمائي يلهث البصر
في شطها مثل طير هده السفر

النهر والشفق
تميل فيه شراع يرجف الألق

في خفه وهو يحثو كلما ارتعشا
دنيا فوانيس في الشطين تحترق

فراشة بعد أخرى تنشر الغبشا 
فوق الجناحين .. حتى يلهث النظر

يصف شاعرنا هنا حصار الأبنية العملاقة له فلا يعرف متنفساً ولا أفقاً 
يسبح فيه النظر ، وتتدفق الآمال وخطوط الأيام المقبلة ، وسرعان ما نجد 
)السياب( يهرع إلى النهر والخضرة والسماء تتسع لمد البصر والتأمل والأضواء 
تنعكس لامعة براقة بألق في الماء  المتهادي ولعلنا نبلغ شغاف القلب عندما 
نلمح تلك الفراشات المحترقة باقترابها من الضوء الشديد، فالسياب هنا 
يشتاق إلى حياة أكثر حرارة في إحساس المرء بالمجتمع وائتلافه معهم بلا 
قيود من المصالح المباشرة والدوران العنيف في آلات لا تعرف نبض النهار 

المشرق ولا روعة الفراشات.
وبعد تلك الغربة القاسية ،نصحب )السياب( في رحلة إلى )جيكور( .. بلدته 

التي أحبها فكانت )قلباً نابضاً( في كثير من قصائده الرائعة:

ما نفضت الندى عن ذرا العشب فيها
 ما لثمت الضباب الذي يحتويها 

جئتها والضحى يزرع الشمس في كل حقل وسطح 
مثل أعواد قمح

فر قلبي إليها كطير إلى عشه في الغروب 
هل تراه استعاد الذي مر من عمره كل جرح وابتسام؟

نشهد )القرية ( مع الشاعر وهي في الصباح الباكر عند نهوض الفلاح إلى 
حقله المغطى بقطرات الندى اللامعة مع خيوط الضوء وأن تكن خفيفة هادئة 
، ونلمح ذاك الضباب المحبب إذ يلف القرية .. المساكن منها والدروب وأطراف 
البساتين والحقول الممتدة وبعد هذا تطل الشمس إذ ترك الضباب السبل 
أمامها.. ويدخل هذه اللحظة شاعرنا فيسافر نظره مع أشعة الشمس وهي 
تفرش كل ما تصادفه وتدور الأيام وساعاتها مع إحساس عميق بضرورة 
العودة إلى الأصل .. المنبع والجذر )القرية ( فإنما العيش في هذه الدار على 
بساطتها يشمل كل ما في الدنيا كالطير يعود إلى عشه مع ظلام الليل ليجد 
المأوى والسكينة والأمان وتستوي ساعات الفرح والابتسام والإرهاق والألم 
لأن ذلك البيت يحتويها ، فالغد يأتي وفيه ما يؤكد السعادة أو ما يذهب الكآبة 
والتعب ، فالألفة والاطمئنان  يعطيهما اللقاء مع الأهل والأصحاب ، وكذلك 
تتدافع الذكريات مع كل جزئية نصادفها وتثير كوامن النفس . والشاعر هنا 
لم يسبح في عالم بعيد عن البشر، لكنه وقف عند لقمة العيش )القمح( الذي 
يرمز إلى الخير والعطاء في الحقول . ولنلحظ اختيار الموقع إنه حقل تبذر 
فيه  الحبات المباركة فتعود سنابل بمئات من الحب الذي يدخل البيوت وهو 
قرين )الأمان( ..وعلى هذا نستطيع أن نبصر التواصل مع الأرض إنها منبع 
البهجة المثمرة .. وكذلك نعرف لماذا يحن السياب  ويتشوق إلى الدار !، ذلك 
المكان المليء بالطمأنينة فهو يفتح عينيه ليجد طرقاً تؤدي إلى ما تسكن 

النفس إليه والى ما يكفي زاد اليوم والغد.
ثم يترنم الشاعر بنشوة متألقة ويسترجع الحلو من أيامه السالفة .. إنها 
أيام الصبا المتدفقة في القلب والتي أصبحت مجرد ذكرى بعيدة المنال يتغنى 

بها بلهفة وشوق وأسى:

يا صباي الذي كان للكون عطراً وزهواً وتيهاً
كان يومي كعام تعد المسره

فيه نبضاً لقلبي تفجر منها على كل زهره

وفي قصيدة )أفياء جيكور( ،يقول:

أفياء جيكور نبع سال في بالي
أبل منها صدى روحي

في ظلها أشتهي اللقيا وأحلم بالأسفار والريح.

وهكذا ظل شاعرنا منادياً بذات شجية لطبيعة )جيكور( وأيامه فيها.. أزاهير.. 
عصافير .. ظلال وفراشات ومطر...

جيكور جيكور يا حفلًا من النور
يا جدولًا من فراشات نطاردها

في الليل في عالم الأحلام والقمر
ينشرن أجنحة أندى من المطر

)جيكور( .. القلب الناب�س في ق�سائد ال�سياب

دفاع �صالح ناجي

)جيكور( .. تلك القرية الصغيرة التي غادرها الشاعر بدر شاكر السياب 
تاركاً كل ما فيها من أجواء طبيعية وصفاء في النفوس وأيام عرف معها نور 
الحياة.. ودفئاً وألفة بين الأهل والًأصحاب.. تلك صورة حميمة نقلها إلينا 

الشاعر بأعمال أدبية رفيعة في براعة الأداء والأسلوب ووضوح الفكرة . 
فقد صور لنا تجربة إنسان معاصر في المدينة تنفعل ذاته دوماً بلهفة 

وشوق إلى أرض تمنحه عبق الماضي ونفحات من البيت القديم...

الصور  نشر  إلى  الغربية  الصحف  بعض  عادت  الأيام  هذه  في 
عليه  الله  “صلى  محمد  المصطفى  للحبيب  المسيئة  الكاريكاتورية 
الأرض  بقاع  في  المسلمين  ملايين  لشعور  ساخر  تحدِ  وفي   , وسلم” 
لم  الغرب  أن  العلم  مع   .. والديمقراطية  والتقدم  الحرية  وباسم  قاطبة 
يكن ليستطيع التمادي لو أن هنالك قوة رادعة له من قبل الحكام ونحن 
جماهير المحكومين أصبح لا حول لنا ولا قوة فالذي يحدث يكون نتاج 
الأمر فبالأمس قاطعنا منتجات  الجياشة وبعدها ننسى  اللحظة  إنفعال 
ولكن  المليارات  عشرات  واحد  شهر  في  الدنمارك  وخسرت  الدنمارك 
أننا  والفرق  البضائع  وبنفس  خسرته  ما  استعاضت  شهور  بعد  للأسف 
رفضناه عندما كان طازجاَ وقبلناه بعد فساده ولم نجن شيئاَ وجنوا هم 
الأرباح فلذا تتكرر اللعبة مرة أخرى وبصورة أوسع فلنفوت عليهم هذه 
سيرة  إلى  بالرجوع  وذلك  ويرجونه  يتمنونه  وما  إليه  يصبون  ما  المرة 
بأن  النساء  معشر  نحن  وخاصة  وسلم”  عليه  الله  “صلى  محمد  الرسول 
نجعل في أيامنا ساعات للتدارس في سيرة الحبيب وأناشد وزراء التعليم 
بتخصيص ساعة في الأسبوع لكل مدرسة للتفقه والتدارس في سيرة 
الذين أهتدوا لدين  الرسول محمد “صلى الله عليه وسلم” واعلموا بأن 
الحق بعد نشر الصور المسيئة تجاوزت الآلاف في ديارهم وغداً سينتهي 
الذين أساءوا ويتوهج نور الحق ) إن شانئك هو الأبتر ( وذلك هو الفوز 

العظيم ..  
                  

نعم للتعقل لا للانفعال
    �سذى عو�ض �إبر�هيم 

عن نخل جيكور أجني داني الثمر



الطلاب  لفردي  الشطرنجية  كمران   بطولة  في  المنافسة  اشتدت 
والطالبات جامعة تعز حيث دخلت المنافسة في اوجها بين الطلاب فقد 
تساوى كل من: عبدالقوي احمد هائل وناصر عبدالله واكرم الاشموري 
بالنقاط حيث لهم 5 نقاط بمتابعة شرسة من الطالب مختار حسن الذي 

له 4 نقاط . 
اما الطالبات فقد تمكنت الطالبة وئام عبدالرزاق من ادخال 5 , 4 نقطة 
الى رصيدها فيما تساوت بالنقاط كل من اروى علي و ندى المقرمي برصيد  

5, 3نقطة ويليهن كل من حنان محمد واحلام فاروق برصيد 3 نقاط . 
الجميع يقدم مستوى جيد ويبذلون اقصى الجهود من اجل احراز اللقب 
والصعود الى نهائيات ابطال الجامعات اليمنية التي جوائزها مغرية وهي 
عبارة عن اجهزة كمبيوتر محمولة ثمينة تقدم للثلاثة المراكز الاولى 

في النهائيات . 
  اما نتيجة امس فقد  كانت على النحو التالي:

تقابلات الطالبات :
صفيه الخطابي )تجارة(* وئام عبد الرزاق )هندسه (0-1

اروى على )اداب ( * منال عادل )اقتصاد( 1-0
ندى المقرمي )تجارة(* حنان محمد )تربيه ( 1-0

 سلوى محمد )اقتصاد (* ذكرى بشر )تربيه ( 1-0
احلام عبدالسلام )تربية(* حنان ناشر )تربيه(0-1

لمياء محمد )تجارة(* إنصاف عبد الواحد )تجارة(1-0
وفاء بشر )تربية (* حياة عبدالسلام )اقتصاد (1-0

مروى محمد )تربية (* لمياء محمد )تجارة( 1-0

تقابلات الطلاب: 
صهيب عز الدين )تجارة(* اكرم الاشمورى )تجارة ( 1-0

مجيب سليمان )حقوق (* ناصر عبدالله )تجارة ( 0-1
عبدالقوى احمد )هندسه (* ابوبكر حسن )تربيه(1-0

عبدالرحمن محمد )حقوق (* فهد الخطيب )تجارة(  0-1
عبدالرحمن رزاز )تجارة (* مختار حسن )علوم ( 0-1 

محمد علي )حقوق (* عمار ناجي )حقوق ( 1-0
 نصار عبدالله الحروي )تجارة(* الحسين محمد )العلوم ( 1-0

احمد عبده قاسم )حقوق( * ساهر علي )حقوق( 1-0

تقابلات الطالبات :
وئام عبد الرزاق )هندسة (* اروى على )اداب ( 1-0 
صفية الخطابي )تجارة(* ندى المقرمي )تجارة(0-1

حنان ناشر )تربية(* سلوى محمد )اقتصاد ( 1-0
منال عادل )اقتصاد(* لميافاروق )هندسة( 1-0
حنان محمد )تربية (*مروى محمد )تربية (1-0

ذكرى بشر )تربية (* وفاء بشر )تربيه (0-1
إنصاف عبد الواحد )تجارة(* احلام عبدالسلام )تربية(1-0

لمياء محمد )تجارة(* حياة عبدالسلام )اقتصاد (1-0
تقابلات الطلاب :

ناصر عبدالله )تجارة (* صهيب عز الدين )تجارة (1-0
فهد الخطيب )تجارة( * عبدالقوى احمد )هندسة ( 0-1

اكرم الاشمورى )تجارة (* مختار حسن )علوم (1-0

محمد علي )حقوق ( *مجيب سليمان )حقوق ( 1-0
نصار عبدالله الحروي )تجارة(*عبدالرحمن رزاز )تجارة ( 1-0 

ابوبكر حسن )تربية(* عبدالرحمن محمد )حقوق (1-0
عمار ناجي )حقوق (* احمد عبده قاسم )حقوق( 1-0

الحسين محمد )العلوم (* ساهر علي )حقوق( 1-0

❊   �صنعاء / - محمد القيداني :
 كشف النائب الثاني لرئيس 
القدم  لكرة  اليمني  الات��ح��اد 
الشيخ حسين الشريف ل�«   » أن 
الاتحاد بصدد الإعداد والترتيب 
مع  التعاقد  لائحة  لتطبيق 
اللاعبين وفقاً للمعاير والتي 
تندرج وصولًا إلى تنفيذ لائحة 
الات��ح��اد ال��دول��ي لكرة القدم 
الزمنية  للمدة  وفقاً  )الفيفا( 
الممنوحة من الفيفا حتى العام 

2009م.
وقال الشيخ حسين الشريف 
اللاعبين  وك���لاء  لجنة  إن 
ب��الات��ح��اد س��ت��ق��وم ب��إج��راء 
بوكلاء  الخاصة  الاخ��ت��ب��ارات 
اللاعبين في مارس القادم في 
إطار الخطوات التنفيذية التي 
يقوم بها اتحاد الكرة لتطبيق 

لائحة الاحتراف.
واعتبر النائب الثاني لاتحاد 
الكرة أن التصنيف الحالي على 
لائحة الفيفا ليس بالمستوى 
المقبول للكرة اليمنية، وقال: 
سنعمل جاهدين على تغييره 
ف��ي ال��ق��ري��ب ال��ع��اج��ل؛ حيث 
لدينا حالياً خطة فنية قدمها 
المدير الفني للمنتخب المدرب 
محسن صالح تسعى لتطوير 
الأول  المنتخب  وأداء  نتائج 
وتلافي السلبيات التي حدثت 
في السابق والمتضمنة إقامة 
للمنتخب  دولية  ودي��ة  مباراة 
إلى  بحاجة  ونحن  شهر،  كل 
وقت للنهوض بهذا المنتخب 

من جديد.
وأضاف: علينا إعطاء المدرب 
فرصة لتطوير المنتخب كون 
التسعة الأشهر أو السنة للمدرب 
المنتخب  م��ع  صالح  محسن 
ليست بالفرصة الكافية للحكم 
عليه، وتجديدنا معه لثقتنا بأن 
المنتخب سيتطور معه كونه 
مدرب مميز وقدير وله سمعته 
الدولية الكبيرة، ونجده المدرب 
اليمني،  للمنتخب  الأن��س��ب 
أداء  في  مستقبلًا  وسيتضح 
المنتخب في المباريات الدولية 

القادمة.
وص���ف ال��ش��ري��ف نتائج 
في  الوطنية  منتخباتنا 
)شباب،  العمرية  الفئات 
بالنتائج  براعم(  ناشئين، 
المميزة خلال استحقاقاتهم 
المستوى  على  الخارجية 
القاري والدولي. مؤكداً في 
الوقت ذاته أن برنامج إعداد 
منتخبي الشباب والناشئين 
صيف  آس��ي��ا  أم  لنهائيات 
ال��دراس��ة مع  2008م قيد 
المختصين باللجنة الفنية 
قدم  وال��ذي  الكرة  باتحاد 
الفنية  م��ن قبل الأج��ه��زة 
سيتم  وال���ذي  للمنتخبين 
إقراره خلال الأيام القادمة 
لبدء مراحل الإع��داد لهما 
مشرفة  ص���ورة  لتقديم 
تعكس تميز الكرة اليمنية 

في هذه الفئات العمرية.
وف��ي��م��ا ي��خ��ص الإع�����داد 
والتحضير لاستضافة خليجي 
20 أكد النائب الثاني لرئيس 
اتحاد الكرة اليمنية ل�« » بأن 
الات��ح��اد وض���ع خ��ط��ة تهدف 
للاستفادة من تجربة الأشقاء 
في سلطنة عمان لتطبيقه في 

خليجي 20.
البطء في  الشريف  وانتقد 
عمل اللجنة التحضيرية العليا 
لاستضافة خليجي 20. مشيراً 
إلى أن تصريح رئيس اتحاد 
العيسي  أحمد  الشيخ  الكرة 
لقناة السعيدة حول إلى تهديد 

وهذا غير صحيح.
وأضاف قائلًا » رئيس الاتحاد 
ق��ال هناك قصور وأن��ا أوكد 
العمل  في  قصور  هناك  أن 
العليا  اللجنة  ل��دى  بجدية 
بحاجة  فالعمل   20 لخليجي 
إلى إسراع وإيجاد شيء على 
الواقع حيث قال هناك قصور 
ف��إن ل��م تكن أن ف��ي وقتها 
فاليمن  للاستضافة  جاهزة 
ستستضيف خليجي 20 حتى 
في صنعاء وه��ذا أن��ا اؤك��دة  
وقتها  ع��دن في  لم تكن  إذا 

جاهزة فصنعاء جاهزة وعدن 
أو صنعاء كلتاهما في اليمن.

أمله  عن  الشريف  وأع��رب 
ل��إس��راع في  الحكومة  ف��ي 
الإع��داد للاستضافة وحسم 
مشكلة الإيواء والتي اعتبرها 
واحدة من المشاكل الأساسية 

لاستضافة خليجي )20( .
الشيخ  إلى أن علاقة  يشار 
الكرة  م��ع  ال��ش��ري��ف  حسين 
قديمة والذي بدأها لاعباً في 
الرياضي بمأرب  السد  ن��ادي 
أح��د أن��دي��ة ال��درج��ة الثانية 
في حينها ولاعباً في صفوف 
المنتخب المدرسي لكرة القدم 
بمحافظة مأرب قبل أن يعين 
مشرفاً رياضياً لنادي السد في 
العام 1990م وانتخب بعدها 
رئيساً لفرع اتحاد كرة القدم 
بمحافظة مأرب للفترة )1995  
1992-م ( ومسئولًا مالياً لنادي 
السد بعدها ثم رئيساً للنادي 
في الانتخابات الرياضية أواخر 
بعدها  وع��ي��ن  التسعينيات 
المؤقتة  للجنة  مالياً  مسئولًا 
للاتحاد العام لكرة القدم قبل 
لاتحاد  ثانياً  نائباً  ينتخب  أن 
الكرة في الانتخابات الرياضية 

الأخيرة .
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الرياضة المحلية

وفد رياضي من الشيخ عثمان يشارك في مهرجان الحسينية للفروسية والهجن
�صم�صان: يا�صر  اأكتوبر/  ❊ عدن/ 14 

الرياضي  الوفد  أم��س  صباح  غ��ادر 
محافظة  إلى  عثمان  الشيخ  لمديرية 
أن يشارك  المقرر  الحديدة، حيث من 
لمحافظة  كممثل  ال��ري��اض��ي  ال��وف��د 
الحسينية  مهرجان  فعاليات  في  عدن 
الشعبية  والألعاب  والهجن  للفروسية 
والتي  الحديدة  محافظة  في  المقامة 

تستمر أسبوعاً واحداً.
وفي تصريح للأخ/ سامح جمال عبده 

مدير مكتب الشباب والرياضة في مديرية 
الشيخ عثمان ل� )14 أكتوبر( أكد أن ما 
يميز مهرجان هذا العام أنه يأتي تواصلًا 
فعالياته  وتعدد  السابقة  للمهرجانات 
التي تستمر لمدة أسبوع، موضحاً أن 
من  واس��ع��ة  شبابية  مشاركة  هناك 
مختلف محافظات الجمهورية خصوصاً 
في بطولة الجمهورية للكاراتيه وألعاب 
وألعاب  والمصارعة  والجمباز  القوى 
أخرى، إضافة إلى أن المهرجان يشكل 

ويشتمل  وإبداعية  ثقافية  تظاهرة 
على العديد من الفعاليات منها معرض 
للفنون التشكيلية والموروث الشعبي، 
الرياضي  الوفد  مشاركة  بأن  منوهاً 
لمديرية الشيخ عثمان في هذا المهرجان 
كممثل لمحافظة عدن يعد الأول من 
نوعه ونتمنى له التوفيق وحسن التمثيل 
للمحافظة وذل��ك بتقديم كل ما لدى 
الشباب من طاقات وإبداعات رياضية 

وفنية خلاقة.

اليوم اختتام بطولتي الجمهورية للجودو والكونغ فو

صراع عنيق بين الطلاب ووئام تنفرد في صدارة الطالبات 

الشريف: اختبار وكلاء اللاعبين في مارس  
ولدينا خطة للاستفادة من خليجي )19(

تزامناً مع فعاليات مهرجان الحسينية الرابع للفروسية والهجن والألعاب الشعبية في الحديدة

في منافسات بطولة كمران الشطرنجية لفردي الطلاب والطالبات في جامعة تعز 

❊الحديدة: ف�صل اأحمد �صعيد:

الهلال بطل الجودو للأوزان
ت��واص��ل��ت ب��وت��ي��رة قوية 
الجمهورية  بطولة  تنافسات 
لناشئي الجودو للأندية أبطال 
المغطاة  الصالة  في  الأوزان 
في  البدنية  التربية  بكلية 
محافظة الحديدة التي ينظمها 
الاتحاد العام للجودو برئاسة 
والتي  ش��اه��ر  نعمان  الأخ/ 
يشارك فيها ثلاثة عشر نادياً 
تأهلوا في التصفيات التمهيدية 
عن محافظاتهم وهم: )الهلال 
شعب  سبأ،  نجم  الساحلي، 
حضرموت، شعب إب، الرشيد، 
الأهلي والصقر من تعز، شباب 
المنصورة، 22 مايو، سلام طور 
صنعاء  وحدة  التلال،  الباحة، 

وشباب المحويت(.
ويتنافسون على الأوزان )42، 
66( كجم   ،60  ،55  ،50  ،46

وبعد منافسات قوية أسفرت 
النتائج التالية:

وزن 42 كجم
الأول: علي الغصيني � نجم 

سبأ � ذهبية
 � عبدالملك  أي��اد  الثاني: 

الهلال � فضية
الثالث: جلال العبدلي � وحدة 

صنعاء � برونزية
علي  أحمد  مكرر:  الثالث 
 � المنصورة  شباب   � عبده 

برونزية

وزن 46 كجم
الأول: مفيد ردمان � الهلال 

� ذهبية
الثاني: محمد الحمزي � نجم 

سبأ � فضية
الثالث: عبدالله المحويتي � 

شباب المحويت � برونزية

وزن 50 كجم
 � عنتر  عبدالرحمن  الأول: 

وحدة صنعاء � ذهبية
الثاني: ماجد العقبي � شباب 

المحويت � فضية
الثالث: ناصر محمد حترش � 

شباب المنصورة � برونزية

وزن 55 كجم
الأول: أحمد الزراعي � الهلال 

� ذهبية
الثاني: نبيل السماوي � نجم 

سبأ � فضية
الثالث: علي عبدالله � شباب 

المنصورة � برونزية

وزن 60 كجم
 � الذبحاني  عبدالله  الأول: 

شعب صنعاء � ذهبية
الثاني: موسى فارع � الهلال 

� فضية
هذا وقد توج فريق الهلال 
عبدالقادر  م��درب��ه/  بقيادة 
عربي بطلًا لبطولة الجمهورية 
لناشئي الجودو للأندية أبطال 
الأوزان فيما حل فريق نجم سبأ 
ذمار وصيفاً، وستختتم اليوم 

منافسات البطولة للفرق.
مركز تعز بطل السان شوان 

والنانشوان للكونع فو
وف���ي م��ن��اف��س��ات بطولة 
لبراعم  الثانية  الجمهورية 
الكونغ فو للمراكز في أسلوبي 
)ال��ت��اول��وه � ال��س��ان��دا( وال��ذي 
ينظمها الاتحاد العام للكونغ 
منافساتها  ج��رت  ال��ت��ي  ف��و 
ببيت  المغطاة  الصالة  ف��ي 
الشباب والرياضة في الحديدة 
وشارك فيها ستة مراكز هي: 
)الحديدة، الأمانة، تعز، ذمار، 
ل��ح��ج وع����دن( وف���ي أس��ل��وب 
اللاعبون  التاولوه سيتنافس 

على أربعة أوزان هي )25، 30، 
32، 35( كجم وفي التاولوه في 
حصل  ش��وان  السان  أسلوب 
مركز تعز على المركز الأول 
عبدالله  عبدالمجيد  اللاعب/ 
مركز  ه��زاع وحصل وصيفاً 
لحج اللاعب/ سمير جميل وحل 
اللاعب/  الأمانة  مركز  ثالثاً 

عبدالملك السياغي.
وفي أسلوب النانشوان حصل 
كذلك مركز تعز على المركز 
أحمد  ع��م��ر  ال��لاع��ب/  الأول 
حميد وحل وصيفاً مركز عدن 
اللاعب/ كارم عبدالرحمن علي 
وجاء ثالثاً مركز لحج اللاعب/ 

عبدالله خالد ناجي.
فيما ستختتم البطولة اليوم 

في فعاليات أسلوب الساندا.

لقطات من البطولتين
ح��ض��ور م��ع��ال��ي ال��وزي��ر 

لفعاليات البطولتين.

سامح جميل

حسين الشريف

❊  الدوحة /  �صبا / وهيب الن�صاري :
أنهى منتخب البراعم الوطني لكرة القدم مساء امس  مشاركتهم بالمهرجان الأسيوي 
للبراعم في أكاديمية التفوق الرياضي بالعاصمة القطرية الدوحة بتحقيق فوزاً على منتخب 

براعم الكويت بهدفين مقابل هدف. 
وقدم لاعبي المنتخب الوطني للبراعم مباراة متميزة وجيدة استطاع المنتخب السيطرة 

والاستحواذ على الكرة في معظم اوقات المباراة ، وشهدت 
المباراة حالتي طرد من حكم المباراة لاثنين من لاعبي 
منتخب الكويت بسبب الخشونة الزائدة والاعتراضات في 

المباراة . 
وكان المنتخب الوطني للبراعم قد حقق فوزاً صباح اليوم 
في إطار نفس المهرجان الآسيوي الذي يشارك فيه 11 
منتخبا عربيا على منتخب البحرين هدفين مقابل هدف 
واحد.واستطاع براعم اليمن لفت أنظار الفرق المشاركة 
في المهرجان من خلال الأداء الرائع الفني الذي تميز به 

المنتخب بقيادة 
المدرب الوطني عبدا لله عتيق ومساعده عمر البارك، 
العام من خلال  ه��ذا  المنتخب مشاركة مشرفة  وق��دم 
الالتزام بالأعمار.وأشاد المدرب الكويتي الفرنسي جوان 
مارك مارتنز بمنتخب اليمن للبراعم من العرض الجميل 
الذي قدموه في مشاركتهم بالمهرجان وتوقع لبراعم اليمن 

مستقبل مشرف في المستقبل أذا استمروا بهذا الأداء . 
وقال : نتمنى الاهتمام ببراعم اليمن المشاركين بهذا 
المهرجان لأنهم يملكون مهارات جيدة ومتميزة من الجانب 

الفني واللعب الجماعي.فيما أعتبر مدرب منتخبنا الوطني عبدالله عتيق أداء المنتخب بغض 
النظر عن النتائج متميزة وجيدة مقارنة بالفرق الأخرى المشاركة . 

وقال : قد شهدت لمشاركة منتخب اليمن كافة المنتخبات بأدائه المتميز والرائع بالمهرجان 
الآسيوي . 

وأشاد عتيق بدعم الاتحاد العام لكرة القدم في تطوير المنتخبات الوطنية منها منتخب 
البراعم .. معرباً عن أمله بأن يواصل الاتحاد الاهتمام بهذا 
الفريق الصغير ليصبح ضمن الفرق القوية الجيدة في 

المستقبل في المشاركات الخارجية. 
مباراته  الفوز في  قد حقق  الوطني  المنتخب  وك��ان 
السابقة أمام كل من السعودية بهدف , وأمام قطر بهدفين 
لهدف , وتعادل مع المنتخب اللبناني بدون أهداف , قبل أن 
يخسر أمام المنتخبين العراقي ) صفر / 4 ( , والإماراتي 
بهدفين لهدف ، وتعادل امس مع نظيره العماني بدون 
أهداف وكان المنتخب اليمني قد لقي إشادة اللجنة المنظمة 
من الإتحاد الآسيوي للالتزام الكامل بلائحة الاتحاد فيما 
يتعلق بالسن القانونية .يشار إلى أن فعاليات المهرجان 
غير تنافسية , وهي مجرد اختبار وإظهار لقدرات المواهب 
الآسيوي للاعبين تحت سن 14 سنة , بهدف صقل وتنمية 
قدراتهم , وإبراز اهتمام الدول بهذه الفئات العمرية التي 
يعتمد عليها مستقبل الكرة الآسيوية , حيث يتكون كل 
منتخب من 22 لاعبا , ويلعب كل منتخب مباراته بفريقين 
مختلفين في كلا شوطي المباراة من نصف ساعة لكل 

شوط . 

منتخب البراعم يختتم مشاركته في المهرجان الآسيوي في قطر بفوزين 

تعز / نعائم خالد / ت�صوير / ايمن محمد 
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الرياضة الدولية

❊    �أكتوبر / متابعات / وكالات :

ميسي  ليونيل  الأرجنتيني  النجم  واص��ل 
تحطيم الأرقام القياسية في ناديه برشلونة 
الإسباني، إذ لعب أمس الاول مباراته الرسمية 

رقم 100 ضد نادي فالنسيا 
في بطولة الكأس رغم أن 
العشرين  يتجاوز  لم  عمره 

عاماً، وهو ما يعدُّ إنجازاً كبيراً 
للاعب في سنه.

وتشمل مشاركات ميسي )الفتى الذهبي( 
في  لعبها  التي  الرسمية  المباريات  ال���100 
الدوري الإسباني وكأس الملك ودوري أبطال 
أوروباوكؤوس السوبر المختلفة، ويعتبر بذلك 
أصغر لاعب يحقق قرناً من المباريات الرسمية 

في تاريخ النادي الكتالوني.
وقدّم النجم الأرجنتيني ميسي الذي يراهن 
الكثير على أنه الخليفة المنتظر للأسطورة 
مع  رائعاً  مستوىً  مارادونا  أرموندو  دييجو 
الحالي  الموسمين  في  خصوصاً  برشلونة، 
والماضي، إذا يُعدُّ اللاعب الأول في الفريق، 
ورغم قِصر الفترة التي أمضاها إلا أنه استطاع 

أن يثبت علو كعبه ويحقق الكثير للنادي خلال 
هذه الفترة.

وأثبت ميسي الذي حصل على المركز الثاني 
لأفضل لاعبي العالم في الموسم المنصرم بعد 
البرازيلي كاكا خلال الفترة الماضية أنه هدّاف 
ممتاز رغم صغر سنه، وأن لديه حساً عالياً في 
تسجيل وصناعة الأه��داف، فمنذ أول مباراة 

رسمية مع الفريق الأول لبرشلونة، وتحديداً 
في 16 أكتوبر من عام 2004م سجل أول 
أهدافه ضد نادي الباستي ليصبح أصغر 
لاعب يسجل مع النادي الكتالوني، قبل أن 
يحطم الإسباني من أصل صربي بويان 

ك��ري��ك��ت��ش 
رق����م����ه ه���ذا 

ليصبح  ال��م��وس��م 
أصغر هدافي الفريق. 

الآن  وف��ي رص��ي��د ميسي حتى 
المائة،  مبارياته  ف��ي  ه��دف��اً   41
سجل منهم 30 هدفاً في الدوري 
و3أهداف في كأس ملك إسبانيا، 
ضد  الشهير  هدفه  أبرزها  كان 
خيتافي الذي يشبه إلى حد كبير 
هدف مارادونا في كأس العالم 
إنجلترا،  منتخب  ضد  1986م، 
و8أه���داف ف��ي دوري أبطال 
أوروبا منها الأهداف الستة التي 
سجلها هذا الموسم ويتصدر 
البطولة  هدافي  قائمة  بها 

حتى الآن.

الجمعة  29 فبراير  2008 م - العدد ) 14038( السنة الاربعون
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❊  �أكتوبر / متابعات / وكالات:
أكملت نجمة كرة المضرب البلجيكية المعتزلة كيم 
كلايسترز مسلسل اعتزالها اللعبة البيضاء قبل الأوان 
يوم الأربعاء بعدما رزقت بطفلتها الأولى، وتدعى 

جادا.
وكانت كلايسترز )24 عاماً( التي اعتزلت التنس 
في مايو الماضي لرغبتها في أن تصبح ربة منزل 
قد تزوجت من لاعب كرة السلة البلجيكي المقيم 
بالولايات المتحدة برايان لينتش في العام الماضي، 
وق��ال متحدث رسمي باسم الأس��رة: “إن الوالدين 

والرضيعة بصحة جيدة”.
العالمي  التصنيف  قمة  على  كلايسترز  تربعت 
في  أسبوعاً   19 لمدة  المحترفات  التنس  للاعبات 
عام 2003، وأحرزت لقب بطولة أميركا المفتوحة 
عام 2005 قبل أن تعلن اعتزالها لعبة التنس لعدة 
أسباب من بينها تعرضها لسلسلة غير منتهية من 

الإصابات.
وأشار الموقع الرسمي لكلايسترز على الإنترنت 
إلى أن ابنة كلايسترز ولدت في مدينة تونجيرين 

ببلجيكا.  

أنفق 867 مليون يورو منذ يوليو 2003

بعد إنذار لوزير الداخلية بسحب جنسيته المصرية

كلايسترز ترزق بمولودتها الأولى 

كيم كلايسترز

إبراموفيتش يرصد 130 مليون يورو لتعزيز صفوف تشيلسي

زوجة الحضري متهمة بالإساءة للإسلام لخلع حجابها بسويسرا

الدوافع يمكن أن تجعل قلبك ينبض بقوة قليلًا . ستحب الذهاب إلى السوق لأنك ستجد فيه 
بعض هذه الإثارة .  قل نعم لأي دعوة توجّه لك . أنت أكثر من مشغول اليوم بموعدين أو ثلاثة 

. حضورك الخاطف يشحن المكان الموجود به . و تُعامل كأنك نجم .

لا تهدر وقتك و جهدك بالتفاصيل التافهة ، بدلًا من ذلك استغلّ قدرتك في مساعدة الآخرين . 
تريد أن تشعر أنك أنجزت شيئاً ، لا تتفاخر بالعظمة أو الشهرة ، فالناس يبحثون دائماً عن الأخطاء 

و الانتقاد ، تفصيلياً و إجمالًا ، فيحبطونك و يثنون من عزيمتك .

أنت مليء بالنشاط والحماسة اليوم. أن تقدم النصيحة لمن حولك فهذا أمر لطيف ، لكن عليك 
أن تسأل نفسك : هل لامست مشاكلهم الحقيقية حقاً ؟ وهلّ أنت مستعد لأن تقدم مساعدة 

مادية حقيقية ؟. لا تتوقع المساعدة من الآخرين اذا لم تساعدهم .

استخدم ذلك السحر والطاقة اللطيفة التي لديك لتنال من تحب. يمكنك الآن أن تستخدم 
مواهبك للحصول على ما تريد ممن تريد. العمل يتقدم ببطئ بسبب بعض الأخطاء المتراكمة 

ننصحك ببدأ تقييم عملك من جديد عاطفيا انت شخص حساس جدا و الجميع يحبك . 

ساعد الآخرين لمساعدة نفسك. صراحتك و بساطتك الممزوجة مع القليل من السحر و حلاوة 
اللسان تجذب الناس إليك. حدّد أولوياتك ، هل أهدافك الأولى هي بخصوص مشروع عمل أم 

أشياء أقرب إلى القلب. لا تجعل فرصة اللقاء بالحبيب تفوتك فقط اترك لنفسك العنان اليوم .

ابدأ مبكّراً بتنفيذ مهامك هذا الصباح، فأنت لن تكون نشيطاً كالمعتاد في وقت لاحق من هذا 
اليوم. يبدو أن كلّ شيء يمكن إنجازه بسهولة هذا الصباح، وخصوصاً ما هو متعلّق بشخص 
جديد أو مكان جديد أو أمر جديد. إلا أنك ستشعر بعد ظهر اليوم ببعض الإعاقة في أعمالك و 

حيويتك.

قد يحبط شعورك هذا اليوم لأنك بطيء في إنجاز بعض الأمور. أنت تحتاج فقط لبعض 
الراحة التي ستعيد إليك نشاطك . تتمنى لو أنك تنجز كل مهامك من على الطاولة بينما يحب 
الناس أن يتعاملوا معك في الطبيعة . النجوم تمنحك طاقة داخلية كبيرة استغلها في المجال 

العاطفي .

أنت لست عادة ذلك الشخص الانطوائي، لكن تغييراً مفاجئاً يحدث. إنك تتجه إلى الروتين 
بشكل غير عادي ،  و ترغب بالهدوء. ترفض فطوراً مع الأصدقاء من أجل كأس من القهوة مع 

نفسك , تحب المعجنات الخفيفة ، والمشي التأمّلي. 

أنت تعود إلى طبيعتك من الحيوية و النشاط . إذا كنت تشعر بأنك لست أنت ، ترقّب خروج 
روحك المغامرة لتعويض ما فاتك من الوقت. إن انطلاق الروح العاشقة المغامرة ، هو قوة لا 

يمكن إيقافها أبداً. في العمل تنجز امور لم تكن تتوقع ان قادر عليها .

إستغرق وقتك قبل أن توافق على أيّ  شيء. خذ كلّ التفاصيل بعين الاعتبار قبل توقيع أيّ 
عقود. لديك فرصة فريدة لحلّ بعض قضايا الماضي ، قلّب الموضوع على كافة الأوجه قبل اتخاذ 

القرار .ركود عاطفي يجتاحك اليوم ، لا تقلق فلن يطول الأمر حتى يعاود البركان ثورته .

تحتاج العواطف العظيمة إلى الكثير من الانتباه. تحتاج العواطف الصغيرة أيضاً إلى نفس 
الانتباه ، فكر بذلك . سيكون اليوم عاصفاً عاطفياً. و هذا لا يعني بأنّك ستواجه صخباً و فوضى  

، لكنّك قد تحتاج إلى تذكير بأن تمسك نفسك عن المؤثرات الكبيرة .

إذا كنت تريد التحرّك، فيجب أن تبدأ فوراً قبل فوات الأوان .إنّ النجوم تعمل بجدّ لإلهامك 
للقيام بالتغييرات، فليس لديك مشكلة. فإذا كان هناك شخص محظوظ اليوم ، فهو أنت. النجوم 

تعطيك القوة لكي تتخذ القرر المناسب لا تتردد في طلب نصيحة الحبيب .
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جميع من حولك - أصدقاء أَو ربما زملاء عمل - يتوتّرون لأتفه الأسباب. ابق في حالة هدوء. 
اقترح استراحة في الوقت الذي تراه مناسباً. و ابتعد عن جو العمل ريثما تصبح في وضع نفسي 
افضل و اترك وقتا للآخرين كي يحسوا بأخطائهم و لاتكن جامدا في تقدير حجم خطأ الآخرين 

.

ليس هناك سبب لأن تنساق مع التيار و الذي قد يكون قويا او يقود باتجاه خطر ، لكن اعمل 
بحذر الأشياءَ التي تَشْعر بأنها هامة و التي تحتاجها ، خصوصاً في العمل. يقظتك لوحدها كفيلة 

بأَنْ تَجْعل الناسَ يَتراجعون. عما كانو يعتقدونه بأنه صحيح عاطفيا انت في حالة انعدام وزن 
ابتعد عن القلق و ركز على المور المهمة فقط .

أنت على استعداد الآن لتَرتاح و تعيد شحن طاقتك وحيويتك أنت في قمة التعب الآن لا تحاول 
المبالغة في تقدير قوة تحملك فقط اخلد للراحة و الهدوء ، سوف يفتح العالم تحدياً جديداً في 
طريقكَ هذا التحدي سيتيح لك الأمل كي تساهم في بناء مستقبل مشرق و مضيء . العاطفة 

في ازدهار.

لا تتخلّى عن عملك الحالي المستقرّ بذريعة أنه لا يناسبك فلن تجد عملا آخر مستقر بهذه 
السرعة فقط كن واقعيا في تقدير مشاكلك دونما مبالغة . إذا كان والداك مسنين، فإن ذلك 
سيسبب لك بعض القلق؛ كن متعاطفاً ومتسامحاً معهما. العاطفة الأسرية بحاجة إلى بعض 

الترميم .

رحلة صغيرة تقوم بها مع شخص ما ستسمح لك بدعم علاقاتك و باستعادة سكينتك الداخلية 
لا تتردد في الذهاب بهذه الرحلة بسبب العمل او بسبب عدم الرغبة . أدر ميزانيتك بقدر ما 
تستطيع من الحزم ، و إلا ستعرف لحظات أليمة . العاطفة مهمة هذه الايام فقط لا تتسبب 

بمشاكل جانبية لا اهمية لها .

فكّر مرّتين قبل أن تقرّر إقراض أموالك لأشخاص ليسوا كما يحاولون أن يظهروا فقد تقع 
في مشكلة صعبة. فيما يتعلّق بالحب ، ستتردّد في الاختيار: سوف لن تعرف حقاً من تحبّ أو 
الذي تريد أن تحبّه. المهم ان تتريث و تفكر ميلا مساعدة من النجوم ستمدك بالكثير من العون 

حافظ على روحك المرحة . 

هذا اليوم ستعرف كيف تستمتع بمنافع الحياة، بأحداثها الصغيرة السعيدة وبهجتها العظيمة، 
بدون أن تربك نفسك بأسئلة عقيمة لا نهاية لها . لن الاحياة دوامة صعبة عليك ان تعرف كيف 
تستمتع و ليس ان تفرض عليها ارائك و افكارك او ان ترهق نفسك في معرفة كل كبيرة و 

صغيرة .

ستحتاج إلى بعض الخلوة والهدوء لكي تتأمل في نفسك بشكل أكثر وضوحاً الاخطاء التي 
تقع بها الآن ناتجة عن تشتت ذهنك و عدم ادراكك لأهمية العمل الموكل اليك حاليا ابتعد 
عن العصبية او كل ما تجده موترا للأعصاب.  فكّر بإتباع حمية متوازنة وأكثر فائدة؛ فكّر أيضاً 

بممارسة التمارين اليومية؛ وقبل كل شيء، لا تهرع إلى الدواء عند أقل وعكة تصادفك .

حان الوقت لتسأل نفسك إذا كنت تريد أن تتطوّر في مهنتك. أطفالك سيكونون موضوع 
انتباهك بالكامل. هل ترغب بأن تكون قادراً على ترك عادة سيئة؟ إذا كان الجواب نعم، امتنع 

ابتداء من اليوم عن التناول المفرط للكافايين ، ووجبات الطعام الثقيلة والكسل.

عقبات من كلّ الأنواع ستظهر في عملك ناتجة عن حسد بعض الزملاء و اخطاء متراكمة 
في التعامل مع المدراء، لكنّك ستنجح في التغلّب عليها. لن تكون في هيئتك المثلى بسبب 
الكثير من الضغوط في العائلة و العمل؛ عليك ببعض الراحة و الأكل بعناية عندها ستتحسّن 

أمورك .

رغم بعض العقبات, فرصك للنجاح باستثماراتك تبدو ممتازة انت في وضعك الامثل نفسيا 
و اجتماعيا ؛ لكن يجب أن لا تقوم بأيّ حركة في مجال عملك قبل أن تدرس السوق بشكل 
صحيح انت شخص متميز هذه الفترة! على الرغم من جهودك، بالكاد يمكنك أن تهرب من 

الأوضاع الداخلية. 

انتبه لصحتك بمزيد من العناية كل الأطعمة الصحيّة لا تكثر من تناول اللحوم او الزبدة 
كي لا تزيد و ضعك الصحي سوءأ ، اشرب الكثير من الماء تمرن قليلًا في الهواء الطلق او خارج 
المدينة. و خذ بعض الوقت أيضا، لتهدئة مخك و للاسترخاء. تكون مرهقاً فقط عندما تترك 

نفسك على هواها .
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❊  �أكتوبر / متابعات / وكالات:
الأربعاء  تلغراف”  دايلي  “ذي  صحيفة  ذكرت 
رومان  الروسي  الملياردير  أن   27-02-2008
إبراموفيتش رصد 130 مليون يورو من أجل تعزيز 
صفوف فريقه تشيلسي اللندني الصيف المقبل. 

ووضع أبراموفيتش على رأس لائحة اللاعبين 
كاكا  البرازيلي  معهم  للتعاقد  يسعى  الذين 
نجم ميلان والأسباني دافيد فيا هداف فالنسيا 

الأسباني.
وإذا كانت مهمة التعاقد مع فيا سهلة لأن الأخير 
أعرب عن رغبته في الانتقال إلى الدوري الإنكليزي، 
فإن حصول الفريق اللندني على خدمات كاكا أمر 
صعب للغاية، خصوصا أن البرازيلي أكد نيته البقاء 
مع ميلان في حين أن إدارة بطل أوروبا والعالم 

أعلنت في أكثر من مناسبة أن كاكا ليس للبيع.
أكدت  إذ  ميلان،  لترك  سببا  كاكا  يجد  ولا 
دراسة مالية أن البرازيلي هو اللاعب الأعلى دخلا 
في العالم حيث يتقاضى 750 ألف يورو شهريا 
و9 ملايين سنويا، فيما يأتي في المركز الثاني 
مواطنه رونالدينيو نجم برشلونة الأسباني الذي 
قد ينضم إلى كاكا الصيف المقبل أو ينتقل إلى 

تشيلسي.
ويتقاضى رونالدينيو 710 آلاف يورو شهريا و8 
ملايين و520 ألف يورو سنويا، فيما يحل فرانك 
لامبارد لاعب وسط تشيلسي وزميله المدافع جون 
ويتقاضى كل منهما  الثالث،  المركز  تيري في 
680 ألف يورو شهريا و8 ملايين 160 ألف يورو 

سنويا.
فرناندو  الأسباني  الخامس  المركز  في  وجاء 
توريس مهاجم ليفربول الإنكليزي بـ660 ألف 
يورو شهريا و7 ملايين و920 ألف يورو سنويا 
ــدري شفتشنكو والألماني  أمــام الأوكــرانــي أن
كل  ويتقاضى  تشيلسي،  لاعبي  بالاك  ميكايل 
منهما 650 ألف يورو شهريا و7 ملايين 800 ألف 

يورو سنويا.
البرتغالي  فكان  الثامن  المركز  صاحب  أما 
يونايتد  مانشستر  نجم  رونــالــدو  كريستيانو 

ألف يورو شهريا و7 ملايين  بـ640  الإنكليزي 
680 ألف سنويا، وهو الدخل ذاته الذي يتقاضاه 
ستيفن جيرارد قائد ليفربول والفرنسي تييري 
هنري مهاجم برشلونة، فيما حل العاجي ديدييه 
دروغبا في المركز الحادي عشر بـ615 ألف يورو 

شهريا و7 ملايين 320 ألف يورو سنويا.
أما صاحب المركز الثاني عشر فهو الإنكليزي 
بـ610  يونايتد  مانشستر  مهاجم  روني  واين 
آلاف يورو شهريا و7 ملايين و320 ألفا سنويا 
أمام حارس ريال مدريد الأسباني أيكر كاسياس 
)600 ألف شهريا و7 ملايين و200 ألف سنويا( 
والإنكليزي مايكل أوين مهاجم نيوكاسل )560 
ألفا شهريا و6 ملايين و720 ألفا سنويا(، وسول 
كامبل مدافع بورتسموث الإنكليزي )550 ألفا 

شهريا و6 ملايين و600 ألف سنويا(.

من  لاعبين  خمسة  أن  الدراسة  هذه  وتبين 
تشيلسي هم ضمن نادي اللاعبين الأعلى دخلا 
في العالم، ويبدو أن الفريق اللندني يسعى إلى 
رفع سقف اللاعبين الأكثر دخلا في حال قرر التعاقد 

مع كاكا أو رونالدينيو.
أن  تلغراف”  دايلي  “ذي  موقع صحيفة  وذكر 
إبراموفيتش أنفق حوالي 867 مليون يورو منذ 

وصوله تشيلسي في يوليو 2003.
ولم يكن استثمار إبراموفيتش دائما مربحا إذ 
ذكر المدير التنفيذي في تشيلسي بيتر كينيون 
أن الفريق اللندني خسر 112.2 مليون يورو في 
موسم 2006 ــ  2007، مقابل 120.3 مليون 
في موسم 2005 ــ  2006، ومن غير المرجح أن 
يستطيع الخروج بميزان مالي سنوي متعادل قبل 

.2010

ميسي أصغر لاعب يدخل نادي الـ100 في تاريخ برشلونة  

❊    �أكتوبر / متابعات / وكالات :

أبدى حارس مرمى نادي ريال مدريد الإسباني 
إيكر كاسياس تطلعه الشديد لتحقيق إنجاز على 
المستوى الدولي مع منتخب بلاده خلال بطولة 
الأمم الأوروبية والتي ستنطلق الصيف المقبل 
بعد أن تمكن من تحقيق كل الألقاب الممكنة مع 

ناديه الإسباني.
وعبّر الحارس الشاب في حديثه لموقع اليويفا 
الرسمي على شبكة الإنترنت عن أمله الكبير أن 
تتمكن إسبانيا ولو للمرة الأولى من الإرتقاء إلى 
حجم التوقعات الآمال لتحقيق نتيجة إيجابية على 
المستوى الدولي، حيث قال: »أتمنى حقاً أن يفوز 
حينها  الأوروب��ي��ة،  بالبطولة  الإسباني  المنتخب 
سأعتزل كرة القدم بكل سعادة بعد أن حققت 
أحد الألقاب على الصعيد الدولي، وفي الحقيقة 
لا يهمني إذا كان هذا اللقب في كأس العالم أو 
في البطولة الأوروبية، وبرأيي الشخصي أعتقد أن 
بطولة أمم أوروبا قد تكون أقوى من كأس العالم 
لأن القارة الأوروبية تضم العديد من المنتخبات 

القوية«.
ورفض كاسياس النظرية التي تتحدث عن أن 
المنتخب الإسباني يتمتع دائماً بمواجهة خصوم 
سهلة في النهائيات مستفيداً من تصنيفه المتقدم 

بعد أن يكون قد عانى تماماً خلال التصفيات الأمر 
الذي يعطيه الأفضلية بالوصول إلى مراحل متقدمة 
في البطولات، حيث رد قائلًا: »لا أعتقد ذلك، فقبل 
عامين كان علينا التغلب على سلوفاكيا في التصفيات 
للتأهل إلى نهائيات كأس العالم حيث قال الجميع بأن 
هذا سيكون لصالحنا لكن في الحقيقة جاءت النتائج 

سلبية للغاية بالنسبة لنا«.

كاسياس يتطلع لمعانقة المجد 
الأوروبي مع المنتخب الإسباني  

❊   �أكتوبر / متابعات / وكالات:

لم يمر ظهور زوجة عصام الحضري المصاحبة 
لزوجها في سويسرا وهي حاسرة الرأس لأول مرة 
منذ زواجها منه، بدون أن يثير جدلا في الأوساط 
الصحفية والرياضية بالقاهرة، وذهب البعض الى 

اعتباره اساءة للاسلام.
ودخل »إسلاميون« على الخط في الجدل الدائر 
حول هذه المسألة، ببيان أصدرته حركة المقاومة 
الالكترونية »حماسنا« تنصحها باعادة غطاء رأسها، 
لكنها اعتبرت ذلك حرية شخصية، وأن المسلمات 

في الغرب لهن وضع خاص. 
وكانت »صابرين« قد ظهرت بشعر رأسها بدون 
حجاب في مدرجات نادي سيون يوم السبت الماضي 
تتابع مع زوجها عصام الحضري مباراة فريقه 

الجديد مع أحد الأندية السويسرية.
ويثير انتقال عصام الحضري )35 عاما( حارس 
مرمى الأهلي والمنتخب المصري وأحسن حارس 
في أفريقيا إلى نادي »سيون« السويسري، بدون 
اذن ناديه جدلا حادا في مصر وسويسرا على 
السواء، وقام الأهلي مؤخرا بمقاضاته أمام الاتحاد 

الدولي »الفيفا« مطالبا بعودته فورا.

 خلع الحجاب في الغرب
يذكر أن المحامي المصري المعروف نبيه الوحش 
قد تقدم بانذار قبل عدة أيام إلى وزير الداخلية 
حبيب العادلي يطالبه بسحب الجنسية المصرية 
من عصام الحضري بدعوى  أنه »اساء لسمعة 
بلاده بسفره المفاجئ الى سويسرا وترك ناديه 
المتعاقد معه وافساد فرحة المصريين بكأس 
الأمم الأفريقية التي حصلوا عليها مؤخرا في 

غانا«.
المصري ويرفع  القضاء  إلى  إنه سيلجأ  وقال 
دعوى ضد الوزير إذا لم يقم بواجبه خلال 15 يوما 

من تاريخ الانذار.
وكانت فتوى شهيرة لشيخ الأزهر د.محمد سيد 
طنطاوي ابان أزمة الحجاب في فرنسا، رأت أنه لا 
حرج على المسلمة التي تعيش في الغرب أن تخلع 
حجابها إذا كان ذلك يتعارض مع نظم وقوانين 

تلك البلاد.
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الممثلة كيت بيكينسيل في رد على اسئلة الصحفيين امس الاول في لوس انجيليس عن دورها في فيلم 
»ملائكة الجليد« والذي سيبدأ عرضه المحدود على الولايات المتحدة الامريكية فقط في السابع من مارس 

2008م

غداً دورة تدريبية متقدمة في فنون 
العمل الصحفي في عدن

اإقبال علي عبد الله

هناك شواهد مزعجة وصلت حد الخطورة بدأت تتسرب إلى مجتمعنا 
اليمني المسلم, وهي شواهد تعاني منها العديد من المجتمعات العربية 
المسلمة وتتمثل في السلوك الخاطئ لبعض ممن يدعون أنهم )خطباء 
مساجد(, وهو سلوك يضر بالإسلام الحنيف وبشريعتنا السمحاء .. وتغرس 
في وجدان المجتمعات المسلمة بذور الفتنة والطائفية التي حرمها ديننا 
الإسلامي كما ورد في القرآن الكريم, والديانات السماوية التي شرعها 

وأنزلها الله سبحانه وتعالى على عباده في الأرض.
من هذه الشواهد خطبتا صلاة الجمعة المباركة التي نذهب إليها أفراداً 
وجماعة كواجب ديني يتوجب على العبد المسلم  سماعها قبل صلاة 
الجمعة .. لنتعلم منها. أي خطبتي صلاة الجمعة ما يقربنا أكثر إلى الله 
ويعزز فينا التمسك بالدين الإسلامي الحنيف, ومفاهيم ومعاني وسلوك 
التعامل مع غيرنا بروح التسامح والمحبة والإخوة وتجاوز الأخطاء التي قد 
نرتكبها من دون قصد أو حتى إن غوانا الشيطان, الدين يسر وليس عسر 
والله غفور رحيم .. غير أننا وخاصة في الآونة الأخيرة, وأتحدث هنا عن 
بعض دور العبادة )المساجد( في عدن, وما يتفوه به للأسف بعض خطباء 
المساجد وليس كلهم لأن هناك خطباء أجلاء يعرفون واجبهم الديني 
وأمانته التي يجب إيصالها للناس بيسر ومحبة وتسامح, نعم هناك بعض 
)الخطباء( يستغلون مواقعهم ويحرفون المعاني السامية النبيلة لخطبتي 
الجمعة, حيث نجدهم يجعلونها سهاماً نارية على خلق الله, على أخوانهم 
المسلمين لمجرد أن هؤلاء المسلمين لا يطاوعونهم في فتاويهم التي 
تحرم ما أحله الله وتكفر المسلمين وتسبهم وتدعو إلى إحلال دمائهم 

باطلًا .. وهو أمر يخلق الفتنة التي حرمها الله ولعن موقديها.
من  وهم   – الخطباء  بعض  شن  الماضية  الثلاثة  الأسابيع  خلال 
فئة )الأخوان المسلمين( التابعة لأحد الأحزاب العجنة الغربية )اللقاء 
المشترك( -  هجوماً مليئاً بالتكفير على ما هو جميل وحضاري في 
عدن مثل إقامة مهرجان عدن الفني الأول الذي أحيته الفنانة السورية 
/ أصالة نصري, والفنان المصري / عصام كاريكا, وإتهامه بأنه مهرجان 
لـ )المجون والكفر( ووصل أمر هؤلاء الفئة الضالة إلى حد تهديد الفنانة 
/ أصالة بالقتل إن غنت في عدن, وتمادى أمرهم إلى تكفير صحيفة 
)14 أكتوبر( ورئيس تحريرها المسلم الأستاذ / أحمد محمد الحبيشي 
وبعض الزملاء, مطالبين بإبعاد الحبيشي وكأنهم هم من يصنعون 
القرارات السياسية والعياذ بالله منهم إن وصلوا إلى موقع القرار والسلطة 
ستتحول اليمن إلى ما تشهده العراق والصومال وأفغانستان من فوضى 
وعدم الاستقرار والأمن .. والعودة إلى عصور الجاهلية .. وهذا لن يحدث 
لأن شعبنا اليمني مسلم, حضاري وذو جذور ثقافية عريقة ويعرف إن 
هذه الفئة الضالة لن تنال مأربها وستواجه بحوار فكري يجعلها تعود 

إلى جحورها.
من نافل القول إن خطبتي الجمعة المباركة هي مدرسة إيمانية تعلم 
الناس لا تدعوهم إلى العنف والتطرف والإرهاب وتخلق الفتنة داخل 

المجتمع .. لذلك نقول لهؤلاء : »اتقوا الله في خطبتي الجمعة«.

اتقوا الله في خطبتي الجمعة

“تفعيل دور نيابات ومحاكم 
الأمــــوال الــعــامــة وإعــطــاؤهــا 
مع  للتعامل  كاملة  صلاحيات 
المالي  الفساد  قضايا  كافة 
الفاسدين  ومحاسبة  والإداري 
ــعــدالــة” من  ــل وتــقــديــمــهــم ل
البرنامج الانتخابي لفخامة الأخ 

رئيس الجمهورية 
إذا كان من يعتدي على أرواح 
البشر ويسفك دماءهم ويدمر 
أو  بالقتل  ســواء  ممتلكاتهم 
بالسيارات المفخخة والعبوات 
على  خارجاً  إرهابياً  الناسفة 
الدين والقانون والأخلاق فانني 
الذي  الفاسد  المسؤول  أعتبر 
يعتدي على المال العام بصورة 
لا  بل  أيضاً  إرهابياً  بأخرى  أو 
يقل إرهاباً عن الأول فالإرهابي 
المتطرف يسلب الناس أرواحهم 
وهو يدعي زوراً وبهتاناً وإفكاً 
أنه يتقرب إلى  الله حسب فكره 
الملوث والله بري مما اقترفت 
يداه الآثمتان.. والفاسد يسلب 
ويعتدي  يومهم  قوت  الناس 
على المال العام ويتعامل معه 
وكأنه قد ورثه كابراً عن كابر، 
وإذا كان عقل الإرهابي مغيب 
وفكره دخيلًا وبليداً فإن ضمير 
في  وقيمه  وأخــلاقــه  الفاسد 
وحده  الله  يعلم  عميق  سبات 
متى سيفيق منه .. ولا يفسد 
الفاسد حين يفسد وفي قلبه 
ذرة من إيمان أو انتماء للوطن 
أيماناً  وحلف  ذلك  أدعــى  وإن 

مغلظة فلا تصدقوه.
وإذا كانت اليمن قد استطاعت 
قطع شوط كبير في مكافحة  
ــاب ســواء بالقبض على  الإره
أو  المتطرفين  مــن  الكثير 
العمليات  من  العديد  بإحباط 
فإن  وقوعها،  قبل  الإرهابية 
مكافحة  علينا  ــاً  ــزام ل صــار 
الفساد والفاسدين واستئصال 
شأفتهم من هذا الوطن رحمة 
ترجمة  أبنائنا  وبمستقبل  به 
رئيس  الأخ  فخامة  لبرنامج 
الجمهورية الانتخابي وتأكيداته 
القضاء  الدائمة على ضــرورة 
ومحاسبة  الطامة  هــذه  على 
وعدم  ومعاقبتهم  الفاسدين 
له  تسول  شخص  أي  مهادنة 
نفسه خيانة الأمانة والاعتداء 
على المال العام وإن كان إنشاء 
الهيئة الوطنية العليا لمكافحة 
الــفــســاد خــطــوة جــيــدة على 
طريق القضاء على هذه الآفة 
إلا أن هذه الهيئة لن تستطيع 
لــم تصبح  ــيء مــا  تحقيق ش
على  وخطره  الفساد  قضية 
الوطن واقتصاده ثقافة سائدة 
بيننا وما لم يتكاتف الجميع من 
دون استثناء فهي لا تملك عصا 

سحرية ولا تعلم الغيب .
وصدقوني أن آفة هذا الوطن 
الثالوث  في  تكمن  ومصائبه 
والإرهـــاب  الفساد   : اللعين 
والجهل ولن يستطيع التعافي 
إلا بالتخلص منه – أي الثالوث 
قضاء  عليه  والقضاء  اللعين- 

مبرماً .

والفاسد إرهابي أيضاً 

اأحمد الرمعي 

 ژ عدن / 14 �أكتوبر :
تبدأ غداً السبت في مدينة التواهي 
أعمال الدورة المتقدمة في فنون العمل 
الصحفي والتي تنظمها صحيفة الوطن 

الأسبوعية.
ويتلقى )18( صحفياً وصحفية من 
مختلف الوسائل الإعلامية والصحفية 
في عدن على مدى ثلاثة أيام تدريبات 

ومحاضرات في فنون العمل الصحفي 
والخبر والتحقيق والاستطلاع وغيرها 
التي  ــرى  الأخ الصحفية  الفنون  من 
الباسل  رجــب   / الزميل  سيقدمها 
مدير تحرير وكالة / شــروق برس / 

المصرية.
الدورة تقام في مقر الصحيفة في 

التواهي بجانب المسرح الوطني.

 ژ �صنعاء / 14 �أكتوبر :
توقع المركز الوطني للأرصاد الجوية بمشيئة الله تعالى تدني مستوى الرؤية الأفقية 
نتيجة ذلك الغبار الكثيف على محافظات صعدة والجوف ومأرب وذمار والمناطق الشمالية 
من محافظة شبوة ومن المحتمل امتداده إلى محافظات عمران وصنعاء والضالع, ومن 

المحتمل تدني مستوى الرؤية الأفقية إلى )3000( متر أو أقل في بعض الأحيان.
وأهاب المركز بالإخوة المواطنين والمزارعين توخي الحيطة والحذر وأخذ الاحتياطات 

اللازمة من صدمات البرد وبالذات هذا المساء والصباح الباكر من هذا اليوم.
وكما يهيب بسائقي المركبات في الخطوط الطويلة الصحراوية أخذ الاحتياطات 
اللازمة من تدني مستوى الرؤية الأفقية ومن تحرك الكثبان الرملية في تلك الطرقات 
وبمرضى الربو وأمراض الصدر ومن يتأثرون بالغبار العالق والجهات التي تتعامل مع 

الأجهزة والمعدات الدقيقة والحساسة من هبوب الأتربة والغبار العالق.

نشرة جوية خلال الـ  )48( ساعة القادمة

 ژ   عدن / �صباأ:
م����ول ف����رع ص���ن���دوق تمويل 
الصناعات والمنشآت الصغيرة بعدن 
خلال يناير الماضي تسعة  مشاريع 
صغيره مدرة للدخل بقيمة 8 ملايين 

و450 ريالًا.
وذكر مدير فرع الصندوق بعدن 
لوكالة  حفيظ  محمد  علي  عدنان 

الأنباء اليمنية سبأ بأن المشاريع التي 
يمولها الصندوق تشمل الأنشطة 
الاقتصادية الصغيرة مثل البقالات 
البوتوجاز  إسطوانات  بيع  ومحال 
وحياكة المعاوز ومعاصر السمسم 
ومقاهي الإنترنت وغيرها ..موضحا 
بان الصندوق أعد 14 دراسة لعدد 

من المشاريع الصغيرة في عدن.

صندوق الصناعات الصغيرة يمول 9 مشاريع 
بأكثر من 8 ملايين ريال في عدن 

  ژ عدن /  �صباأ:
 أطلقت مؤسسة مواني خليج عدن )ميناء عدن( موقعا لها على الانترنت 
للتصفح وعرض البيانات المتوفرة من جهاز الضغط والرادار واللذين تم 
 G L O SS( نصبهما في ميناء عدن العام الماضي لقياس المد والجزر بنظام
WWW. ( ويعرض الموقع الالكتروني الذي يمكن الوصول إليه عبر الرابط .)

VLIZ.BE/VMDCDATA/IODE/BGRABH.PHP ، نبذه تاريخية عن مدينة 
عدن على مدار ثلاثة ألاف عام في النشاط الملاحي وتركيب اول جهاز في 

منطقة التواهي في 3 مارس 1879م أي قبل أكثر من 128عاما.
 كما يبرز خريطة مدينة التواهي لعام 1899م رأس مربط والتي وجدت في 

المكتبة البريطانية في لندن.
ويستعرض الموقع الالكتروني معلومات حول ما شهده الميناء من تطور منذ 

إعادة تحقيق وحدة الوطن في 22 مايو 1990م حتى ألان.

مؤسسة موانئ خليج عدن تطلق موقعاً لها على الإنترنت  

 ژ  عدن/ �صباأ :
تزور ميناء عدن يوم السبت المقبل 
الأول من مارس الباخرة السياحية » 
كوستا أورب��ا« والتي تحمل الجنسية 
الايطالية وعلى متنها ألف و434 سائحا 
وسائحة من مختلف الجنسيات الأوربية 
في رحلة سياحية لمواني الجمهورية 

اليمنية.
قبل  من  الواصلين  للسياح  واع��د 
برامج  ع��دن  في  المسؤولة  الجهات 
للمعالم  زي����ارات  تشمل  سياحية 
وجولات  اليمنية  والأثرية  التاريخية 

والشواطئ  للمتنفسات  استطلاعية 
والمواقع السياحية والأحياء والأسواق 
الشعبية والأحياء القديمة في مدينة 

عدن.
أفواج  زي��ارة  البرنامج  يشمل  كما 
سياحية إلى العاصمة صنعاء وبعض 
المحافظات للتعرف على الكنوز الأثرية 

والسياحية فيها.
أورب��ا«  »كوستا  الباخرة  أن  يذكر 
والتي تزور ميناء عدن للمرة الثانية 
يبلغ طولها /243/متراً وعدد طاقمها 

الملاحي /603/ملاحين.

غداً الباخرة السياحية الإيطالية كوستا أوربا تصل عدن
على متنها 434 سائحاً وسائحة 

عدن / سبأ  
تسييًر مطار عدن الدولي خلال العام 
الماضي 2007م نحو ألف و / 246/ رحلة 
141/ رحلة عن   / جوية دولية بزيادة 
عام 2006م  وذكر سالم التميمي مدير 
الدولي لوكالة الأنباء  عام مطار عدن 
اليمنية /سبأ/ أن عدد الركاب الواصلين 
إلى مطار عدن خلال الفترة نفسها من 
العام الماضي 2007م بلغ نحو / 49/ ألف 
و 877 راكبا وبزيادة ألف و60 راكب عن 
الفترة المقابلة لها من عام 2006م  في 
حين بلغ عدد المغادرين 50 ألف و 39 
راكبا، أما عدد كميات البضائع الواصلة 
بلغت نحو / 474/ألفاً و / 569/ طناً وبلغ 
إجمالي الكميات المشحونة للخارج نحو 

/ 101/ ألفاً و/ 990/ طناً.
وأفاد مدير عام مطار عدن بأن عدد 
الطرود البريدية الخارجية الواصلة جوا 

بلغت / 483/ طردا والطرود المشحونة 
جوا نحو / 14/ طرداً .

الرحلات  ع��دد  أن  التميمي  وأض���اف 
الجوية الداخلية بين مطارات العاصمة 
المحافظات بلغت خلال  صنعاء وبقية 
العام الماضي نحو / ألفاً / و / 720/ رحلة 
جوية داخلية وبزيادة / 43/ رحلة عن عام 
2006م  أما عدد الركاب الواصلين لتلك 
الرحلات بلغ عددهم نحو 60 ألف و 895 
راكبا والمغادرين نحو 63 ألفاً و733 راكبا  
مضيفا أن كميات البضائع الداخلية بين 
مدن الجمهورية بلغت نحو 255الفاً و 
448 طناً والمشحونة 96 ألف و960 طن 
أما عدد طرود البريد الواصلة من المدن 
اليمنية بلغ عددها / 232/ طرداً بريديا 
والمشحونة للبريد الجوي الداخلي / 7/ 

ألاف و / 168/ طردا بريدا .

تسيير ألف و246 رحلة دولية من مطار عدن الدولي خلال العام الماضي  

  ژ �صنعاء / متابعات:
قدرت إحصائية رسمية صادرة عن 
وزارة الصحة العامة و السكان عدد 
المنشآت الطبية والصحية الخاصة 
في اليمن بأكثر من 10 آلاف منشأة 
أمانة  في  منشأة  ألفا   منها  طبية 

العاصمة.
وقال عاصم عبد الوهاب السماوي 
الطبية  المنشآت  إدارة  ع��ام  مدير 
والصحية الخاصة في وزارة الصحة 
والسكان إن القطاع الطبي الخاص 
في اليمن شهد مؤخراً نقلة نوعية 
من حيث الكم و الكيف بعد تقديم 
التسهيلات  كافة  اليمنية  الحكومة 
الصحي  القطاع   في  الاستثمارية  

أكثر من 10 آلاف منشأة طبية خاصة في اليمن
الخاص .

وأضاف السماوي أن المستشفيات 
الخاصة في اليمن أصبح بعضها يملك 
المستشفيات  مع  المنافسة  ق��درة 
ناحية  الكبيرة سواء من  الحكومية 
الطبية  ال��خ��دم��ات  تقديم  نوعية 
الارت��ق��اء  ناحية  م��ن  او  المتميزة 
بمستوى الخدمة الطبية في اليمن 
ومنافستها  لأحدث الخدمات الطبية 

على مستوى الوطن العربي.

تلقت صحيفة )14 أكتوبر( شهادة شكر وتقدير من مركز دراسات الرأي 
العام والبحوث الاجتماعية )مدار( على تفاعلها ومساهمتها في إنجاح أعمال 
الدورة التدريبية لأعضاء المجالس المحلية في محافظات عدن ولحج وأبين 
والضالع التي أقامها المركز بالتنسيق مع البرنامج الكندي لتنمية الجهود 
الذاتية المحلية/ اليمن خلال الفترة من 23/ 28 فبراير 2008م في محافظة 

عدن.
وقد تسلم شهادة التقدير الزميل محمد عبدالله أبو راس مدير إدارة 
الأخبار في الصحيفة نيابة عن الأستاذ/ أحمد محمد الحبيشي رئيس مجلس 

الإدارة رئيس التحرير خلال حفل اختتام فعالية الدورة صباح أمس.

شهادة شكر وتقدير لصحيفة )                     ( من مركز مدار

ژ �صنعاء / عبد الواحد ال�صراب:
والتعليم  التربية  مكتب  اق���ام 
بالامانة وم��دارس الارتقاء الاهلية 
امس الخميس بقصر الشباب حفلا 
المسابقة  في  للفائزين  تكريميا 
الثقافية المنهجية التي نظماها لمدة 
اسبوع بهدف تنمية القدرات العلمية 
للطلاب وتبادل الخبرات التعليمية بين 

الجهات المشاركة.
ن��ائ��ب امين  ال��ق��ى  الحفل  وف��ي 
اشاد  كلمة  جمعان  امين  العاصمة 
فيها بالمستويات العلمية والثقافية 

التي وصل اليها الطلاب.
مشيرا الى ان تنفيذ هذه المسابقات 

العلمية تمثل ترجمة فعلية للبرنامج 
الانتخابي لرئيس الجمهورية  باعتبار 
اهم  وم��ن  التنمية  عماد  التعليم 
البرنامج  تضمنها  التي  الاول��وي��ات 

الانتخابي.
السلطة  اهتمام  جمعان  وج��دد 
ودعم  المبدعين  برعاية   المحلية 
وبما  والثقافية  العلمية  انشطتهم 
يتوافق مع حركة التطور التكنولوجي 

الشامل.
من جانبه اكد مدير عام الانشطة 
بمكتب التربية عبد الكريم الضحاك 
الثقافية  الان��ش��ط��ة  اهمية  على 
الجانبين  بين  المشتركة  والعلمية 

العام وال��خ��اص ودوره���ا في كسر 
الحواجز بين المدارس وادخال البهجة 
والسرور وحب التنافس والالفة بين 

الطلاب.
وق��د القيت ف��ي الحفل ع��دد من 
التي  والطلابية  التربوية  الكلمات 
اكدت جميعها على اهمية الفعاليات 
الثقافية والعلمية  ودورها في قياس 
مستويات التحصيل العلمي للطلاب 
واذكاء روح المثابرة والاجتهاد وحب 
الوطن فيما بينهم، فيما تخلل الحفل 
عدد من القصائد الشعرية والوصلات 
الانشادية التي قدمتها زهور مدارس 

الارتقاء.

تكريم الفائزين في المسابقة الثقافية المنهجية لطلاب 

 ژ المكلا / �صعيد بامكريد:
بمشاركة )30( امرأة تنطلق الأسبوع القادم في المكلا ورشة عمل تناقش كيفية 
تعزيز وتوسيع دور ومساهمة المرأة في التنمية عموماً والتنمية السياحية خاصة .. 
أكدت ذلك لملحق )روافد( السيدة سلوى سنان رئيسة قسم سيدات الأعمال بغرفة 
تجارة وصناعة حضرموت، وأضافت بأنه سيتم في الورشة التي تستمر عدة أيام 
مناقشة إيجاد إطار تنظيمي للقطاع النسائي العامل في مجال التجارة والسياحة 

والمهن الحرفية التقليدية.
ومن المتوقع في ختام الورشة إشهار جمعية سيدات الأعمال بحضرموت.

قريبا ورشة عمل عن دور المرأة في التنمية السياحية بالمكلا

�إعلان


